
Предложение 
рождает спрос
Популярность промоакций 
среди россиян  
набирает обороты

Россияне в кризис все чаще отда
ют предпочтение товарам, кото
рые торговые сети предлагают 
по промоакциям. По итогам ше
сти месяцев 2016 года на их долю 
приходилась почти половина про
дукции повседневного спроса, 
а более 40% покупателей прио
бретают в рамках промоакций то
вары, которыми изначально даже 
не интересовались, свидетельст
вуют данные Nielsen. Некоторым 
ритейлерам такие акции обеспе
чивают уже треть выручки, теперь 
с помощью скидок и специальных 
предложений они наращивают 
число лояльных клиентов.

Как показало исследование 
Nielsen (в июне компания опросила 
тысячу покупателей товаров повсед-
невного спроса в Москве, Санкт-Пе-
тербурге, Нижнем Новгороде, Сама-
ре, Екатеринбурге и т. д.), более поло-
вины россиян (51%) отмечает возрос-
ший за прошедший год интерес к то-
варам по скидкам, 45% потребителей 
стали чаще использовать специаль-
ные предложения. В целом обращают 
внимание на промоакции 62% потре-
бителей в России, треть россиян (33%) 
ищет их целенаправленно, и лишь 5% 
игнорируют какие-либо спецпредло-
жения продовольственных ритейле-
ров, подсчитали в Nielsen.

По данным компании, в поисках 
наиболее привлекательных промо-
акций 9% россиян меняют свой при-
вычный магазин, 38% делают это вре-
мя от времени в зависимости от спе-
циальных предложений. Остаются 
верны своему привычному магазину 
и часто используют его промоакции 
37% опрошенных, посещают привыч-
ный магазин и лишь иногда приобре-
тают товары по акции 15% граждан. 
В среднем в первом полугодии 2016 
года по промо продавалась почти по-
ловина — 47% — товаров повседнев-
ного спроса, что на 9 п. п. больше, чем 
в первом полугодии 2015 года, под-
считали в Nielsen. Кроме этого про-
моакции стимулируют импульсные 
покупки — 41% опрошенных Nielsen 
признались, что приобретают неза-
планированные товары, на которые 
распространяются спецпредложения.

потребительский 
рынок — с12

В бюджет дольют бензина
Нефтяники хотят разделить налоговое бремя с потребителями

Часть налоговых изъятий у нефтяно
го сектора, которые Минфин планиру
ет для наполнения бюджета 2017 года, 
может быть переложена на потребите
лей через акцизы на топливо. По данным 

”Ъ“, правительство и нефтяники обсу
ждают варианты, при которых примерно 
половина из 200 млрд руб. дополнитель
ных платежей пришлась бы не на рост 
НДПИ на нефть, а на повышение акци
зов. Такое решение позволит ослабить 
давление бюджета на инвестпрограм
мы нефтекомпаний, но может привести 
к росту цен на топливо.

Вчера на многочасовом совещании у ви-
це-премьера Аркадия Дворковича предста-
вители профильных ведомств и нефтеком-
паний решали, как лучше изъять у отрасли 
200 млрд руб. дополнительных налогов, что-
бы закрыть часть дыр в бюджете 2017 года. 

”
Ъ“ стали известны предлагаемые варианты 

(итоги совещания на 22:30 14 сентября из-
вестны не были).

Минфин исходно предложил просто 
повысить базовую ставку НДПИ на нефть 
на 2017 год примерно на $1 на баррель 
(с 473 руб. на тонну до 1392 руб.). Это по-
зволяло собрать с отрасли дополнитель-
но 238 млрд руб., с учетом снижения нало-
га на прибыль чистые поступления в бюд-
жет составили бы примерно 200 млрд руб. 
Еще 55 млрд руб. должны прийти в резуль-
тате роста экспортной пошлины на мазут 
(с 82% от ставки пошлины на нефть до 100%), 
но они уже учтены Минфином. Попытки 
«Роснефти» отсрочить повышение мазутной 
пошлины, по словам собеседников 

”
Ъ“, не 

привели к успеху.
Но нефтяники выступили с альтернатив-

ной идеей: увеличить ставку НДПИ не так 
сильно, заместив это ростом акцизов на то-
пливо. Фактически это означает, что увеличе-
ние налоговой нагрузки будет частично пе-
реложено на потребителей. Сейчас ставки ак-
цизов на бензин и дизельное топливо состав-
ляют 10,13 тыс. и 5,29 тыс. руб. на тонну, они 
должны снизиться в 2017 году до 7,43 тыс. 
и 5,09 тыс. руб. Идея нефтяников в том, что-
бы в 2017 году акцизы не снижать. Это даст 
бюджету дополнительно 97–100 млрд руб., 
НДПИ может вырасти лишь на 243 руб. Есть 
и вариант роста акциза на дизельное топли-

во примерно на 1 руб. на литр, что позволит 
увеличить НДПИ всего на 128 руб.

Эти предложения выгодны прежде всего 
тем, у кого добыча нефти существенно пре-
вышает ее переработку — «Роснефти», «Сур-

гутнефтегазу», ЛУКОЙЛу, а также малень-
ким компаниям, у которых вообще нет пе-
реработки. Но в целом, говорят собеседни-
ки 

”
Ъ“ в нефтекомпаниях, они все заинте-

ресованы по возможности уменьшить рост 
НДПИ за счет акцизов. Во-первых, потому, 
что на последующее снижение НДПИ никто 
не надеется, а шансы на уменьшение акци-
зов есть. Во-вторых, если нефтяники согла-
сятся на рост НДПИ, ничто не мешает Мин-
фину в начале 2017 года инициировать не-
запланированный рост акцизов, как это 

уже произошло в 2016 году. Если акцизы 
поднять сейчас, то снова сделать это в тече-
ние года будет сложнее из-за риска резкого 
роста цен на топливо. НДПИ по закону в те-
чение года изменить нельзя.

Третий вариант, также возникший в сре-
де нефтяников,— вообще не повышать НД-
ПИ, собрав требуемую сумму за счет сохране-
ния акцизов на уровне 2016 года и экспорт-
ной пошлины. Для этого требуется увеличить 
ставку пошлины примерно на 450 руб. на тон-
ну. По действующему закону в рамках нало-
гового маневра коэффициент в формуле экс-
портной пошлины на нефть должен снизить-
ся в 2017 году с 42% до 30%. По словам собе-
седников 

”
Ъ“, необходимый рост пошлины 

эквивалентен примерно 4 п. п., то есть коэф-
фициент может составить 34%. Впрочем, боль-
шинство собеседников 

”
Ъ“ сомневается, что 

эта схема пройдет. «Представители Минфина 
на совещаниях не раз говорили, что они не 
хотят больше связываться со ставкой пошли-
ны»,— отмечает один из источников 

”
Ъ“.

Для потребителей вариант с небольшим 
ростом НДПИ и повышенными акцизами 
будет самым болезненным, полагает Миха-
ил Турукалов из «Аналитики товарных рын-
ков». «Мы получим ситуацию, при которой 
экспортная пошлина на нефть и нефтепро-
дукты снизится, а акцизы не снизятся или 
даже вырастут, что соответственно приве-
дет к росту netback и привлекательности 
экспорта»,— отмечает он. Это означает, что 
баланс цен на топливо между внутренним 
рынком и экспортом может быть достиг-
нут только на более высоком ценовом уров-
не, чем в этом году. В 2016 году акцизы вы-
росли почти на 3 руб. на литр, но нефтяни-
ки смогли переложить в конечную цену то-
плива только чуть более рубля. Хотя источ-
ники 

”
Ъ“ в компаниях говорят об этом как 

о «социальной ответственности бизнеса», 
многие на рынке полагают, что в реально-
сти медленный рост цен на топливо отража-
ет соотношение спроса и предложения. При 
этом экспорт оставался в текущем году в це-
лом менее привлекательным из-за низких 
цен на нефть. Многое, полагает Михаил Туру-
калов, зависит от стоимости нефти в 2017 го-
ду — если она будет расти, внутренние цены 
на топливо очень быстро потянутся следом.

Юрий Барсуков

В то время как Минфин готовится 
 напрямую забрать у нефтяников  около 
200 млрд руб. в бюджет через  НДПИ, 
компании придумывают обходные 
 маневры для снижения платежей   
ФОТО  АЛЕКСЕЯ КУДЕНКО

Автовладельцев ожидает 
классовое разделение
Минфин начинает глобальную реформу ОСАГО

Полисы ОСАГО могут разделить на три 
вида — их можно назвать «эконом» с ли
митом в 400–500 тыс. руб. потенциаль
ных выплат, «стандартные» — до 1 млн 
руб. и «премиум» — до 2 млн руб. воз
мещения. Это следует из оказавше
гося в распоряжении ”Ъ“ финального 
 варианта поправок Минфина к закону 
об ОСАГО. Кроме того, ведомство хочет 
аннулировать коэффициент мощности 
автомобиля при расчете цены полиса 
и дать страховщику право самостоя
тельно выставлять автовладельцу ко
эффициент нарушений ПДД. ЦБ счита
ет поправки избыточными, защитники 
автомобилистов ожидают, что страхов
щики начнут насаждать продажи преми
альных полисов. 

Как следует из финальных поправок 
к закону об ОСАГО, подготовленных Мин-
фином к совещанию с ЦБ 16 сентября, ав-
товладельцев ожидают глобальные изме-
нения. Прежде всего, полисы ОСАГО поде-
лят на три вида в зависимости от страховой 
суммы — министерство предлагает води-

телю выбор. Это «экономпакет» с действу-
ющими сейчас лимитами 400 тыс. руб. за 
вред имуществу и 500 тыс. руб. за урон здо-
ровью, «стандартный» — с лимитами ответ-
ственности страховщика 1 млн руб. по ка-
ждому из рисков, и «премиальный набор» 
с выплатой 2 млн руб. За такие расширения 
полиса потребуется доплатить — вариан-
ты доплаты, по мнению Минфина, должен 
установить ЦБ. 

Вторым примечательным изменением 
может стать отказ от коэффициента мощно-
сти в ОСАГО. Напомним, сейчас он состав-
ляет от 0,6 (для автомобиля мощностью до 
50 л. с.) до 1,6 (свыше 150 л. с.). Одновремен-
но предлагается ввести новый коэффициент 
нарушений правил дорожного движения — 
езда в состоянии опьянения, проезд на крас-
ный свет, превышение скорости более чем 
на 40 км/час, пересечение двойной сплош-
ной. Страховщику предлагается на свое ус-
мотрение применять также коэффициенты 
за агрессивное или аккуратное вождение.

экономическая политика — с2

Американо-израильская 
дружба подорожала на $7 млрд
Барак Обама и Биньямин Нетаньяху подписали 
«историческое соглашение» о военном сотрудничестве

США и Израиль вчера подписали согла
шение, которое власти обеих стран на
зывают эпохальным. Оно предполагает 
предоставление еврейскому государ
ству в течение десяти лет военной помо
щи в размере $38 млрд — по $3,8 млрд 
в год (предыдущее соглашение предус
матривало ежегодную выплату $3,1 мл
рд). Помимо чисто технических аспектов 
документ имеет важную политическую 
составляющую: по словам экспертов, его 
подписание за два месяца до президент
ских выборов в США призвано продемон
стрировать, что Израиль был и остается 
стратегическим союзником Вашингто
на. Президент Барак Обама теперь мо
жет записать отношения с Израилем се
бе в актив. Хотя именно при нынешнем 
американском лидере в этих отношени
ях возник беспрецедентный кризис, выз
ванный в первую очередь разногласиями 
по вопросу ядерной программы Ирана.

Соглашение о военной помощи на 2019–
2028 годы было подписано после десятиме-

сячных переговоров, которые не раз ока-
зывались на грани провала. Власти Израи-
ля расценили итоговый результат как «ог-
ромное достижение». «Это был длительный 
и сложный процесс, но он того стоил»,— за-
явил, в свою очередь, представитель Белого 
дома Эрик Шульц.

Речь идет о самом крупном пакете воен-
ной помощи, когда-либо предоставленном 
США какой-либо стране. Израильский ми-
нистр внутренней безопасности Гилад Эр-
дан уточнил в интервью радиостанции «Ре-
шет Бет»: масштабы ежегодной помощи 
США Израилю будут увеличены на 20%. Вме-
сте с тем оппозиция осталась недовольна 
итогами переговоров. По мнению депутата 
от левого блока «Сионистский лагерь» Ципи 
Ливни, условия соглашения могли бы быть 
значительно лучше. «Премьер-министр (Би-
ньямин Нетаньяху.— 

”
Ъ“) не должен был 

конфликтовать с президентом Обамой»,— 
заявила госпожа Ливни.
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Кроме того, предусмотрены надбавки за со-
общение страховщику заведомо ложных све-
дений, повлиявших на снижение цены поли-
са, и за «умышленное содействие наступле-
нию страхового случая или увеличению свя-
занных с ним убытков». Величина новых коэф-
фициентов в поправках не указана — напом-
ним, тарифным органом в ОСАГО является ЦБ, 
который своим указанием устанавливает па-
раметры цены полиса.

Часть поправок посвящена замене денеж-
ной выплаты в ОСАГО ремонтом автомобиля. 
Потерпевшим будет предложен выбор серви-
са по согласованию со страховщиком — из чи-
сла станций, с которыми у компании заключе-
ны договоры. Страховщик при этом несет от-
ветственность за ремонт, в акте приема-пере-
дачи устанавливается гарантийный срок «не 
менее двух месяцев» на работы. При этом при 
оплате ремонтом износ комплектующих изде-
лий (деталей, узлов и агрегатов), подлежащих 
замене, не учитывается. Другими словами, до-
плачивать за установку новых запчастей автов-
ладельцу не придется.

Согласно тексту проекта, ЦБ устанавлива-
ет требования к организации восстановитель-
ного ремонта: приближенность сервиса к ме-
сту жительства потерпевшего или к месту ДТП, 
сроки ремонта, «режима работы станции тех-
нического обслуживания, использование сов-
ременных технологий восстановительного ре-
монта, методов диагностики» и прочее.

Из финальной версии проекта исчезла но-
велла о многолетних полисах ОСАГО, которой 
сопротивлялось страховое лобби. Как ранее за-
являл президент Российского союза автостра-
ховщиков (РСА) Игорь Юргенс, при заключе-
нии, к примеру, трехлетнего ОСАГО в случае 
скачка цен, девальвации или ревальвации ру-
бля пришлось бы пересчитывать цену полиса, 
а это неудобно.

По сведениям 
”
Ъ“, в ЦБ столь кардиналь-

ным переменам в ОСАГО не рады. Тут считают, 
что за глобальностью изменений не удастся 
провести в осеннюю сессию Госдумы поправ-

ки, подготовленные по поручению президен-
та (дано по итогам прямой линии Владимира 
Путина 14 апреля этого года о замене денеж-
ной выплаты ремонтом). «Избыточность ини-
циатив может стать якорями, которые утопят 
проект»,— говорит собеседник 

”
Ъ“, знакомый 

с позицией ЦБ.
В РСА 

”
Ъ“ заявили, что финальный вари-

ант поправок не видели, приоритетными для 
страхового сообщества являются замена де-
нежной выплаты ремонтом и борьба с мошен-
никами. По информации 

”
Ъ“, на одном из по-

следних совещаний в Минфине страховое лоб-
би противилось исчезновению коэффициен-
та мощности, приводя в пример частоту стра-
ховых случаев с автомобилями до 50 л. с.— 6% 
от общего числа со средней выплатой 22 тыс. 
руб. и 7% с автомобилями мощностью свыше 
150 л. с. и средней выплатой 29,2 тыс. руб. Кро-
ме того, представитель страховщиков настаи-
вал на праве компаний самостоятельно уста-
навливать размер доплаты за расширение 
стандартного полиса.

В свою очередь, защитники автомобили-
стов изменения Минфина оценивают поло-
жительно, но уверены, что и в реформирован-
ной таким образом «автогражданке» автовла-
делец останется внакладе. «Выбор страховых 
сумм — явление положительное,— говорит 
глава Ассоциации защиты страхователей Ни-
колай Тюринков.— Но есть вероятность, что 
страховщики начнут работать в духе: 

”
Блан-

ков стандартных полисов нет, покупайте толь-
ко премиальный пакет“». Кроме того, по его 
словам, новые коэффициенты позволят стра-
ховщикам увеличивать стоимость полиса до 
максимального предела (в поправках макси-
мальная цена полиса — это пятикратный раз-
мер базовой ставки тарифа), «что при нынеш-
нем уровне развития страховщиков недопу-
стимо», считает господин Тюрников. «Ответст-
венность страховщика за сроки ремонта и его 
качество — это хорошо,— продолжает защит-
ник.— Но насильственное насаждение ремон-
та, отсутствие выбора 

”
деньги или ремонт“ — 

это по-прежнему плохо».
Татьяна Гришина

Автовладельцев ожидает 
классовое разделение

Правительство одобрило вчера законо-
проект о единовременной индексации 
пенсий в формате разовой выплаты в раз-
мере 5 тыс. руб. в январе 2017 года, сде-
лав это за три дня до выборов в Госду-
му. Расходы федерального бюджета на 
эту компенсацию прошлогодней инфля-
ции составят 221 млрд руб. Как напомнил 
глава Минтруда Максим Топилин, хотя ра-
зовую выплату получат все пенсионеры, 
в следующие три года пенсии будут ин-
дексироваться только неработающим. 
В Совете федерации опасаются, что та-
кой подход заставит трудящихся пенсио-
неров увольняться и вызовет кадровый го-
лод на рынке труда. 

Законопроект о единовременной компен-
сационной выплате пенсионерам вчера одо-
брен правительством. Премьер-министр 
Дмитрий Медведев сообщил, что на это Мин-
фин изыскал в бюджете 221 млрд руб.

Напомним, в отличие от прошлых лет, в 
феврале 2016 года пенсии неработающим пен-
сионерам были проиндексированы лишь ча-
стично — на 4% вместо 12,9% фактической ин-
фляции 2015 года. Но тогда же власти пообеща-
ли вторую индексацию — «с учетом экономи-
ческих показателей первого полугодия». В ито-
ге обычную индексацию решено заменить ра-
зовой в размере 5 тыс. руб.— Белый дом офор-
мил этот шаг за три дня до выборов в Госдуму. 
Экономия бюджета в 2016 году от такой индек-
сации будет небольшой, однако она спасет его 
от дополнительных расходов в последующие 
годы, ведь в состав пенсий, с которых будут ис-
числяться следующие индексации, разовая 
выплата не войдет. По оценке Минфина, толь-
ко в 2017-м полная индексация стоила бы каз-
не дополнительные 150 млрд руб., в 2018-м — 
250 млрд руб.

Как пояснил глава Минтруда Максим То-
пилин, график разовой выплаты будет утвер-
жден в ближайшее время, «где-то он будет сов-
мещен с январскими выплатами пенсии, где-
то будет отдельно доставляться». Разовую вы-
плату получат как неработающие, так и работа-

ющие пенсионеры, однако последним «обыч-
ную» индексацию пенсий как минимум в сле-
дующую трехлетку ждать не стоит. Максим То-
пилин уточнил, что такой индексации в 2017–
2019 годах не будет, так же как ее не было в 
2016 году. По словам министра, компенсацию 
неполученной индексации трудящиеся пен-
сионеры получат, когда, выйдя на пенсию, уже 
не будут работать.

Против такого подхода вчера выступили в 
Совете федерации — по словам главы соци-
ального комитета верхней палаты Валерия Ря-
занского, индексацию пенсий необходимо все 
же оставить для низкооплачиваемых работаю-
щих пенсионеров. «Высокообеспеченные пен-
сионеры могли бы обойтись без индексации 
пенсий, а работающие пенсионеры с неболь-
шим доходом, в том числе в бюджетной сфере, 
после принятия поправок стали делать выбор 
в сторону индексации и оставлять свою рабо-
ту»,— пояснил сенатор.

Директор по социальным исследованиям 
Высшей школы экономики Лилия Овчарова 
отмечает, что «в этом году индексация пенсий 
один раз уже прошла с нарушениями закона 
— вместо индексации по фактической инфля-
ции правительство провело ее только по про-
гнозному росту цен». Нынешнее решение о 
единоразовой выплате вместо второй индек-
сации «такое же нарушение пенсионного за-
конодательства», считает эксперт. По ее сло-
вам, в 2017 году индексация «в соответствии 
с законом» возможна, если экономическая си-
туация в стране не ухудшится, однако необхо-
димо помнить, что при ее расчете будет учтен 
размер пенсии без суммы единовременной 
выплаты. «Идея о необходимости индексаций 
пенсий каждый год по уровню инфляции бы-
ла одобрена в 2012–2013 годах, когда прогно-
зы развития экономики были благоприятны-
ми. В нынешних условиях социальные обяза-
тельства в том же объеме представляются госу-
дарству чрезмерными»,— говорит замдирек-
тора Института социального анализа и про-
гнозирования РАНХиГС Юрий Горлин.

Анастасия Мануйлова

Предвыборный бонус 
на Новый год
Правительство одобрило разовую доплату к пенсии

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 101

миллион тонн составил урожай зерновых в РФ по состоянию на 12 сентября 2016 года, сообщил 
Минсельхоз. Последние пять лет сбор зерна рос — так, к тому же периоду 2015 года он увеличился на 
19,5 млн тонн. Аналитики и чиновники в 2016 году ожидают рекордного урожая (более 110 млн тонн). 
Успехи в сборе зерновых, однако, пока не стали драйвером снижения цен на продовольствие: в августе 
2016 года цены сезонно падали на плоды и овощи, но без их учета росли (на 0,4% за месяц), в частности 
на 0,4% — на хлеб, на 0,8% — на крупу и бобовые. По данным Минсельхоза, внутреннее потребление 
зерна составляет 72–74 млн тонн. В отрасли ждут, что в сезоне-2016/17 экспорт составит 38–39 млн тонн. 0
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Платежный баланс  
в августе поддержали 
спекулянты

Согласно предварительной оценке 
Банка России, сальдо текущего 
счета платежного баланса в августе 
2016 года оказалось отрицатель-
ным — на уровне $1,6 млрд. Этот 
показатель уменьшился с $16,4 млрд 
в январе—июле до $14,8 млрд в 
январе—августе 2016 года (втрое 
ниже, чем за тот же период 2015 
года). «Значительное сжатие 
профицита торгового баланса под 
влиянием низких цен на сырьевые 
товары российского экспорта и 
наметившейся тенденции восстанов-
ления импорта было частично ниве-
лировано уменьшением отрицатель-
ного сальдо других статей текущего 
счета»,—  поясняет регулятор.

Как отмечает Дмитрий Полевой 
из банка ING, «хорошей новостью 
оказалось то, что баланс  потоков 
капитала (финансовый счет платеж-
ного баланса) оказался в августе 
положительным ($1 млрд)». Это 
оказало поддержку показателю 

текущего счета. При этом приток 
по финансовому счету оказался ре-
зультатом восстановления аппетитов 
нефинансового сектора к внешним 
активам и притока капитала в бан-
ковский сектор, указывает аналитик. 
Экономисты Райффайзенбанка, в 
свою очередь, добавляют: «Видимо, 
уплаченные дивиденды (нерези-
дентам.— ”Ъ“) были реинвестиро-
ваны на локальном рынке и, кроме 
того, пришел новый капитал, как 
иностранный, так и принадлежащий 
резидентам, привлекаемый отно-
сительно высокими процентными 
ставками по рублю».

Аналитики инвестбанков заклю-
чают: хотя ухудшение состояния пла-
тежного баланса в августе является 
традиционным, в 2016 году поддер-
жку ему оказал приток спекулятив-
ного капитала, компенсировавшего 
растущий отток вложений из России 
за рубеж. Если бы не поддержка это-
го фактора, курс рубля находился бы 
сейчас на уровне 67 руб./$, оценили 
в Райффайзенбанке. По мнению 
аналитиков банка, изменить ситуа-
цию может или глубокая коррекция 
цены нефти (до $35 за баррель), или 
повышение ключевой ставки ФРС 
в сентябре 2016 года.

Масштаб происшедшего ухудше-
ния пока не представляет замет-
ного риска для рубля. Увеличение 
ставки ФРС в сентябре, как и столь 
значительная коррекция цены нефти, 
сейчас маловероятно. Впрочем, 
как отметил вчера замминистра 
финансов Максим Орешкин, текущая 
цена нефти выше $40 за баррель 
фиксируется, когда «все остальные 
рынки находятся вблизи своих 
максимумов», и любая нервозность 
фондов на рынке сразу приведет 
к снижению нефтяных котировок.

Алексей Шаповалов
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ИСТОЧНИК: CBR, ING.
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Как стало известно ”Ъ“, в  Белом 
доме вернулись к  обсуждению 
реформы системы госзакупок, 
которую предстоит провести че-
рез новый созыв Госдумы. Два 
совещания по этому вопросу 
прошли у первого вице-премье-
ра Игоря Шувалова — по словам 
собеседников ”Ъ“, он добива-
ется от ведомств запуска рабо-
тоспособной системы контроля 
госзакупок с 1 января 2017 года, 
для чего необходимо разрабо-
тать единый каталог товаров, ра-
бот и услуг, которые можно вы-
ставлять на торги. Заняться этой 
работой помимо Минэкономики 
и ФАС может госкорпорация «Ро-
стех» — рассмотреть ее предло-
жения о создании необходимой 
инфраструктуры поручено всем 
заинтересованным ведомствам.

Первый вице-премьер Игорь Шу-
валов провел совещания с предста-
вителями профильных ведомств и 
пяти аккредитованных для госзаку-
пок электронных торговых площа-
док (ЭТП), посвященные совершен-
ствованию федеральной контракт-
ной системы и завершению рефор-
мы госзакупок, рассказали 

”
Ъ“ не-

сколько федеральных чиновников. 
По их словам, свои услуги по орга-
низации работы над новой информ-
системой обеспечения госзакупок и 
единым каталогом товаров, работ и 
услуг, который должен стать частью 
федеральной контрактной системы, 
правительству предложила госкор-
порация «Ростех».

В законе о госзакупках (44-ФЗ) го-
ворится, что с 2017 года заказчики 
должны будут указывать в извеще-
нии о закупке наименование това-
ра по такому каталогу — порядок его 

работы должен установить Белый 
дом. До сих пор работу по информа-
ционному обеспечению этого секто-
ра вели Минэкономики, в ведении 
которого находится Единая инфор-
мационная система госзакупок (за 

ее эксплуатацию отвечает казначей-
ство и нанятые им подрядчики), и 
ФАС, выступавшая за разработку ре-
ферентных цен госзакупок на осно-
ве бенчмаркинга. Однако нынешнее 
состояние этих разработок не устра-
ивает чиновников.

«Первый вице-премьер по пору-
чению президента потребовал со-
здания качественного решения про-
блемы обеспечения конкуренции и 
прозрачности при закупках, при ко-
торой в этой сфере не останется се-

рых зон и ситуаций, в которых при 
формальном соблюдении требова-
ний закона обходится его суть»,— го-
ворит собеседник 

”
Ъ“, знакомый с 

ходом обсуждения. В правительстве 
«недовольны работой торговых пло-
щадок — в частности, высоким про-
центом закупок у единственного по-
ставщика и несостоявшихся заку-
пок, которые регулярно фиксирует 
Минэкономики»,— говорит собесед-
ник 

”
Ъ“. Напомним, у единственно-

го поставщика в 2015 году было раз-
мещено 40% госзакупок (см. 

”
Ъ“ от 20 

мая), а к регулированию закупок го-
скомпаний претензий еще больше 
— для них пока не унифицированы 
даже сами способы закупок, что по-
зволяет компаниям выбирать их из 
неограниченного числа вариантов 
(см. 

”
Ъ“ от 7 июля).

Как рассказали 
”
Ъ“ три участника 

совещания, создание каталога, увя-
занного с Единой информационной 
системой госзакупок и пятеркой опе-
раторов, стало ключевой темой обсу-
ждения у первого вице-премьера. По 
словам замминистра связи Михаила 
Евраева, каталог и электронная сис-
тема сравнения цен должны обеспе-
чить возможность анализа закупоч-
ных цен и выявлять некорректные 
торги. Вопрос дополнительных бюд-
жетных расходов на их создание не 
обсуждался, отмечает гендиректор 
Единой электронной торговой пло-
щадки Антон Емельянов.

Ранее глава департамента кон-
трактной системы Минэкономики 
Максим Чемерисов пояснял 

”
Ъ“, что 

проблема нынешней системы в том, 
что заказчики вправе именовать нуж-
ные товары как угодно (например, не 
«бензин», а «прозрачная жидкость 
для автомобилей»), скрывая закуп-

ки от широкого круга поставщиков. 
Как говорит источник 

”
Ъ“ в финансо-

во-экономическом блоке правитель-
ства, сейчас каталог разрабатывается 
Минэкономики и находится в стадии 
прототипа, в ведомстве «будут ста-
раться» подготовить его в срок. «Про-
блеме не один год, в каждом регионе 
уже созданы свои классификаторы (в 
том числе на основе ОКВЭД, ОКПД-2) 
— сейчас нужно или создать единый 
каталог, или предложить альтерна-
тиву»,— говорит присутствовавший 
на совещании гендиректор «РТС-тен-
дер» Виктор Степанов.

Как сообщили несколько опро-
шенных 

”
Ъ“ чиновников, по итогам 

совещаний Игорь Шувалов пору-
чил Федеральной антимонопольной 
службе организовать встречу с ведом-
ствами, экспертами и заинтересован-
ными компаниями и совместно выд-
винуть новые предложения по «пере-
запуску» контрактной системы. При 
этом предложение «Ростеха» воспри-
нимается как один из рабочих вари-
антов, говорят участники обсужде-
ния: создание единого каталога гос-
закупок является сложной IT-задачей, 
а у госкорпорации есть опыт по вне-
дрению системы «Платон» для взима-
ния платы за проезд по дорогам об-
щего пользования тяжелых грузови-
ков (через дочернюю компанию «РТ-
инвест») — хотя ее запуск был связан 
с протестами дальнобойщиков, в на-
стоящее время существенных наре-
каний к ее работе не высказывается. 
Также «Ростех» претендует на право 
разработки IT-инфраструктуры, не-
обходимой для реализации «закона 
Яровой» (см. 

”
Ъ“ от 14 сентября).

Софья Окунь;  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Госзаказ заблудился в каталогах
«Ростех» готов подключиться и к обслуживанию госзакупок
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Игоря Шувалова пока не устра-
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Центризбирком (ЦИК) подвел 
итоги работы с жалобами перед 
выборами депутатов Госдумы, 
которые состоятся 18 сентября. 
О грубых нарушениях на заседа-
нии ЦИКа не говорилось. Напро-
тив, глава ЦИКа Элла Памфило-
ва заявила, что впервые за 15 лет 
не было серьезных жалоб на фе-
деральные СМИ, в том числе те-
леканалы, а число выданных от-
крепительных удостоверений 
по сравнению с 2011 годов сокра-
тилось. Выдача открепительных 
мобилизует зависимый электо-
рат, напоминает эксперт.

С начала кампании в ЦИК поступи-
ло 2300 обращений, из них 1415 связа-
но с выборами в Госдуму, объявила Эл-
ла Памфилова вчера на заседании ЦИ-
Ка. Основными авторами обращений 
стали избиратели (760 жалоб), только 
на втором месте кандидаты (394) и на 
третьем — партии (120). Больше все-
го из партий жаловалась «Справедли-
вая Россия». Если говорить о темати-
ке нарушений, больше всего подозре-
ний вызывают вопросы агитации (494 
обращения), доложила глава ЦИКа. 
Правда, подчеркнула Элла Памфило-
ва, нет «каких-либо значимых жалоб 
на действия федеральных теле- и ра-
диоканалов, периодических изданий, 
печатных и сетевых изданий». «Такая 
ситуация сложилась впервые за по-
следние 15 лет,— заверила Элла Пам-
филова.— Весь накал информацион-
ных споров переместился на регио-
нальный уровень». Отметим, в Москве 
кандидаты «Яблока» Дмитрий Гудков 
и КПРФ Валерий Рашкин жаловались 
ЦИКу на неравномерное освещение 
работы оппозиционных и провласт-
ных кандидатов на «России 1».

Глава ЦИКа заявила, что «нет ни-
какой массовой выдачи открепи-
тельных удостоверений». «У нас все-
го по стране выдано 271 188 открепи-
тельных удостоверений, это менее 
9% из тех 3 млн, которые предполага-
лись»,— заверила Элла Памфилова. 
ЦИК передал в региональные комис-
сии 2,9 млн удостоверений, еще около 
500 тыс. открепительных находятся в 
резерве ЦИКа, говорила ранее она. На 
прошлых выборах в Госдуму их дейст-
вительно было выдано гораздо боль-
ше. За три дня до выборов зампред 
ЦИКа Леонид Ивлев говорил, что из-
биркомы выдали 534,3 тыс. из 2,6 млн 
открепительных. Элла Памфилова го-
ворила, что злоупотреблять выдачей 
открепительных невыгодно, потому 
что избиратель за кандидата-одноман-
датника может проголосовать только 
в том округе, где он прописан, а смы-
сла в искусственном повышении яв-
ки при голосовании за партсписки на 
конкретной территории мало.

Голосование по открепительным 
означает «не столько повышение яв-
ки, сколько мобилизацию зависимо-
го электората, удостоверения берут 
те, кого просят», заявил 

”
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Ростислав Туровский. Сокращение чи-
сла выданных удостоверений должно 
демонстрировать «курс на прозрач-
ность избирательного процесса», по-
скольку они ассоциируются с «адми-
нистративными методами управле-
ния» избирательным процессом, счи-
тает он. Глава избирательного штаба 
справороссов Александр Бурков сом-
невается, что регионы отказались от 
массового применения открепитель-
ных. «Происходит и прямое админи-
стративное давление на работников 
бюджетной сферы, промышленных 
предприятий даже без открепитель-
ных»,— говорит он. А манипулирова-
ние на выборах, по словам господина 
Буркова, осуществляется и более тон-
ким образом, к примеру, региональ-
ный избирком «отказался вносить 
в информационный лист сведения 
о скрытых доходах от игры на бир-
же профсоюзного активиста Уралва-
гонзавода единоросса Балыбердина». 
Не меньшие претензии у оппозиции 
возникали в прошлом и к голосова-
нию на дому, которое не всегда успева-
ют проконтролировать наблюдатели.

Среди регионов, которые нахо-
дятся под наблюдением председате-
ля ЦИКа, Элла Памфилова выделила 
Санкт-Петербург. Там по наводке Пар-
тии роста «ведется проверка о готовя-
щихся фальсификациях» — по сло-
вам главы ЦИКа, правоохранители 
выявят, «фейк это или нечто серьез-
ное». Член ЦИКа от КПРФ Евгений Ко-
люшин попросил обратить внимание 
и на «вопиющую ситуацию» в Мордо-
вии. 12 сентября, как сообщал 
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лицией в грубой форме были задер-
жан член мордовского избиркома от 
КПРФ, кандидат в горсовет Саранска 
Андрей Зайцев и несколько наблюда-
телей. В КПРФ уверены, что, заключив 
активистов под стражу, их отстраня-
ют от выборов. Первый замминистра 
внутренних дел Александр Горовой 
на заседании ЦИКа отметил «поток те-
леграмм» во время выборов. Этот по-
ток «не подразумевает выезд лично-
го состава из центрального аппарата», 
поскольку ведомство обычно доверя-
ет сотрудникам на местах.

По данным МВД, за время кампа-
нии партии и кандидаты успели про-
вести более 62 тыс. агитационных 
мероприятий, больше всего (19 тыс.) 
пришлось на Москву, Самару (7 тыс.) 
и Иркутск (6 тыс.). Нарушения замми-
нистра относит к последствиям «рабо-
ты пиарщиков». 22 из них вылились 
в уголовные дела. При этом господин 
Горовой напомнил, что «представите-
ли некоторых партий уже призывают 
своих сторонников с 19 сентября при-
ступить к акции, связанной с якобы их 
несогласием с подсчетом голосов по 
тем или иным избирательным участ-
кам». В связи с этим он призвал не под-
даваться на «провокации». 13 сентября 
о желании провести после выборов 
митинги в Москве заявили в КПРФ.

Максим Иванов

В подмосковном Сергиевом По-
саде все партии, кроме «Единой 
России», решили снять своих кан-
дидатов на выборах мэра в знак 
протеста против использования 
городской властью админресур-
са. Если на выборах остается один 
кандидат, выборы признаются не-

состоявшимися. Однако у мест-
ной КПРФ возникли проблемы: 
несмотря на решение об отзыве 
кандидата, избирком не стал его 
снимать, так как обком партии вы-
ступил против. Теперь райком жа-
луется в Центризбирком и лидеру 
партии Геннадию Зюганову.

Всего в выборах хотели участво-
вать 12 кандидатов, в том числе семь 
самовыдвиженцев (никто из них не 
прошел регистрацию). От партий бы-
ли зарегистрированы пять кандида-
тов: Михаил Токарев («Единая Рос-
сия»), Денис Ахромкин (КПРФ), Игорь 
Большаков («Справедливая Россия»), 
Анна Родионова (ЛДПР), Сергей Кры-
жов («Яблоко»). Справоросс, «яблоч-
ник» и кандидат от ЛДПР с выборов 
снялись, обвинив «Единую Россию» в 
«масштабном применении админре-
сурса». Господин Крыжов сказал 

”
Ъ“, 

что «жесткого договора» сняться у кан-
дидатов не было, но при таком «вале 
админресурса в выборах стало участ-
вовать просто неприятно». «Впервые 
элита города, преодолев страх, консо-
лидировалась»,— сказал 
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глава города Сергей Персианов. Сер-
гиев Посад — город со сложной поли-
тической историей. Почти все главы 
города покидали свой пост досрочно, 
а один из мэров — Евгений Душко — 
был убит в 2011 году.

Бюро райкома КПРФ 8 сентября то-
же проголосовало за отзыв кандида-
та Дениса Ахромкина. Среди причин 
члены бюро называли то, что он не ве-
дет кампанию и ничего не говорит об 
админресурсе, а также «ведет сепарат-
ные переговоры с представителями 
администрации и 

”
Единой России“». 

Было отмечено, что КПРФ «солидарна 

с другими партиями, отказавшимися 
от участия в выборах в знак протеста 
против грязных выборов и произво-
ла местной власти», в том числе того, 
что администрация и муниципаль-
ные СМИ «открыто поддерживают 
единоросса за бюджетный счет», а со-
трудников муниципальных учрежде-
ний якобы мобилизуют для голосова-
ния за него. «Избирательная кампа-
ния превращена в фарс»,— говорится 
в протоколе. Решение райкома было 
направлено в комиссию.

Однако 10 сентября областной ко-
митет КПРФ решил отменить это по-
становление, указав, что для отзыва 
нет «фактических оснований», при-
чем это решение передал в избир-
ком первый секретарь райкома Вла-
димир Ложкин. 13 сентября избир-
ком провел заседание и не стал анну-
лировать регистрацию коммуниста. 
«Обком не обладает выборными пол-
номочиями, избирком вообще не 
имел права принимать его постанов-
ление»,— сказал 

”
Ъ“ третий секре-

тарь райкома Александр Гильдиков.
Райком КПРФ направил письмо 

в ЦИК с жалобой на решение избир-
кома и просьбой аннулировать реги-
страцию Дениса Ахромкина. Райком 
ссылается на ст. 38 закона «Об основ-
ных гарантиях избирательных прав 
и права на участие в референдуме 
граждан РФ» («Орган избирательного 
объединения, принявший решение 
о выдвижении кандидата по едино-
му избирательному округу, вправе 
отозвать этого кандидата»). Кроме то-
го, райком пожаловался Геннадию 
Зюганову на областное отделение: 
«Мы считаем, что постановление бю-
ро областного отделения КПРФ было 

принято с грубыми нарушениями 
устава КПРФ, члены бюро даже не из-
учили материалы». В письме комму-
нисты указали, что Владимир Лож-
кин «предал интересы партии, дей-
ствовал в интересах 

”
Единой Рос-

сии“ и фактически выполнял указа-
ния функционеров ее местного отде-
ления». Коммунисты подчеркивают, 
что все партии, кроме КПРФ, «жестко 
выступили» против админресурса и 
сняли своих кандидатов, «в таких 
условиях участие Дениса Ахромкина 
в выборах делает его просто техниче-
ским кандидатом». В райкоме указа-
ли, что у кандидата, который актив-
но ездит в Донбасс, к тому же обна-
ружилась судимость по ст. 222 (неза-
конное хранение или сбыт оружия) 
УК РФ. Местные коммунисты счита-
ют, что за участие в выборах ему по-
обещали пост заместителя главы го-
рода. Господин Гильдиков вчера ска-
зал 

”
Ъ“, что в центральной контроль-

но-ревизионной комиссии партии 
ему сообщили, что до выборов ни-
чего решить не успеют. В руководст-
ве КПРФ 

”
Ъ“ вчера ситуацию проком-

ментировать не смогли.
Электоральный юрист Антон Ру-

даков сказал 
”
Ъ“, что «по уставу КПРФ 

обком правомочен отменить реше-
ние местного отделения». «Если оста-
ется один кандидат, выборы не состо-
ятся. Их обязаны отложить на три ме-
сяца,— отметил он.— Очевидно, что 
за это время обязательно будут вы-
ставлены технические кандидаты и 
выборы состоятся. Но этот вынужден-
ный демарш-сговор партий является 
очередной попыткой привлечь вни-
мание к проблемам территории».

Таисия Бекбулатова

В Сергиевом Посаде «Единая Россия»  
может лишиться конкурентов
Остальные партии решили отозвать своих кандидатов в мэры

Главный федеральный инспек-
тор по Новосибирской области 
Вадим Головко станет замести-
телем полпреда президента РФ 
в Сибирском федеральном округе 
(СФО) Сергея Меняйло. Одной из 
основных его обязанностей на но-
вом посту станет «переформати-
рование» Межрегиональной ассо-
циации «Сибирское соглашение» 
(МАСС) в Агентство развития Си-
бири. Работой МАСС, созданной 
26 лет назад с целью экономиче-
ского взаимодействия сибирских 
субъектов, остался недоволен но-
вый полпред президента.

Вчера назначенный 28 июля пол-
предом президента в СФО Сергей 
Меняйло объявил о первых кадро-
вых изменениях в руководстве пол-
предства. Он сообщил, что его заме-
стителем по экономическим вопро-
сам «до конца сентября» будет назна-
чен главный федеральный инспек-
тор по Новосибирской области Ва-
дим Головко. «Документы на него 
уже находятся на согласовании»,— 
отметил господин Меняйло.

Прежний заместитель полпреда, 
курировавший это направление, Анд-
рей Филичев, которого приглашал на 
работу в 2011 году бывший полпред 
президента Виктор Толоконский (сей-
час губернатор Красноярского края), 
ушел в отставку по собственному же-
ланию. Комментировать 

”
Ъ“ свое 

увольнение он отказался.
Вадим Головко окончил Новоси-

бирский институт народного хозяй-
ства, работал в инвестиционной и 
банковской сфере. В 1996 году был на-
значен советником новосибирского 
губернатора Виталия Мухи по финан-
совой политике, позднее — началь-
ником информационно-аналитиче-

ского управления при главе обладми-
нистрации. После того как в 2000 го-
ду господин Муха, проиграв губерна-
торские выборы господину Толокон-
скому, перешел в аппарат сибирско-
го полпредства, где до 2004 года воз-
главлял финансово-экономическое 
управление, он занял пост главного 
федерального инспектора по области.

Одним из основных направлений 
деятельности нового зама Сергея Ме-

няйло станет, как сообщил полпред, 
«переформатирование» МАСС, кото-
рая, по его мнению, «не выполняет 
стоящие перед ней задачи». «Она не 
должна заниматься научной деятель-
ностью — у нас в Сибири есть потен-
циал, и она должна быть подспорь-
ем главам регионов»,— подчеркнул 
господин Меняйло. В чем будет за-
ключаться переформатирование ас-
социации, полпред не пояснил. По-
лучить комментарий Вадима Голов-
ко не удалось.

Сергей Меняйло пообещал заме-
нить руководство и в самой «МАСС 
— Агентство развития Сибири». Он 

объявил, что руководитель испол-
кома ассоциации Владимир Иван-
ков, занимающий этот пост с 1992 
года, будет переведен на другую ра-
боту, пообещав «найти ему примене-
ние». Нового руководителя полпред 
не назвал, заметив лишь, что одним 
из основных кандидатов рассматри-
вается бывший заместитель феде-
рального министра, «выполнявший 
важную государственную задачу» по 
строительству олимпийских объек-
тов в Сочи. В приемной председателя 
исполкома МАСС сообщили, что го-
сподин Иванков «уже две недели как 
находится в отпуске». На звонок 

”
Ъ“ 

он не ответил.
По мнению вице-губернатора Ал-

тайского края Виталия Снесаря, из-
менения в МАСС, «безусловно, необ-
ходимы», так как в «последние три-
четыре года работа ассоциации в це-
лом была выхолощена». Он подчерк-
нул, что важно определить, «в какую 
организационную форму МАСС бу-
дет образована и как структурирова-
на». Вице-губернатор выразил над-
ежду, что «на этот счет» полпредство 
спросит мнение регионов.

Пресс-секретарь Сергея Меняй-
ло Любовь Шальнева сообщила 

”
Ъ“, 

что заседание совета при полпреде с 
участием всех сибирских губернато-
ров, на котором будут рассмотрены 
вопросы преобразования МАСС, мо-
жет состояться «в конце сентября — 
начале октября». Сразу после назна-
чения полпредом господин Меняй-
ло сообщил, что его «работа будет на-
правлена на укрепление безопасно-
сти России, обеспечение политиче-
ской и экономической стабильно-
сти, развитие регионов».

Юрий Белов,  
Новосибирск

Сергей Меняйло обзаводится сибирскими кадрами
Полпред президента начал с экономики

Спикер Совета федерации (СФ) Валенти-
на Матвиенко заявила, что российская де-
легация может вернуться к работе в Парла-
ментской ассамблее Совета Европы (ПАСЕ) 
в 2017 году. По ее словам, для этого «есть все 
основания». По итогам переговоров с главой 
ассамблеи Педро Аграмунтом госпожа Мат-
виенко сообщила, что «настроения в ПАСЕ 
меняются». Вчера же глава МИД Украины Па-
вел Климкин заявил, что страна может отка-
заться от участия в работе ПАСЕ, если будет 
принято решение о восстановлении полно-
мочий делегации РФ. 

Валентина Матвиенко в Страсбурге встрети-
лась с председателем ПАСЕ и президентским ко-
митетом — главами политических групп ассам-
блеи. По итогам встречи она сообщила, что «это аб-
солютно ненормальная ситуация, когда крупней-
шая европейская страна лишена какой-то части 
полномочий». По ее словам, делегация РФ готова 
вернуться в ПАСЕ при условии «полноценного воз-
вращения всех прав и полномочий». В ПАСЕ «есть 
понимание этой позиции», отметила спикер СФ.

«Все подчеркивали, что в кризисе, который сло-
жился, выигравших сторон нет,— заявила она.— 
Я оптимист-реалист. Полагаю, что есть все осно-

вания для того, чтобы в следующем году россий-
ская делегация вернулась к работе в ПАСЕ». Госпо-
жа Матвиенко отметила, что «верит в искренность 
намерений руководства ПАСЕ восстановить пра-
ва и полномочия российской делегации». «Они по-
нимают, что без России даже украинскую тему бес-
смысленно обсуждать, не учитывая мнения, вли-
яния России на решение всех — больших и ма-
лых проблем Европы»,— сказала спикер СФ. Она 
подчеркнула, что «настроения в ПАСЕ меняются», 
причем как в национальных делегациях, так и в 
политических группах: «Приходит понимание то-
го, что на эмоциях нельзя было принимать реше-
ния. Появляется адекватная реакция и оценки то-
го, что на самом деле происходит на Украине».

Напомним, после присоединения Крыма к РФ 
в ПАСЕ дважды — в 2014 и 2015 годах — лишали 
российскую делегацию права голосовать на сес-
сиях, участвовать в работе уставных органов и мо-
ниторинге выборов. В ответ РФ полностью отка-
залась от работы в ассамблее. На прошлой неделе 
Россию посетила делегация ПАСЕ во главе с Педро 
Аграмунтом. «Мы готовы к позитивному обсужде-
нию. Я верю в то, что эта встреча проходит потому, 
что мы с обеих сторон согласны с тем, что должны 
работать вместе для развития отношений между 

российским парламентом и ПАСЕ»,— заверил он 
(см. 

”
Ъ“ от 8 сентября). Вчера глава комитета Госду-

мы по международным делам Алексей Пушков за-
явил, что Россия будет принимать решение о воз-
вращении в ПАСЕ в середине декабря, и оно будет 
зависеть от итогов «октябрьской сессии, на кото-
рой будут рассматриваться вопросы, касающиеся 
Украины, Крыма».

Вчера же глава МИД Украины Павел Климкин 
заявил, что страна может отказаться от участия в 
работе ПАСЕ, если будет принято решение о вос-
становлении полномочий делегации РФ. Госпожа 
Матвиенко назвала это заявление «неконструк-
тивным» и «провокационным». «Это неприемле-
мо для нас, мы таким языком диктата не разгова-
риваем»,— сказала она, отметив, что в националь-
ных делегациях эту позицию «восприняли очень 
негативно». Спикер СФ сообщила, что делегация 
РФ выдвинула предложения по реформе ПАСЕ, и 
они «были услышаны» руководством организа-
ции. По ее словам, в регламенте ПАСЕ «вообще не 
должно быть норм, которые позволяют кого-либо 
дискриминировать», а важные решения «должны 
приниматься большинством не присутствующих 
в зале, а большинством всех членов ПАСЕ». 

Наталья Корченкова, Страсбург

Валентина Матвиенко готовит возвращение в ПАСЕ
Спикер Совета федерации провела переговоры в Страсбурге

ЦИК провел  
жалобный пересчет
Элла Памфилова подготовила  
комиссию к выборам

К О Н Т Е К С Т И З Б И Р К О М  Л Е Н О Б Л А С Т И  П О Д Ч И Н И Л С Я  Ц И К У

Вчера Центризбирком (ЦИК) обязал избирком Ленобласти зарегистрировать на выборах 
в региональное заксобрание список партии «Родина». В ЦИКе посчитали, что результаты по-
вторной проверки подписей в поддержку партсписка, проведенной по инициативе избиркома 
Ленобласти, не могут учитываться, «так как были получены за пределами 10-дневного срока», 
установленного законом. До этого региональная комиссия дважды отказывала в регистрации 
списка «Родины». После первого отказа партия пожаловалась в ЦИК, сославшись на то, что 
сведения о проверке подписей были оформлены неверно, и ЦИК рекомендовал облизбирко-
му повторно рассмотреть вопрос о регистрации партсписка (см. ”Ъ“ от 13 сентября). В облиз-
биркоме вопрос рассмотрели вновь не в пользу «Родины», которая направила жалобу в ЦИК. 
«По сути, данным решением избирательная комиссия дезавуировала все, что произошло на 
площадке ЦИК»,— заявил вчера зампред ЦИК Николай Булаев. Глава избиркома Ленобласти 
Владимир Журавлев заявил ”Ъ“, что список «Родины» уже зарегистрирован, но решение при-
нято по формальным основаниям, ведь «достоверных подписей недостаточно для регистра-
ции». «ЦИК видит ситуацию по–другому, мы должны выполнять его решение. Я же не могу 
не согласиться с позицией ЦИК»,— сказал он. Марина Костюкевич, Санкт-Петербург

Сергей Меняйло приступил  
к кадровым перестановкам  
на новом месте  
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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новости

Главе Минобрнауки Ольге Василье-
вой направлено обращение по вне-
сению срочных изменений в закон 
«Об образовании». Вернуть в доку-
мент гарантии соблюдения прав уча-
щихся-инвалидов просят члены Об-
щественной палаты (ОП) и депутаты 
Госдумы. Поводом стал факт отмены 
бесплатного питания для студентов с 
третьей группой инвалидности в Мо-
сковском государственном гумани-
тарно-экономическом университете 
(МГГЭУ). Студенты сообщили, что ад-
министрация предлагает им платить 
за трехразовое питание 9 тыс. руб. в 
месяц при средней пенсии 7 тыс. руб.

Ряд студентов с третьей группой ин-
валидности МГГЭУ объявили о намере-
нии «приостановить обучение», после 
того как с сентября 2016 года админис-
трация вуза отменила для них бесплат-
ное трехразовое питание. О социаль-
ном напряжении, которое возникло в 
вузе, студенты сообщили в ОП РФ. Руко-
водство МГГЭУ объявило, что стоимость 
трехразового питания составит около 
9 тыс. руб. «Предлагается либо полно-
стью оплачивать питание заранее, ли-
бо платить 4,2 тыс. за две недели»,— жа-
луются инвалиды.

Между тем, говорят авторы обраще-
ния в ОП, средняя пенсия студентов с тре-
тьей группой инвалидности составляет 
7 тыс. руб. «Часть студентов в свободное 
от учебы время работают и готовы пла-
тить за еду по факту покупки, а не аван-
сом,— пояснил один из студентов 

”
Ъ“.— 

Но нам сказали, что так делать нельзя, по-
тому что в столовой не смогут заранее 
рассчитать количество порций». Он под-
черкнул, что руководство вуза не предо-
ставило альтернативных вариантов пи-
тания, а готовить в общежитии запреще-
но из-за требований пожарной безопас-
ности. «Это тяжелое финансовое бремя, 
многие хотят покинуть вуз и вернуться 
в регионы»,— заключил собеседник 

”
Ъ“.

Московский государственный гума-
нитарно-экономический университет 
создавался в 1990 году как «институт-ин-
тернат для инвалидов». В 2005 году пере-
именован в Московский государствен-
ный социально-гуманитарный институт. 
Действующее название получил в 2011 
году. Учредителем вуза выступает Мино-
брнауки. Глава ведомства Ольга Василье-
ва входит в попечительский совет орга-
низации. В одном из первых публичных 

выступлений в должности министра она 
назвала инклюзивное образование «при-
оритетным направлением».

Ректор МГГЭУ Вагиф Байрамов расска-
зал 

”
Ъ“, что в вузе обучаются около 450 

студентов с инвалидность, около 70 из 
них — с третьей группой. «Раньше бес-
платное питание всех студентов-инвали-
дов было гарантировано уставом вуза, ко-
торый составляется на основе закона 

”
Об 

образовании“,— пояснил он.— После 
вступления в силу новой редакции за-
кона в 2013 году нас заставили эту норму 
вычеркнуть». По его словам, администра-
ция вуза продолжит бесплатно кормить 
студентов-инвалидов с первой и второй 
группами инвалидности за счет внебюд-
жетных средств, а «на третью группу нет 
денег — нужно еще наполнять зарплат-
ный фонд и оплачивать коммунальные 
счета». Господин Байрамов опроверг ут-
верждения студентов о невозможности 
оплаты еды по факту покупки. «Студенты 
могут пользоваться одноразовыми тало-
нами, в день трехразовое питание стоит 
от 270 до 300 руб.»,— говорит он.

«Студенты с третьей группой инва-
лидности, действительно, не получают 
бесплатного питания,— подтвердили 

”
Ъ“ в пресс-службе Минобрнауки,— ни-

какого дополнительного финансирова-
ния вуз на это не получает».

«После того как из названия исчез-
ло слово 

”
интернат“, вуз лишился права 

на полное государственное обеспечение 
учащихся»,— пояснил 

”
Ъ“ депутат Госду-

мы, член попечительского совета МГГЭУ 
Олег Смолин. Он надеется «решить во-
прос» о возвращении бесплатного пита-
ния «в следующий поход к министру об-
разования».

На личное участие главы ведомства 
также надеются в ОП. «Прошу Ольгу Ва-
сильеву рассмотреть работу своего пред-
шественника с точки зрения справедли-
вости» и предусмотреть возможность из-
менения закона «Об образовании», сооб-
щил 

”
Ъ“ направивший обращение мини-

стру член ОП РФ Владимир Слепак. «В за-
кон необходимо внести правку и вернуть 
инвалидам их права»,— согласился Ва-
гиф Байрамов. Впрочем, он также счита-
ет, что для этого необходимо личное учас-
тие министра. «Ольга Васильева прекрас-
но знает нашу ситуацию и помогает нам, 
мы надеемся, что нам удастся урегулиро-
вать и этот вопрос»,— говорит он.

Анна Макеева

Студенты-инвалиды просят 
вернуть бесплатную еду
Их обращение к главе Минобрнауки может 
привести к корректировке закона «Об образовании»Региональные управления Го-

савтоинспекции возобновляют 
использование ручных радаров 
для замера скорости на доро-
гах. В июле указанием главы 
МВД Владимира Колокольцева 
использование таких приборов 
в целях «пресечения коррупци-
онных преступлений» было за-
прещено. Полицейские Став-
ропольского края, Татарстана 
и Кемеровской области дора-
ботали мобильные комплексы: 
теперь инспекторы не могут са-
мостоятельно стирать видеоза-
писи о нарушениях ПДД, а зна-
чит, вымогать взятки.

Напомним, по указанию Вла-
димира Колокольцева с 10 июля 
до «особого распоряжения» было 
прекращено применение инспек-
торами ГИБДД мобильных ком-
плексов, фиксирующих наруше-
ния ПДД в ручном режиме (рада-
ры типа «Сокол-Виза», «Беркут-Ви-
за», «Визир», «Визир-2М», «Бинар» 
и другие). Ранее приборы нередко 
использовались инспекторами 
для вымогания взяток, после чего 
записи с них стирались. В распоря-
жении министра оговаривалось, 
что использование устройств до-
пускается только по решению ру-
ководства региональной полиции 
при условии, что будет утвержден 
порядок применения радаров и 
«обеспечены меры», исключаю-
щие возможность удаления запи-
сей (

”
Ъ“ сообщал об этом 3 августа).

Ставропольский край стал од-
ним из первых регионов, где ра-
дары вернули инспекторам. Реше-
ние было принято еще в августе, 
после ДТП с девятью погибшими: 
в «исключительных случаях» при-
боры разрешили использовать со-
трудникам 3-го спецвзвода спецро-
ты ГИБДД. Речь идет о подразделе-
нии, обслуживающем трассу «Кав-
каз». Радары применяются только 
во время спецрейдов по контролю 
за нарушителями скоростного ре-
жима, причем останавливают води-
телей, превысивших лимит более 
чем на 40 км/ч. Как заверили 

”
Ъ“ в 

региональном УГИБДД, техника 
используется не просто в исключи-
тельных случаях, но и под особым 
контролем, «исключающем прояв-
ления коррупционного характера». 
Ранее начальник УГИБДД по Став-

ропольскому краю Алексей Сафо-
нов заявлял, что за работой инспек-
торов следят сотрудники собствен-
ной безопасности.

В Кемеровской области сотруд-
ники автоинспекции возобновили 
применение ручных радаров с се-
редины августа: это произошло по-
сле того, как был разработан и ут-
вержден порядок использования 
приборов. Документ, в частности, 
четко определяет действия инспек-
тора и «исключает факты некор-
ректной передачи или искажения 
показателей работы приборов», за-
явили 

”
Ъ“ в региональном УГИБДД.

Решение возобновить использо-
вание мобильных радаров принято 
и министром внутренних дел Татар-
стана Артемом Хохориным. «Ана-
лиз аварийности за истекший пе-
риод показал, что количество ДТП 
по причине превышения установ-

ленной скорости движения увели-
чилось в два раза, количество по-
гибших — в три раза,— объясни-
ли в полиции.— В связи с этим бы-
ло принято решение о возобновле-
нии использования сотрудниками 
ГИБДД мобильных средств». Теперь 
инспекторы будут применять при-
боры «Амата» (всего их 145 в распо-
ряжении ГИБДД): удалить сделан-
ную запись можно только с помо-
щью пароля администратора. «Ин-
спектор во время несения службы 
или после не может корректиро-
вать информацию, которая хранит-
ся на жестком диске,— заверил зам-
начальника регионального УГИБДД 
Рустам Ибрагимов.— Мы в данном 
случае исключаем возможность 
коррупционных проявлений».

«Не вижу связи между примене-
нием радаров и возросшим количе-
ством аварий,— говорит предста-
витель Федерации автовладельцев 
России в Татарстане Рамиль Хай-
руллин.— Если говорить про трас-
сы, то там чаще причиной тяжких 
ДТП является не только превыше-
ние скорости, но и выезд на встреч-

ную полосу. Поэтому возникает во-
прос, где все-таки больше будет мо-
бильных камер — на трассах или в 
самой Казани? В городе с прошлой 
недели стали повально устанав-
ливать знаки ограничения скоро-
сти 

”
40 км/ч“. Подозрительно, что 

это совпадает с объявлением об ис-
пользовании ручных радаров».

«Совсем убирать мобильные 
комплексы с дорог нельзя, пото-
му что стационарные камеры по-
ставить везде невозможно. Водите-
ли запоминают их расположение 
и начинают тормозить только в од-
ном месте,— говорит один из раз-
работчиков ГОСТа для камер Григо-
рий Шухман.— Если программное 
обеспечение действительно моди-
фицировали и исключили стира-
ние записей, будем надеяться, что 
их будут применять для отлова на-
рушителей, а не для пополнения 
кармана инспектора».

Иван Буранов;  
Андрей Смирнов, Казань;  
Александра Ларинцева, 
Ставрополь;  
Игорь Лавренков, Кемерово

Радары возвращаются
Инспекторы возобновили использование приборов для замера скорости

Как выяснил ”Ъ“, пунктов вре-
менного размещения для гра-
ждан Украины, уехавших в Рос-
сию в результате вооруженного 
конфликта в Донбассе, стало 
меньше в пять раз за последние 
полгода: в начале 2016 года их 
было 252, к сентябрю осталось 
56. Временное убежище в Рос-
сии, по данным правозащитни-
ков, получили всего 300 тыс. гра-
ждан Украины (по официальной 
оценке, эта цифра на 115 тыс. че-
ловек больше), а статус бежен-
цев есть у 275 выходцев из этой 
страны. Представителям этих ка-
тегорий мигрантов приходится 
чаще сталкиваться с проблемами 
в трудоустройстве и обеспечении 
жильем, чем обычным трудовым 
мигрантам. С аналогичными про-
блемами вынужденные пересе-
ленцы из зоны конфликта на вос-
токе Украины сталкиваются и в 
собственной стране.

В МЧС России 
”
Ъ“ сообщили, что 

за шесть месяцев года закрылось 
около 200 пунктов временного раз-
мещения (ПВР) граждан Украины, 
массово приехавших в Россию по-
сле начала военных действий. Если 
еще в начале 2015 года в российских 
регионах действовали 576 ПВР, а спу-
стя год их число сократилось до 252, 
то в сентябре 2016 года их осталось 
56. Сейчас в них проживают 675 че-
ловек. Как 

”
Ъ“ сообщили в МЧС Рос-

сии, пункты продолжают работать в 
29 субъектах, и 34 из них размещены 

в ЦФО. Ранее 
”
Ъ“ сообщал, что пра-

вительство РФ намерено сохранить 
часть ПВР для выходцев с Украины 
до 31 декабря 2016 года.

Председатель комитета «Граждан-
ское содействие», руководитель се-
ти «Миграция и право» Светлана 
Ганнушкина считает, что закрытие 
большей части ПВР преждевремен-
но, необходимость в них существу-
ет до сих пор. «Многие ПВР закрыва-
ли с шумом, людей выгоняли на ули-
цы, они жаловались,— объяснила 
она 

”
Ъ“.— Ведь если не будет необхо-

димости, люди и сами уйдут». «Укра-
инские граждане постоянно к нам 
обращаются, теряют работу, жилье. 
Кто-то ищет деньги на возвращение. 
Одна гражданка Украины из Донец-
ка с ребенком, к примеру, освободи-
лась из российской тюрьмы, куда ей 
деваться, совершенно непонятно»,— 
рассказала Светлана Ганнушкина.

По оценке «Гражданского содейст-
вия», временное убежище в России 
предоставлено 300 тыс. граждан Ук-
раины, причем некоторым из обра-
тившихся к миграционным властям 
для оформления такого статуса «в нем 
уже отказывают». Собственно статус 
беженцев, по данным госпожи Ган-
нушкиной, имеют всего 275 человек. 
Эта цифра остается актуальной с на-
чала 2016 года: по ее словам, «из све-
жих беженцев» его никто не получал. 
Как сообщал ранее 

”
Ъ“, по официаль-

ным данным, с 2014 по 2016 год в Рос-
сию с юго-востока Украины приеха-
ли около 1 млн человек, что составля-

ет около 40% всех находящихся в РФ 
украинских мигрантов. Временного 
убежища просили более 415 тыс. че-
ловек, из которых отказали 995. Бо-
лее 260 тыс. человек ходатайствова-
ли о разрешении на временное про-
живание, из них отказ получили 889. 
Еще 152 тыс. человек стали участни-
ками программы по добровольному 
переселению соотечественников.

По информации наблюдателей 
специальной мониторинговой мис-
сии ОБСЕ, вынужденные переселен-
цы из зоны военного конфликта на 
Украине переживают трудности и в 
собственной стране. Наблюдатели 
ОБСЕ в августе—сентябре опроси-
ли 1,6 тыс. перемещенных лиц и вы-
яснили, что общими проблемами, с 
которыми они сталкиваются, явля-
ются безработица и ограниченные 
возможности обеспечения жильем. 
По данным Министерства социаль-
ной политики Украины, к 5 сентября 
2016 года органами соцзащиты стра-
ны было учтено 1 709 083 вынужден-
ных переселенца из Луганской и До-
нецкой областей Украины и Крыма, 
всего 1 384 889 семей. Больше всего 
бежавших от войны граждан зареги-
стрировано в Донецкой, Луганской, 
Харьковской, Запорожской, Днепро-
петровской, Киевской областях и в 
Киеве. Выбор ближайших к местам 
прежнего жительства регионов в 
украинском министерстве связыва-
ют с намерением переселенцев вер-
нуться в покинутые дома.

Мария Литвинова

Убежище не для всех
Пунктов временного размещения для украинских беженцев  
становится все меньше

В регионах инспекторы  
снова начали использовать 
ручные радары  
для поимки нарушителей   
ФОТО  ЛЬВА ФЕДОСЕЕВА/ТАСС

Его поздравляет президент Санкт-Петербургского госу-
ниверситета, академик Российской академии образова-
ния Людмила Вербицкая:
— Поздравление через газету позволяет привлечь вни-
мание к вашему празднику многочисленной аудитории, 
среди которой найдутся коллеги по работе и в совхозах, 
которые вы столь успешно поднимали из руин, и в Лено-
блисполкоме, а затем в мэрии Санкт-Петербурга, где вы 
бок о бок работали с будущим президентом России, со-
служивцы по налоговой службе и финансовой разведке 
и в нашем «национальном достоянии» «Газпроме», нако-
нец, в правительстве, которое вы возглавили в очень не-

простое для страны время. Я уверена, все они согласят-
ся со мной, что вы один из самых компетентных профес-
сионалов, сочетающий дальновидность и новаторский 
подход, твердость характера и доброе отношение к лю-
дям, принципиальность в отстаивании интересов Оте-
чества и глубокую порядочность. Дорогой Виктор Алек-
сеевич, желаю вам дальнейших успехов, здоровья, сча-
стья. Вы нужны нам всем: вашим друзьям и в Санкт-Пе-
тербурге, и в Москве, вашим очаровательным внучкам 
и, самое главное, России. С 75-летием вас! Всегда ваша, 
Людмила Вербицкая.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 75 лет  
спецпредставителю президента РФ  
по взаимодействию с Форумом стран—экспортеров газа,  
председателю совета директоров ПАО «Газпром» Виктору Зубкову

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Самая активная фаза предвыбор
ной кампании — агитация кан
дидатов в СМИ — длится  всего 
28 дней. В этот период партии 
традиционно выходят в публич
ное пространство с обещания
ми лучшей жизни — построить 
дороги, снизить цены на ЖКХ, 
повысить пенсии и зарплаты 
бюджетникам. Этот год не стал 
исключением, хотя и яркими 
формами агитации не отличился. 

”Ъ“ изучил некоторые агитмате
риалы и попросил экспертов оце
нить их эффективность и степень 
влияния на исход выборов.

Эфир копейку бережет
Хотя в думских выборах участву-
ет 14 партий, а в 2011 году их было 
семь, совокупные затраты партий 
на демонстрацию в телеэфире ре-
кламных роликов остались почти на 
прежнем уровне: за три недели аги-
тации они составили 201 млн руб., а 
за аналогичный период пять лет на-
зад — 206 млн руб. Это следует из ана-
лиза, подготовленного для 

”
Ъ“ агент-

ством Arena (HAVAS) с использовани-
ем базы данных TNS Media (учитыва-
лись периоды с 20 августа по 9 сентя-
бря 2016 года и с 5 по 25 ноября 2011 
года). При этом расходы партий за 
весь агитационный период 2011 го-
да составили 403 млн руб.— основ-
ная часть пришлась на последнюю 
неделю перед выборами.

На прошлой кампании боль-
ше всех на ролики тратилась ЛДПР 
(77 млн руб.), сейчас лидирует «Еди-
ная Россия» (35,5 млн руб.), хотя за 
аналогичный период 2011 года пар-
тия власти вложила в ТВ-рекламу 
59 млн руб. В 2016 году ЛДПР за три 
недели агитации потратила 33 млн 
руб., Партия роста — 22,6 млн руб., 
«Справедливая Россия» — почти 
16 млн руб. (против 46,4 млн руб. в 
2011 году), КПРФ — 8,9 млн руб. (про-
тив 16,6 млн руб.). «Яблоко», напро-
тив, бюджет на показ роликов увели-
чило, потратив 12,9 млн руб. (против 
2,4 млн руб.).

Ролики партий в 2016 году разме-
щались на тех же четырех каналах, 
что и в 2011 году: на «Первом кана-
ле», «России 1», «России 24» и «ТВ Цен-
тре». Гендиректор агентства Arena 
Руслан Самаев отмечает, что партии 
сейчас отдают предпочтение «Рос-
сии 1» (810 роликов), хотя в 2011 году 
ее место занимал «Первый канал» (за 
21 день 565 роликов).

При этом рейтинг рекламных 
блоков партий, которые участвова-
ли в выборах 2011 года, снизился. 
Показатель ЛДПР, лидировавшей по 
рейтингу пять лет назад, снизился с 
29% до 14% (Std TVR). Партия уступи-
ла место «Единой России», рейтинг 
которой также уменьшился с 23% до 
19%. Вдвое потеряли «Справедливая 
Россия» (8%) и КПРФ (5%), по 5% — у 
«Родины», ПАРНАС, Партии пенсио-
неров. Увеличился рейтинг только 
у «Яблока» — с 7% до 9%. «Роликов в 
прайм-тайм стало меньше,— отме-
чает еще один тренд господин Сама-
ев.— За 21 день рекламной кампа-
нии на выходные и время с 19:00 до 
24:00 пришлось 48% приведенных 
рейтингов, а в 2011 году эта цифра 
составляла 52%».

«Единственный успешный 
кейс в кампании»
Ролики в эфире федеральных кана-
лов — только часть партийной аги-
тации. Серьезная доля кампании се-
годня проходит в сети.

В интернете был опубликован, 
например, ролик «Яблока» о ручке 
— «новом яблочном девайсе», кото-
рый способен «изменить ваше буду-
щее». На видео, опубликованном в 
сети почти одновременно с презен-
тацией нового айфона, Григорий Яв-
линский призывает отметить кле-
точку около «Яблока» в избиратель-
ном бюллетене: «Устали от постоян-
ного повышения цен, не хватает де-
нег на продукты, надоел произвол 
вороватых чиновников? Ручку в ру-
ки! Феноменально!»

«Ролик с ручкой — единственное, 
что на сегодня можно обсуждать как 
действительно успешный кейс в кам-
пании,— говорит политолог, специа-
лист по коммуникациям в новых ме-
диа Николай Григорьев.— Это удач-
ное вирусное видео, но оно не просто 
для развлечения. В нем есть внятное 
содержание и хоть какой-то потен-
циал управления принятием реше-
ния». Он добавляет, что только у это-
го ролика, «в отличие от всех осталь-
ных агитационных видео, количест-
во просмотров достигло семизнач-
ной цифры», при этом «немногие 
предвыборные видео в сети набира-
ют хотя бы шестизначную цифру». В 
оценке ролика с ним согласен и по-
литтехнолог Константин Калачев, 
который, впрочем, называет неудач-
ными другие агитматериалы «Ябло-
ка». По его словам, партия сейчас 
«объединяет разные силы», но, по су-
ти, «осталась партией любителей Яв-
линского». «Даже в роликах, где мы 
видим других кандидатов из списка 

партии, все они звучат неубедитель-
но: видно, что Явлинскому сделали 
десять дублей, а Дмитрию Гудкову — 
один, и явно неудачный»,— считает 
господин Калачев.

Куда менее успешной выглядит 
агитация другой оппозиционной 
партии — ПАРНАС, говорят экспер-
ты. «Когда ситуация тупиковая, не 
стоит бояться перемен»,— заверя-
ет закадровый голос в ролике пар-
тии, после чего рассказывает о не-
кой Анастасии, которая «выбрала 
новый путь и преобразовалась» (су-
дя по видеоряду, бросила тяжелые 
сумки и занялась серфингом). «Рос-
сия, думай, как Анастасия!» — зву-
чит призыв в конце видео. Закадро-
вый голос в другом, значительно бо-
лее депрессивном ролике объясня-
ет, «почему мы так жили в 2016-м»: 
«Помнишь, мы перестали ездить на 
море, бабушка все реже ходила в ап-
теку, а я почти не покупала твои лю-
бимые сырки». Еще в нескольких 
роликах лидер партии Михаил Ка-

сьянов рассуждает об экономике и 
пенсионных накоплениях.

«И по количеству просмотров, и 
по качеству это пустышка»,— гово-
рит Николай Григорьев. Агитация 
ПАРНАС «нетехнологична и неубе-
дительна», говорит Константин Ка-
лачев. По его мнению, партия могла 
бы упростить свой месседж до одной 
фразы: «Мы против Путина». «Но они 
не докрутили эту тему,— поясняет 
господин Калачев.— Людей, готовых 
голосовать против Путина, в стране 
набралось бы 5%. Найти же 5% изби-
рателей Касьянова крайне сложно».

Другое дело — ролики блогера Вя-
чеслава Мальцева, второго номера в 
списке ПАРНАС, которого господин 
Григорьев называет «политологиче-
ским феноменом»: «Его чуть ли не 
ежедневные полуторачасовые пря-
мые эфиры набирают по сто тысяч 
просмотров как с куста». Его же вы-
ступления стали самыми запомина-
ющимися на теледебатах, где он при-
зывал объявить Владимиру Путину 

импичмент, а перекрикивающего 
кандидата от «Родины» Игоря Корот-
ченко заглушил клаксоном. Безуслов-
но, он «работает в плюс себе», исполь-
зуя кампанию как «имиджевый ин-
струмент самопрезентации», считает 
Николай Григорьев. В популярности 
между партийной агитацией и лич-
ностью господина Мальцева эксперт 
видит «драматический разрыв».

«Обращение кандидата 
для стариков  
о проблемах молодежи»
В ролике «Единой России» звучит го-
лос Владимира Путина: «Главное для 
нас — это люди, самые простые, про-
живающие в городах и на селе, на 
всей необъятной территории нашей». 
Константин Калачев считает, что еди-
нороссы удачно «упростили свою 
кампанию» и «вышли на простой и 
привычный для себя месседж»: «Мы 
— партия президента». «В голове из-
бирателя может поместиться только 
один тезис, и чем проще, тем лучше. 
Почему 

”
Единая Россия“? Потому что 

мы за Путина»,— поясняет эксперт.
Единоросс Сергей Неверов, од-

новременно избирающийся по од-
номандатному округу, на видео рас-
сказывает, что 16 лет проработал в 
шахте и «именно там научился слы-
шать людей». «А рядом тиражиру-
ются видео про то, как Неверов на-
хамил избирателю (имеется в виду 
случай на форуме 

”
Территория смы-

слов“, когда девушка задала вопрос 
о доступности ипотеки, Сергей Неве-
ров спросил, 

”
для чего“ она получа-

ла платное второе образование, а де-
путат ростовского заксобрания Ека-
терина Стенякина обратила внима-
ние на шестой айфон в руках девуш-
ки.— 

”
Ъ“), и там десятки тысяч прос-

мотров»,— отмечает Николай Гри-
горьев. По его словам, с доступно-
стью интернета и камерой в смарт-
фоне «лажа в офлайне не просто мо-
жет стать достоянием онлайна, но и 
скорее всего станет». А в условиях 
«вялой кампании» имеет еще и все 
шансы оказаться гораздо популяр-
нее агитационных видео.

«Справедливая Россия» запомни-
лась так называемыми дебаттлами 
— мультипликационными дебата-
ми в рэп-стилистике. Лидер партии 
Сергей Миронов на этих роликах в 
образе рэпера OxiMironov дебатиру-
ет с оппонентами ZuGGano и G-Rick 
MC, похожими на Геннадия Зюгано-
ва и Владимира Жириновского соот-
ветственно. «Мы прогрессивны при-
знанно, мы перспективны, / Призва-
ны тебя на ноль умножить»,— об-
ращается OxiMironov к ZuGGano. 
«Встаньте в круг на мессу, мясо, ви-
жу, на измене вы. / Не, не парьтесь, 

тут все просто, воскресим Ленина 
мы»,— отвечает ZuGGano. Двойни-
ку лидера ЛДПР OxiMironov говорит: 
«Строишь правдоруба от Российской 
Федерации, / Но это лишь синдром 
вахтера в рамках мелкой фракции». 
G-Rick MC в ответ обещает «сесть 
на свой 

”
Майбах“ и уехать в закат». 

«Это случай махровой бессмыслен-
ной пародийности,— говорит Нико-
лай Григорьев.— В штабах всегда бы-
ла такая непочетная работа: писать 
обращения кандидата для стариков 
о проблемах молодежи». Констан-
тин Калачев говорит, что кампания 
«Справедливой России» его «никак 
не впечатляет».

Кампании КПРФ и ЛДПР, по мне-
нию экспертов, не дали примеров яр-
кой агитации. Николай Григорьев по-
лагает, что Владимиру Жириновско-
му она не нужна: «Он герой новостей, 
радиопередач, интервью, встреч с 
избирателями». С агитацией только 
кандидаты от ЛДПР «на местах пыта-
ются развлекаться». Например, кан-
дидат Александр Глисков призывает 
на предвыборном календарике: «Есть 
собака или кот — выбирай ЛДПР». 
«Или я видел газету ЛДПР, где заяв-
лено: 

”
Мы не даем неисполнимых 

обещаний“. А на соседней странице 
выдвигают лозунг: 

”
Наша цель — вер-

нуть границы Советского Союза“. Вот 
что такое агитация ЛДПР»,— вспоми-
нает Николай Григорьев.

У КПРФ «самая невзрачная кам-
пания», отмечает Константин Кала-
чев: «Тему не раскрыли вообще ни-
как». Николай Григорьев среди агит-
материалов коммунистов выделяет 
видео о здравоохранении с обшир-
ным использованием инфографи-
ки: «Как плитка, велодорожки и аги-
тационные кубы в городах России — 
давайте везде ставить инфографику. 
У КПРФ такой ролик выглядит как де-
ревянный крестьянский дом со сте-
клопакетами».

Наиболее агрессивной стилисти-
кой выделяется агитация «Родины». 
В одном из видео кандидат Игорь Ко-
ротченко сообщает, что «земной шар 
охвачен войной», а «заокеанские ре-
жиссеры этих процессов уже не мо-
гут уследить за расползающейся уг-
розой». По его словам, нужно «прово-
дить жесткую, решительную полити-
ку в борьбе с террором», опираясь «на 
железную волю президента России».

«“Родина“ — интересный экспе-
римент, они пытаются сделать став-
ку на патриотизм радикального тол-
ка, эксплуатируя тему 

”
спецназа пре-

зидента“. С одной стороны, они как 
бы в тренде, но с другой — они пере-
гибают с использованием этой рито-
рики»,— рассказывает Константин 
Калачев. Он напоминает о листовках 

кандидата от партии Натальи Пого-
реловой: она изображена на них в яр-
ком макияже, пилотке и на фоне ле-
тящих военных самолетов. А другой 
кандидат от «Родины», Максим Шин-
гаркин, снял серию запоминающих-
ся видео. «Люди прозябают в ветхом 
жилье, а министры жируют на отка-
тах на строительство! Это песец!» — 
говорит он и открывает дверцу сарая, 
откуда действительно вылезает жи-
вой песец. «Да, это запомнится в об-
щем ряду роликов. Но это, мягко го-
воря, не самый свежий прием. Я не 
поленился и посмотрел: слово 

”
пе-

сец“ пытались использовать в ком-
мерческой рекламе прорву раз, не-
однократно уже делали экспертизу 
об уместности использования этого 
слова»,— рассказывает Николай Гри-
горьев. «

”
Родина“ дошла до гротеска 

и карикатуры на саму себя»,— резю-
мирует Константин Калачев.

«Рашкина подняли  
 до уровня злодея»
Одной из особенностей кампа-
нии-2016 Николай Григорьев назы-
вает проникновение в политику черт 
интернет-коммуникации. Характер-
ный пример — дебаты: «Это не разго-
вор специалистов на площадках спе-
циалистов, не форум просвещенных 
любителей музыки, это формат срача 
в комментах, бессмысленный и бес-
пощадный по жанру».

Почти всем агитматериалам, 
по мнению господина Григорьева, 
свойственна «вторичность и паро-
дийность». «Кубы, которые исполь-
зовал Навальный на выборах мэра 
Москвы, на этой кампании стали ста-
вить даже единороссы. Повсеместно 
используется инфографика, потому 
что это считается модным»,— пояс-
няет эксперт. При этом почти всегда 
«источником вдохновения» высту-
пают идеи американских техноло-
гов: «Начнем с того, что еще весной 
прошли праймериз у двух партий».

Другой наглядный пример здесь 
— ролик против кандидата-ком-
муниста Валерия Рашкина (около 
80 тыс. просмотров), который изби-
рается в Люблинском одномандат-
ном округе Москвы. Идея ролика за-
имствована у американского перво-
источника, снятого против кандида-
та в президенты Дональда Трампа. 
«Только Валерий Федорович обес-
печит по-настоящему чистые выбо-
ры,— говорит героиня видео, девуш-
ка в образе горничной, вытирает от-
печатки пальцев с пистолета, вкла-
дывает его в руку лежащего на полу 
человека, и добавляет: — Так, что не 
останется никаких следов».

«Изначально ролик был опубли-
кован в сети с заходом: 

”
Интерес-

но, это черный пиар или у комму-
няк такое чувство юмора?“ И таким 
же образом это зрителями обсужда-
ется»,— говорит Николай Григорь-
ев. По его словам, производство это-
го видео «явным образом стоило не-
малых денег», но его популярность 
в сети «не решит электоральных за-
дач»: «В Америке подобный ролик — 
часть ежедневной коммуникации, к 
тому же не самый яркий и не самый 
острый ее пример. А с Рашкиным — 
это отдельно взятый кейс, вырван-
ный из кампании. В нем есть паро-
дия на образы из рекламы Трампа, а 
не на образы из рекламы Рашкина».

Константин Калачев говорит, что 
авторы ролика добились прямо про-
тивоположного эффекта. «Сам Раш-
кин не так интересен, как герой это-
го видео: его проапгрейдили, под-
няли до уровня злодея. А людям та-
кой посыл может понравиться: Раш-
кин, который всех замочит, сделает 
чиновникам больно. Может, такой 
Рашкин и нужен был бы».

Сам Валерий Рашкин сказал 
”
Ъ“, 

что «производство ролика тянет мил-
лиона на три», а «таких деньжищ» у 
него «никогда не было и не будет». 
«Не знаю, кто это сделал, но навер-
няка это мои политические сопер-
ники, у кого много денег и кто хочет 
выиграть выборы. А главный мой со-
перник в округе — единоросс Петр 
Толстой». Избиратели на встречах, 
по словам господина Рашкина, по-
ложительно высказываются о роли-
ке, называя его «рекламой» кандида-
та. «Я ролик не видел, но мне про не-
го говорили»,— сообщил 

”
Ъ“ госпо-

дин Толстой. Причастность его шта-
ба к созданию ролика единоросс от-
рицает: «Мы больше заняты встреча-
ми с избирателями».

В США «ежедневно вырабатыва-
ются новые техники и приемы агита-
ции», а «на кону серьезный приз», го-
ворит Николай Григорьев. В России 
же «не идет речи о борьбе за какой-то 
большой и серьезный приз». «Каждая 
из партий решает задачи, чтобы до-
стичь своих локальных целей,— от-
мечает он.— Визуальной агитацией 
при этом никто серьезно не занимает-
ся». Отдельные примеры агитации «в 
лучшем случае как-то повлияют на ис-
ход выборов, но все равно проиграют 
погоде как фактору, мотивирующему 
избирателя», заключает эксперт.

Наталья Корченкова

К вопросу о ролике личности в истории
Чем запомнилась агитация на думских выборах

Заинтересовать граждан партиям очень непросто

Кандидат Максим Шингаркин привлек к агитации диких 
животных и все фонетическое богатство русского языка Партии стараются найти дорогу к избирателю любыми способами
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РАСПРЕДЕЛЕНИЕ РЕЙТИНГА ПАРТИЙ И ИХ ЗАТРАТ  
ПО ОТДЕЛЬНЫМ КАНАЛАМ
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Доля партий в общем  рейтинге 
предвыборной телерекламы (%)**

Затраты партий
на ТВ-рекламу (млн руб.)

59,1
35,5

77,1
33,4

22,6
2,4
13,0
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9,6

11,0
3,0
10,7

10,5

9,0
16,6
8,9

10,0

0
1,7

Доля канала 
в общем телерейтинге 
партий (%)

Доля на канал
в общих затратах 
партий (%)

Количество 
рекламных 
роликов партий

Всего:

Затраты партий 
на рекламу на канале 
(млн руб.)

2011
Всего: 
206,2 млн руб.

Всего: 
200,9 млн руб.

2016

2011 2016 1749
2467 Всего: 206,2

200,9

*Данные за 21 день кампании (с 5 по 25 ноября 2011 года и с 20 августа по 9 сентября 2016 года).    
** Значение высчитывается по рекламному телевизионному рейтингу Std TVR среди телезрителей старше 18 лет.
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Главное следственное управление 
(ГСУ) ГУ МВД по Москве заочно предъ-
явило обвинение совладельцу се-
ти «Центробувь» Сергею Ломакину. 
Бизнесмену инкриминируется хище-
ние кредита в размере 9 млрд руб., 
выданного на развитие обувной се-
ти Газпромбанком в 2013–2014 го-
дах. Совладелец «Центробуви» объяв-
лен в федеральный розыск. В качестве 
обеспечительной меры по возмеще-
нию ущерба активы Сергея Ломакина, 
включая сеть магазинов Fix Price, мо-
гут быть арестованы.

Следователем ГСУ ГУ МВД РФ по Мо-
скве предъявлено обвинение в «особо 
крупном мошенничестве» (ч. 4 ст. 159 УК 
РФ) совладельцу сети «Центробувь» Сер-
гею Ломакину. Соответствующее поста-
новление было вынесено заочно, так как 
на вызовы к следователям он не явился, а 
по месту регистрации не проживает. Уже 
после заочного предъявления обвинения 
бизнесмена на всякий случай вызвали в 
ГСУ еще раз, а когда он опять не пришел, 
объявили в федеральный розыск.

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, уголовное дело 

в отношении совладельца «Центробуви» 
московская полиция возбудила 25 мая 
нынешнего года по заявлению руководст-
ва Газпромбанка. Изначально оно рассле-
довалось по ст. 159.1 УК РФ, однако в авгу-
сте следователь «утяжелил» инкримини-
руемое предпринимателю преступление, 
переквалифицировав действия обвиняе-
мого на обычное мошенничество.

Как следовало из первоначального за-
явления банка в правоохранительные 
органы, Сергей Ломакин был причастен 
к хищению средств, выделенных ритей-
леру в 2013–2014 годах на общую сумму 
9 млрд руб. Их этой суммы обувщик по-
лучил около 8,2 млрд руб., после чего пе-
рестал обслуживать кредит. Проведенная 
банком в мае 2016 года проверка, как сле-
дует из заявления кредитного учрежде-
ния, позволила выявить 12 сомнитель-
ных сделок, связанных с выводом из об-
увной компании кредитных средств. Так, 
летом 2014 года 4,3 млрд руб. были пере-
ведены в ООО «Фуллаинвест», ООО «Ирма» 
и ООО «Никта», которые следствие связы-
вает с Сергеем Ломакиным. Кроме этого 
до 30 июня 2014 года из «Центробуви» бы-
ло выведено еще 400 млн руб. По версии 
следствия, эти сделки могли существенно 
повлиять на финансовое положение за-
емщиков и в итоге повлекли за собой их 
неспособность отвечать по своим кредит-
ным обязательствам.

По данным источников 
”
Ъ“, вскоре 

следствие намерено обратиться в суд с 
ходатайством о заочном аресте Сергея 

Ломакина. Если эта просьба будет удов-
летворена, фигурант дела будет объяв-
лен в розыск по линии Интерпола. При 
этом следствие проверяет сейчас и дру-
гие компании бизнесмена на возможную 
причастность к выводу средств. В частно-
сти, по данным источников 

”
Ъ“, обыски 

уже были проведены в ООО «Бест прайс», 
управляющем сетью магазинов Fix Price. 
Как рассказали 

”
Ъ“ источники в МВД, в 

ближайшее время следствие может обра-
титься в суд и с ходатайством об аресте ак-
тивов Сергея Ломакина в качестве обес-
печительной меры по возмещению при-
чиненного обвиняемым ущерба.

• Созданная в 1993 году «Центробувь» 
управляет около 700 магазинами и явля-
ется крупнейшей сетью по продаже обуви 
в России. 29 марта Арбитражный суд Мо-
сквы ввел в отношении АО «Торговый дом 

”
Центробувь“» процедуру наблюдения.  

Помимо Газпромабанка в список креди-
торов «Центробуви» входят также Сбер-
банк и ВТБ. На конец 2014 года долг сети 
превышал 25 млрд руб.
В окружении Сергея Ломакина его уго-

ловное преследование связывают с кор-
поративным конфликтом акционеров 
компании. В заявлении компании Retail 
Brands Collection, владеющей 32,6% «Цен-
тробуви» в интересах Сергея Ломакина и 
его делового партнера Артема Хачатряна, 
вся вина за уголовное преследование биз-
несмена возлагается на «контролирую-
щих акционеров компании», владеющих 
около 60% акций «Центробуви». Эти совла-
дельцы, говорится в заявлении, «в сговоре 
с корпоративными рейдерами дают лож-
ные показания и вводят следствие в заблу-
ждение», выводят активы компании, пре-
пятствуя подписанию соглашений с кре-
диторами. В «Центробуви» от комментари-
ев категорически отказались.

Владислав Трифонов

Совладельцу «Центробуви»  
примерили обвинение в мошенничестве
Сергей Ломакин объявлен в розыск

Не дождавшись Сергея Ломакина  
на допрос, следствие объявило  
его в розыск   ФОТО РИА НОВОСТИ

Генпрокуратура России утвердила обвини-
тельное заключение в отношении крими-
нального авторитета Султана Сигаури, ко-
торому инкриминируется пособничество 
в организации громкого заказного убийст-
ва совладельца компании «Саратовстройс-
текло» Михаила Ланина. Он был застрелен 
летом 2011 года во Франции. Как считают 
в СКР, уроженец Чечни, сейчас отбывающий 
длительный срок за другое преступление, 
свел за вознаграждение заказчика и органи-
затора расправы. Последние сейчас нахо-
дятся в розыске, а дело непосредственных 
исполнителей преступления рассматривает 
французский суд. 

Обвинительное заключение по делу Султа-
на Сигаури утвердил замгенпрокурора Виктор 
Гринь. Как пояснили 

”
Ъ“ в надзорном ведомст-

ве, Султан Сигаури обвиняется в пособничестве 
в убийстве, совершенном группой лиц по най-
му. По версии следствия, в 2009–2010 годах один 
из знакомых Михаила Ланина, совладелец ЗАО 
«Финком Альянс» Ахмад Хамидов, занял у него 
около 85 млн руб. Чтобы не отдавать долг, пред-
приниматель решил расправиться с кредитором. 
Поисками организатора и исполнителей пре-
ступления занялся по его просьбе уроженец Чеч-
ни Султан Сигаури. Именно он, как считает след-
ствие, познакомил заказчика с другим «автори-
тетом» Валидом Лурахмаевым (Валидол). Как ра-
нее рассказывал 

”
Ъ“, саратовского бизнесмена, 

чтобы затруднить расследование, заманили во 
Францию. Предприниматель прилетел в париж-
ский аэропорт Шарль де Голль вместе со своей хо-
рошей знакомой Еленой Православновой. Там их 
встретили подручные Валидола — временно про-
живавшие во Франции беженцы из Чечни Рус-
лан Берсанов и Язид Арсалиев. Они якобы долж-
ны были показать господину Ланину квартиру, 
которую тот должен был получить в зачет долга. 
Гостей из России усадили в машину, вывезли в го-
род Вильпент департамента Сена—Сен-Дени ре-
гиона Иль-де-Франс, где бизнесмена и его спутни-
цу расстреляли из пистолета. Предприниматель 
погиб на месте, а женщина была ранена. Она не 
только выжила, но и смогла достаточно подроб-
но описать полицейским внешность убийц. Вско-
ре Берсанов и Арсалиев были арестованы фран-
цузскими властями. Как считают в СКР, за свою 
помощь в организации убийства Султан Сигау-
ри получил в качестве вознаграждения €10 тыс. 
Впрочем, когда российским следователям стало 
известно о причастности Султана Сигаури к убий-
ству во Франции, он уже находился в местах ли-
шения свободы. Как сообщал 

”
Ъ“, ранее он был 

приговорен за организацию покушения на убий-
ство в том же 2011 году российской бизнесвумен 
Татьяны Бальзамовой. Михаил Коряка, один из 

подручных из команды Валида Лурахмаева, пред-
ложил женщине поучаствовать в заключении с 
украинскими властями контракта на транспор-
тировку газа, оставив в качестве задатка €20 млн 
в ячейке банка. Деньги оттуда были похищены, а, 
чтобы скрыть следы преступления, саму женщи-
ну пытались застрелить на Украине. Бывший но-
восибирский омоновец Иван Мартынов, оружие 
которого дало осечку, получил на Украине девять 
лет. Нанявший его Султан Сигаури сел в России 
на 12 лет. В свою очередь, Валидол, которого объ-
явили в розыск, используя фальшивый паспорт, 
скрылся за границей, так же как и заказчик убий-
ства Михаила Ланина Ахмад Хамидов.

Надо отметить, что свою причастность к поку-
шению на Татьяну Бальзамову Султан Сигаури 
категорически отрицал. Однако недавно, как со-
общили в Генпрокуратуре России, он полностью 
признал свою вину в участии в убийстве совла-
дельца «Саратовстройстекло», и с ним было за-
ключено досудебное соглашение. В ближайшее 
время материалы дела Сигаури будут направле-
ны в Дорогомиловский райсуд Москвы, где его, 
судя по всему, рассмотрят в особом порядке. Ад-
вокаты господина Сигаури вчера были недоступ-
ны для комментариев.

Между тем, как подчеркивают представите-
ли надзорного ведомства, другие фигуранты де-
ла Хамидов и Лурахмаев находятся в международ-
ном розыске. Как сообщил 

”
Ъ“, несколько меся-

цев назад в Турции по подозрению в совершении 
еще одного убийства был схвачен человек, похо-
жий на Валидола, выдававший себя за Алексан-
дра Смирнова. Впрочем, до сих пор нет данных, 
кто это на самом деле. Между тем это обстоятель-
ство стало основанием для приостановки суда во 
Франции над предполагаемыми убийцами Миха-
ила Ланина Русланом Берсановым и Язидом Арса-
лиевым. Их защитники потребовали, чтобы сна-
чала была установлена личность возможного ор-
ганизатора убийства, задержанного в Турции. Ад-
вокат Ирина Сидорова, представляющая на этом 
процессе интересы семьи убитого бизнесмена, 
пояснила 

”
Ъ“, что ей ничего не известно о рассле-

довании в России в отношении Султана Сигаури. 
«Я никаких уведомлений не получала»,— заяви-
ла госпожа Сидорова. При этом она особо отмети-
ла, что ей было бы очень интересно ознакомиться 
с показаниями Сигаури, особенно об обстоятель-
ствах его знакомства с Лурахмаевым и возможно-
го общения с предполагаемыми убийцами. По ее 
словам, она предпримет все усилия для того, что-
бы Сигаури каким-то образом дал показания во 
французском суде или хотя бы его показания бы-
ли оглашены. Ирина Сидорова считает, что они 
могут помочь доказать виновность подсудимых 
и ускорить вынесение вердикта по делу.

Сергей Сергеев, Владислав Трифонов

За убийство во Франции  
осудят в России
Дело криминального авторитета  
рассмотрят в особом порядке

К одному году восьми месяцам колонии об-
щего режима приговорил вчера Коптевский 
суд Москвы бизнесмена Георгия Пирумова. 
Он признан виновным в покушении на круп-
ное мошенничество — соучастии в попытке 
рейдерского захвата здания в центре столи-
цы. Ранее судимый предприниматель по-
лучил столь мягкое наказанием, поскольку 
признал вину, раскаялся и дал подробные по-
казания на других участников аферы, среди 
которых упоминаются Дмитрий Лысаковский 
(Гудвин) — экс-командир воздушной развед-
ки армии ДНР, называвший себя полпредом 
непризнанной республики в Международном 
уголовном суде при ООН, а также бывшая су-
дья столичного арбитража Ирина Баранова.

Уголовное дело Георгия Пирумова, обвиняемо-
го в покушении на мошенничество в особо круп-
ном размере (ст. 30 и ч. 4 ст. 159 УК РФ), рассматри-
валось в особом порядке. Это было связано с тем, 
что бизнесмен, ранее уже неоднократно суди-
мый, полностью признал свою вину и заключил 
сделку с прокуратурой. В результате весь процесс 
занял всего несколько заседаний, так как он про-
ходил без исследования доказательств и допроса 
свидетелей. На последнем слушании представи-
тели прокуратуры попросили суд назначить рас-
каявшемуся аферисту наказание в виде одного го-
да десяти месяцев колонии. Отметим, что и пред-
ставители потерпевшей стороны просили для 
подсудимого минимального срока лишения сво-
боды. В результате с учетом смягчающих обстоя-
тельств судья Кирилл Мариненко счел возмож-
ным назначить Георгию Пирумову еще меньший 
срок — один год восемь месяцев колонии.

Напомним, что дело Георгия Пирумова было 
выделено в отдельное производство из другого 
скандального расследования — попытки рей-
дерского захвата части старинного особняка на 
Гоголевском бульваре в Москве. По версии след-
ствия, саму аферу пытались осуществить биз-
несмены Михаил Чернов и Михаил Балакирев, 
получившие семилетние сроки лишения свобо-
ды еще в сентябре 2013 года по приговору До-
рогомиловского райсуда. Содействие им оказа-
ла, как считает следствие, экс-председатель 5-го 
судебного состава Московского арбитражного 
суда Ирина Баранова, которая за взятки на об-
щую сумму, превышающую €100 тыс., склонила 
свою подчиненную судью к вынесению реше-
ния в пользу Чернова и Балакирева. После это-
го судья Баранова улетела в США, где родила ре-
бенка и получила вид на жительство. В этом году 
в отношении нее после длительной процедуры 
согласования было возбуждено уголовное дело.

Несмотря на уголовное преследование участ-
ников аферы, их попытки получить контроль 

над особняком на Гоголевском, по данным пра-
воохранителей, продолжились, причем их пла-
нирование велось чуть ли не из мест лишения 
свободы. Новыми фигурантами расследования, 
как подробно рассказывал 

”
Ъ“, помимо Михаи-

ла Чернова стали юрист Дмитрий Лысаковский, 
который некоторое время находился в ДНР, где 
имел позывной Гудвин и называл себя коман-
диром воздушной разведки армии непризнан-
ной республики, а также представителем ДНР 
в Международном уголовном суде при ООН, а 
также нижегородский адвокат Евгений Рыжов 
(объявлен в розыск). Под стражу также были взя-
ты еще один «представитель ДНР» Петр Чихун 
и Георгий Пирумов, незадолго до этого освобо-
дившийся из колонии, где он отбывал срок за 
покушение на заказное убийство своего биз-
нес-партнера. Последний предоставил подель-
никам свою фирму «Делимар Корпорейшн Лтд» 
для оформления сделки на особняк.

Сначала Георгий Пирумов отрицал свою ви-
ну, но потом пошел на сотрудничество со следст-
вием, подробно рассказав об афере, ее участни-
ках, их общении и т. д. Интересно, что Дмитрий 
Лысаковский просил Коптевский суд не рассма-
тривать дело Георгия Пирумова, так как он обжа-
ловал выделение его дела из общего в Чертанов-
ском суде Москвы. Адвокат Михаила Чернова 
также направлял в суд некое письмо, указывая, 
что следователи СКР вводят суд в заблуждение. 
Однако судья Мариненко счел возможным выне-
сти приговор. Кстати, в ближайшее время Геор-
гий Пирумов может оказаться на свободе услов-
но-досрочно, так как уже отбыл под стражей по-
чти 12 из 20 месяцев, назначенных судом.

Гендиректор юридического бюро TM Defence 
Яна Брутман, представлявшая в суде интересы 
потерпевшей стороны — компании «Эквисмана 
Холдинг Лтд»,— после оглашения приговора под-
твердила 

”
Ъ“, что просила назначить подсудимо-

му минимальный срок. «Это было вызвано тем, 
что Пирумов не только осознал свою вину, но его 
показания помогут следствию изобличить пре-
ступную группу в свершении других преступле-
ний»,— заявила госпожа Брутман, отметив, что 
речь, в частности, идет о коррупционных связях 
беглого адвоката Рыжова с правоохранительны-
ми органами Нижнего Новгорода. «Так что в бли-
жайшее время ждем новых уголовных дел и при-
говоров в отношении других участников преступ-
ной группы, а также лиц, способствующих свер-
шению ими преступлений»,— заключила пред-
ставитель TM Defence. Как ранее сообщал 

”
Ъ“, в 

Нижнем Новгороде в отношении адвоката Рыж-
кова проводится проверка на причастность к це-
лой серии рейдерских захватов.

Сергей Сергеев

Попытка рейдерского захвата  
стала частью сделки
Признавший вину соучастник аферы  
отделался мягким приговором

Как стало известно ”Ъ“, в качестве од-
ной из версий происхождения милли-
онов долларов и евро, обнаруженных 
в ходе расследования громкого уго-
ловного дела замначальника управ-
ления «Т» ГУЭБиПК МВД Дмитрия За-
харченко, следствие рассматривает 
семейный бизнес полковника. Со-
гласно этому предположению, офи-
цер и его отец выступали консультан-
тами проблемных банков, помогая им 
обналичивать или выводить средст-
ва за границу. Предполагается, что на 
семейном обслуживании могли нахо-
диться с десяток финансовых струк-
тур, в том числе Нота-банк, руковод-
ство которого оказалось за решеткой. 

Дмитрий Захарченко обвиняется глав-
ным следственным управлением СКР 
по Москве в совершении преступлений, 
предусмотренных ч. 1 ст. 285 (злоупотре-
бление должностными полномочиями), 
ч. 3 ст. 294 (воспрепятствование предвари-
тельному следствию) и ч. 6 ст. 290 (взятка 
в особо крупном размере УК РФ). Причем 
эпизод с взяткой стал первым в его деле. 

В 9:40 утра 9 сентября следователь ГСУ 
СКР, рассмотрев поступившие к нему ма-
териалы проверки о совершении полков-
ником Захарченко коррупционного пре-
ступления, уже через 20 минут возбудил 
уголовное дело по соответствующей ста-
тье. Из фабулы предъявленного затем 
офицеру обвинения следовало, что 25 де-
кабря 2015 года он получил взятку от «неу-
становленного лица» в размере 7 млн руб. 
на Малой Бронной улице «за общее покро-
вительство и попустительство по службе» 
как должностное лицо.

В рамках расследования этого эпизо-
да, по данным 

”
Ъ“, следствием назначе-

на фонографическая экспертиза, однако, 
как уверен адвокат офицера Юрий Нови-
ков, она вряд ли поможет доказать вину 
его подзащитного.

По словам господина Новикова, «неу-
становленное лицо» уже давно установле-
но. «Я задал подзащитному этот вопрос, и 
он сразу вспомнил встречу со своим зна-
комым в ресторане Village Kitchen на Ма-
лой Бронной»,— пояснил защитник. По 
его словам, Дмитрий Захарченко болтал 
со своим знакомым, который сейчас на-
ходится за границей, о всякой всячине, 
в том числе они хохмили по поводу воз-

можной прослушки своих переговоров, 
которая, как потом выяснилось, в этот мо-
мент действительно велась. Господин За-
харченко утверждает, что ни о каких мил-
лионах тогда не было даже и речи. «Экс-
пертизе вряд ли удастся что-либо здесь до-
казать»,— подчеркнул господин Новиков, 
отказавшись, впрочем, назвать имя собе-
седника своего клиента.

По данным 
”
Ъ“, этот человек не связан 

с Нота-банком, вокруг которого строятся 
два других обвинения в адрес полковни-
ка Захарченко. Как считают в ГСУ СКР, не-
задолго до краха Нота-банка, в сентябре 
прошлого года, офицер через финансово-
го директора этой структуры Галину Мар-
чукову и ее сестру Ларису предупреждал 
миноритарных акционеров банка Дмит-
рия и Вадима Ерохиных о готовящихся в 
отношении них оперативно-разыскных 
мероприятиях в рамках расследования 
уголовного дела о хищениях. В результа-
те, считают в ГСУ, топ-менеджерам банка, 
которые впоследствии были арестованы, 
удалось спрятать от следствия необходи-
мые ему для доказательства хищений фи-
нансовые документы.

Таким образом, по версии следствия, 
офицер злоупотребил должностными пол-
номочиями, а также пытался воспрепятст-
вовать предварительному следствию.

Однако, как сообщил 
”
Ъ“ адвокат Нови-

ков, его подзащитный, хоть и близко зна-
ком с сестрами, никакой предупреждаю-
щей информации им не передавал, и след-
ствию даже на очной ставке, если таковая 
будет, вряд ли удастся это доказать. «Тем 
более что оперативным сопровождением 
расследования уголовного дела Нота-бан-
ка занимались сотрудники другого управ-
ления ГУЭБиПК»,— подчеркнул адвокат, 
добавив, что и обвиняемые сестры Марчу-
ковы получение служебной информации 
от господина Захарченко также отрицают.

Полковник, по словам защитника, не 
имеет отношения и к деньгам, найден-
ным в ходе обысков, проведенных 9 сен-
тября. Тогда из машины Honda Acura, ко-
торой пользовался офицер, изъяли 15 млн 
руб., а из квартиры — рубли и валюту на 
общую сумму 8,5 млрд руб. Адвокат Но-
виков пояснил, что автомобиль и день-
ги принадлежат руководителю одной из 
строительных компаний, который готов 
предоставить следствию развернутые по-

казания и документы, подтверждающие 
легальное происхождение средств. Что 
касается квартиры, фактически превра-
щенной в банковское хранилище, то, по 
версии офицера, это жилье его сводной 
сестры, в котором он не бывал.

Отметим, что в ходе обысков в кварти-
рах, принадлежащих членам семьи офи-
цера Захарченко, помимо денег и ценно-
стей были обнаружены финансовые до-
кументы о переводе на различные счета в 
швейцарских банках около €300 млн. Об-
виняемый, впрочем, нашел объяснение 
и этому, порекомендовав следствию обра-
титься к его отцу Виктору Захарченко, ко-
торого он назвал крупным финансистом.

По данным источников 
”
Ъ“ в банков-

ских кругах, Захарченко-старший извес-
тен в них как автор различных финансо-
вых схем, которыми пользуются владель-
цы и топ-менеджеры проблемных банков. 
Согласно этой версии, которую сейчас про-
веряет следствие, он вместе с сыном помо-
гал минимизировать потери банкирам пе-
ред отзывом у них лицензии Центробан-
ком. В число клиентов господ Захарченко 
попали и владельцы Нота-банка. Якобы по 
просьбе банкиров семья помогла им выве-
сти часть средств за границу, а остальное 
— обналичить. Однако после арестов бан-
киров эти деньги остались невостребован-
ными и были найдены сотрудниками ФСБ. 

Впрочем, есть и другая версия проис-
хождения миллиардов. В ней речь идет о 
группе, занимавшейся незаконным обна-
личиванием и выводом средств за грани-
цу, якобы находившейся под контролем 
полковника Захарченко и его коллег. Со-
гласно этому предположению, квартира 
сестры офицера опять же использовалась 
как банковское хранилище, но только не 
семейное, а корпоративное.

После того как глава МВД Владимир Ко-
локольцев назначил служебную провер-
ку в ГУЭБиПК, руководитель главка Анд-
рей Курносенко подал рапорт об отставке, 
который пока не удовлетворен. Возмож-
но, заминка связана с тем, что на свою по-
следнюю в системе МВД должность госпо-
дин Захарченко был назначен 9 сентября 
2015 года не генералом Курносенко, а его 
предшественником. 

Юрий Сенаторов,  
Николай Сергеев,  
Сергей Машкин

Банк на семейном подряде
Следствие выдвинуло версии  
о происхождении миллиардов у полковника полиции
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Власти Грузии вчера заявили о том, что 
соратники бывшего президента Михаи-
ла Саакашвили по оппозиционной пар-
тии «Единое национальное движение» 
(ЕНД) готовят масштабные провокации 
в ходе парламентских выборов 8 октя-
бря и после их завершения. По данным 
грузинских спецслужб, оппозиционеры 
намерены попытаться установить бло-
каду правительственных учреждений — 
как это было в ходе «революции роз» 
2003 года. Правительство предупре-
ждает, что готово пресечь любые по-
пытки госпереворота. Члены ЕНД назы-
вают все обвинения «паранойей», хотя 
и допускают возможность массовых ак-
ций протеста в случае фальсификации 
итогов выборов.

«Мы не исключаем возможности попыт-
ки дестабилизации ситуации со стороны 
некоторых партий в период парламентских 
выборов»,— заявил грузинским журнали-
стам министр внутренних дел Георгий Мге-
бришвили. И добавил: у МВД есть информа-
ция о подготовке масштабных провокаций 
как в ходе голосования 8 октября, так и по-
сле подведения итогов. «Детализировать по-
ка не буду, но могу сообщить, что мы абсо-
лютно мобилизованы»,— заверил министр.

Спустя несколько часов на сайте МВД по-
явился указ министра «О мерах по обеспе-
чению проведения парламентских выбо-
ров в безопасной и спокойной обстановке». 
Сразу после публикации документа руко-
водитель ведомства по видеосвязи провел 
совещание с главами региональных отде-
лений МВД, лично разъяснив им суть ука-
за. Георгий Мгебришвили сообщил, что в 
каждом регионе Грузии будут созданы спе-
циальные группы, «ответственные за по-
стоянную оценку ожидаемых угроз и раз-
работку надлежащих мероприятий с це-
лью обеспечения безопасности». При этом 
он вновь пообещал пресечь «любую попыт-
ку дестабилизации».

Какие именно политические силы имел 
в виду министр, разъяснил глава прави-
тельства Георгий Квирикашвили. Он со-
общил, что, по информации грузинских 
спецслужб, активисты «Единого нацио-
нального движения» «создают группиров-

ки, нацеленные на радикализацию обста-
новки». «Они будут пытаться блокировать 
здания»,— описал «революционную техно-
логию» премьер-министр. Напомним, что 
именно с блокады правительственных уч-
реждений начиналась «Революция роз» в 
ноябре 2003 года, в результате которой к 
власти пришел Михаил Саакашвили. «В 
Грузии уже не 2003 год! — многозначитель-
но отметил господин Квирикашвили.— У 
нас достаточно сил для того, чтобы защи-
тить демократию. А полиция, разумеется, 
использует все законные возможности для 
предотвращения эскалации».

Оппозиция Грузии считает заявления о 
якобы готовящейся дестабилизации «про-
явлением паранойи и истерики агонизиру-
ющих ставленников российского олигарха» 
— об этом заявил депутат от ЕНД Нугзар Ци-
клаури. Речь идет об основателе и теневом 
лидере правящей партии «Грузинская меч-
та» миллиардере Бидзине Иванишвили.

Впрочем, как заявил в беседе с 
”
Ъ“ один 

из лидеров ЕНД, депутат Давид Дарчиашви-
ли, оппозиционеры все-таки не исключа-
ют массовых акций протеста в случае, если 
власти сфальсифицируют итоги выборов 
8 октября. «Тогда правительство 

”
Грузин-

ской мечты“ потеряет легитимность, а лю-
бые мирные акции протеста будут законны 
и оправданны»,— предупредил господин 
Дарчиашвили.

Почему власти считают вполне вероят-
ным, что команда Михаила Саакашвили по-
пытается организовать в стране новую рево-
люцию под предлогом фальсификации пар-
ламентских выборов, 

”
Ъ“ разъяснил пред-

седатель парламентского комитета по обо-
роне и безопасности Ираклий Сесиашвили. 
«Провокации в 

”
оппозиционном формате“ 

— это стиль партии Саакашвили, посколь-
ку никакой иной перспективы у нее нет»,— 
уверен представитель правящей партии. Го-
сподин Сесиашвили подтвердил, что у вла-
стей «есть конкретная информация» о гото-
вящихся провокациях, а заявления премье-
ра и министра внутренних дел, по его сло-
вам, «носят превентивный характер для за-
щиты простых людей,— тех, кто может сле-
по следовать провокациям ЕНД».

Георгий Двали, Тбилиси

Грузия готовится  
отстаивать итоги выборов
Глава МВД издал указ  
о мобилизации полицейских сил

Над Евросоюзом нависла «экзистенци-
альная угроза». Это признал вчера глава 
Еврокомиссии Жан-Клод Юнкер, высту-
пая в Европарламенте с ежегодным по-
сланием о положении дел в ЕС. Призвав 
членов Евросоюза к сохранению и укре-
плению единства, господин Юнкер пре-
дупредил: отделение Великобритании 
ставит ЕС перед рядом серьезных вызо-
вов — в том числе в сфере безопасности. 
По его мнению, один из путей решения 
проблемы — глубокая интеграция воору-
женных сил стран-участниц.

Ежегодное послание о положении дел 
в Евросоюзе — аналогичное тому, с каким 
каждый год выступает президент США,— 
Жан-Клод Юнкер представил вчера в Брюс-
селе на пленарной сессии Европарламента. 
Господину Юнкеру, последовательно высту-
пающему за укрепление евроинтеграции, 
предстояло подвести итоги года, главным 
событием которого для ЕС стал референдум 
в Великобритании. «Следующие 12 месяцев 
покажут, готовы ли мы вновь воссоединить 
союз,— предупредил он.— Европа как канат, 
сплетенный из множества нитей: он имеет 
смысл, только если мы тянем его в одном на-
правлении. Это касается и структур ЕС, и на-
циональных правительств, и национальных 
парламентов».

В 50-минутном выступлении господин 
Юнкер объявил о своем видении будущего 
развития ЕС по множеству направлений — 
от укрепления экономики союза до преду-
преждения негативных последствий изме-
нения климата. Одно из наиболее заметных 
обещаний коснулось телекоммуникацион-
ной отрасли: по словам господина Юнкера, 
уже в следующем году европейские мобиль-
ные операторы откажутся от роуминга вну-
три ЕС, а к 2020 году в городах и деревнях 
стран-участниц будет обеспечен бесплатный 
доступ к Wi-Fi. Касаясь миграционного кри-
зиса в Европе, глава Еврокомиссии допустил 
частичную отмену визового режима с Турци-
ей. Однако условием для этого по-прежнему 
остается пересмотр Анкарой антитеррори-
стических законов. Жесткая позиция в ви-
зовом вопросе ставит под угрозу договорен-
ность с Турцией об ограничении потока миг-
рантов: ранее президент Реджеп Тайип Эрдо-
ган пригрозил выходом из миграционного 
соглашения с ЕС, если гражданам его страны 
не предоставят безвизовый въезд в Европу.

Особое внимание председатель Евро-
комиссии уделил вопросам безопасности: 
ожидается, что выход Великобритании из 
ЕС сократит его военную мощь на четверть. 
В свою очередь, господин Юнкер назвал «не-
допустимой» зависимость Евросоюза от бо-
евого потенциала отдельных стран и при-

звал к более тесному сотрудничеству. «Недо-
статочное взаимодействие в вопросах обо-
роны ежегодно обходится Европе в сумму от 
€25 млрд до €100 млрд»,— отметил он. Также 
Жан-Клод Юнкер предложил учредить еди-
ный штаб командования гражданскими и 
военными операциями Евросоюза (в то вре-
мя как в Брюсселе уже действует централь-
ный штаб объединенных вооруженных сил 
НАТО). Наконец, поддержка развития инно-
вационных технологий в сфере ВПК и взаи-
мообмен имеющимися ресурсами, по сло-
вам господина Юнкера, также должны ком-
пенсировать потери от выхода Великобрита-
нии из союза.

«Все это звучало как речь на похоронах 
Евросоюза»,— не преминула съязвить ли-
дер французской партии «Национальный 
фронт», евроскептик и депутат Европарла-
мента Марин Ле Пен. Впрочем, сомнения в 
перспективах военной интеграции ЕС воз-
никают и у экспертов. «Крайне маловероят-
ным» считает успех инициатив руководи-
тель Евразийской программы клуба «Вал-
дай» Тимофей Бордачев. «Здесь затрагивает-
ся суверенитет европейских стран, а его ни-
кто отдавать не захочет,— заявил он 

”
Ъ“.— 

Вместе с тем растет понимание, что как-то 
действовать надо, потому что ЕС в нынеш-
них условиях становится лишь экономиче-
ским придатком НАТО. Если Евросоюз не 
сможет консолидироваться в сфере оборо-
ны и особенно безопасности, то дело этим 
не закончится».

Как считает доцент кафедры европей-
ских исследований СПбГУ Татьяна Романо-
ва, перед Европой не стоит реальной угро-
зы, которая оправдывает масштабное нара-
щивание военного бюджета. «В ситуации, 
когда европейские страны пытаются эконо-
мить, вряд ли можно от них ждать поддер-
жки проекта,— пояснила она 

”
Ъ“.— Юнкер 

не первый год выступает с этой идеей — ду-
маю, и в этот раз заявление было чисто де-
кларативным. В то же время это некий поли-
тический поиск долгосрочной цели в плане 
сотрудничества с Британией и усиления без-
опасности ЕС».

Ранее с инициативой по укреплению си-
стемы европейской обороны и безопасно-
сти уже выступали Франция и ФРГ, предла-
гая, в частности, упростить развертывание 
военных операций при поддержке ЕС за ру-
бежом. Представить свои предложения по 
укреплению охраны внешних границ Евро-
союза и по борьбе с террористической угро-
зой представители Парижа и Берлина смо-
гут уже в эту пятницу на саммите ЕС в Бра-
тиславе — первом без участия Великобрита-
нии. Пока неформальном.

Елизавета Скобцова, Галина Дудина

Госпожа Ливни напомнила: конфронта-
ция израильского руководства с американ-
ской администрацией резко усилилась после 
достижения в июле 2015 года международ-
ного соглашения по иранской ядерной про-
грамме в обмен на отмену санкций против 
Тегерана. Власти Израиля уверены, что сдел-
ка представляет угрозу для их государства.

Подписанный вчера в Вашингтоне доку-
мент вступит в силу в октябре 2018 года — 
после истечения срока действия нынешне-
го меморандума. В новом документе объ-
ем ежегодных ассигнований США на во-
енные нужды Израиля будет увеличен на 
$700 млн — до уровня $3,8 млрд. Причем 
$5 млрд из общих $38 млрд должны пойти 
на развитие систем израильской ПВО.

Соглашение подразумевает немалые 
уступки со стороны Израиля. В частности, 

страна не сможет запрашивать у Конгресса 
США дополнительные суммы сверх предус-
мотренных меморандумом и сократит долю 
помощи, конвертируемую в шекели. Этот 
пункт вызвал особенно серьезные разно-
гласия, и, по мнению экспертов, именно из-
за него достижение соглашения постоянно 
оказывалось под вопросом.

Между тем премьер Израиля Биньямин 
Нетаньяху решил, что лучше все же попы-
таться договориться с нынешней американ-
ской администрацией, а не ждать прихо-
да новой. С другой стороны, и Барак Обама 
стремился к скорейшему достижению согла-
шения с Израилем. Республиканцы постоян-
но обвиняли президента-демократа в отсут-
ствии четкой стратегии действий на Ближ-
нем Востоке и резком ухудшении отноше-
ний с традиционными союзниками. Вместе 
с тем, как заявила 

”
Ъ“ советник директора 

Российского института стратегических ис-

следований Елена Супонина, «соглашение о 
столь значительном увеличении объема во-
енной помощи демонстрирует, что Израиль 
остается верным союзником США в регио-
не». По словам собеседника 

”
Ъ“, документ 

создает задел на перспективу — под будуще-
го главу Белого дома, которым, как рассчи-
тывает нынешняя американская админис-
трация, станет кандидат от демократов Хил-
лари Клинтон.

«Бараку Обаме важно было показать, что 
он не готов жертвовать партнерством с Из-
раилем, которое с этого момента обрело но-
вый импульс для развития. В противном 
случае Обама остался бы в истории как пре-
зидент, при котором двусторонние отноше-
ния с ключевым ближневосточным союз-
ником резко ухудшились,— отметила го-
спожа Супонина.— А сейчас все вернулось 
на круги своя».

Георгий Степанов

В Киеве разразился очеред-
ной политический скандал, 
связанный с руководством си-
ловых ведомств. Генпрокурор 
Украины Юрий Луценко заявил 
о начале уголовного производ-
ства в отношении главы МВД 
страны Арсена Авакова. Одна-
ко вскоре было объявлено, что 
подозрение в причастности 
господина Авакова к корруп-
ционным схемам не имеет под 
собой основания. Украинские 
эксперты отмечают, что, хотя  
отношения украинских сило-
вых структур трудно назвать 
идеальными, «эти структуры 
учатся взаимодействовать».

В эфире украинского теле-
видения Юрий Луценко зая-
вил, что был обязан отреагиро-
вать на письмо лидера органи-
зации «Центр противодействия 
коррупции» Виталия Шабунина, 
обвинившего главу МВД в при-
частности к коррупционным 
схемам. Поводом для этого ста-
ла опубликованная украински-
ми интернет-ресурсами запись о 
закупке рюкзаков для сотрудни-
ков ведомства якобы через фик-
тивную фирму.

В итоге Генпрокуратура объя-
вила о начале уголовного произ-
водства, но завершила его крайне 
быстро — менее чем за сутки. Ре-
зультатом стал отказ от уголовно-
го преследования Арсена Авакова 
в связи с необоснованностью об-
винений. В ведомстве Юрия Лу-
ценко заявили, что «указанные в 
обращении факты не нашли под-
тверждения». При этом собесед-
ник 

”
Ъ“, близкий к руководству 

Генеральной прокуратуры, сооб-
щил, что «не стоит искать разно-
гласия между руководителями 

украинских силовых структур». 
«У них есть общие враги — пре-
ступность и коррупция, против 
которых они вместе ведут борь-
бу»,— отметил он.

Собеседник 
”
Ъ“ обратил вни-

мание на то, что «если бы Центр 
противодействия коррупции 
шел по установленной процеду-
ре, то он подал бы заявление не в 
Генпрокуратуру, а в профильное 
ведомство — Национальное ан-
тикоррупционное бюро». «Пода-

ча обращения в Генпрокуратуру 
свидетельствует о том, что глава 
центра Виталий Шабунин зани-
мается не борьбой с взятками, а 
пиаром»,— добавил он. И выска-
зал свою версию происшедшего: 
«Арсен Аваков стал объектом на-
падок из-за своего намерения ра-
зобраться с антиукраинской дея-
тельностью телеканала 

”
Интер“ и 

связанных с ним олигархов, в том 
числе из 

”
Оппозиционного бло-

ка“. Они начали кампанию про-
тив главы МВД Украины».

В день, когда стало известно, 
что дела Арсена Авакова не будет, 
телеканал «Интер» сменил руко-
водство — в отставку, сославшись 
на личные причины, ушел глава 
правления канала Егор Бенкен-
дорф. Арсен Аваков же отставки 

избежал. Советник главы МВД Ук-
раины Зорян Шкиряк вчера сооб-
щил: «Министр внутренних дел 
останется на посту. Никаких норм 
это не нарушает». При этом, оце-
нивая действия украинской Ген-
прокуратуры, он сказал: «Я могу 
успокоить и российскую пропа-
ганду — это абсолютно нормаль-
ная юридическая процедура».

В то же время украинские по-
литики и политологи напоми-
нают 

”
Ъ“, что отношения Юрия 

Луценко и Арсена Авакова дале-
ко не безоблачны. В 2005 году го-
сподин Луценко, руководивший 
МВД, обвинил губернатора Харь-
ковской области Арсена Авакова 
в давлении на милицию, что ста-
ло причиной громкого сканда-
ла. В 2015 году господин Луцен-
ко (в тот момент глава фракции 
«Блока Петра Порошенко») вме-
нил господину Авакову (тогда он 
уже занял пост главы МВД) в вину 
отсутствие реформ в стране. В от-
вет прозвучали обвинения в «де-
магогии и политиканстве». Оче-
редная стадия конфликта раз-
вернулась летом 2016 года, когда 
Юрий Луценко обратился к пре-
мьеру с просьбой выяснить, по-
чему Арсен Аваков не сообщил 
о наличии конфликта интересов 
при расследовании дела о неза-
конном обогащении его бизнес-
партнера — депутата от «Народ-
ного фронта» Игоря Котвицкого.

«Отношения украинских сило-
вых структур трудно назвать иде-
альными. Но оперативность ре-
шения вопроса Авакова говорит 
о том, что эти структуры учатся 
взаимодействовать»,— заверил 

”
Ъ“ украинский политолог Алек-

сей Якубин.
Янина Соколовская, Киев

Евросоюз скрепляют  
единой армией  
и бесплатным Wi-Fi
Глава Еврокомиссии выступил  
с программной речью о настоящем и будущем ЕС

Американо-израильская дружба 
подорожала на $7 млрд

Министр без рюкзаков
Генпрокуратура Украины отказалась привлекать к ответственности  
главу МВД Арсена Авакова

Огонь прекращен,  
обстрелы продолжаются
Как прошли первые 48 часов сирийского перемирия

В Генштабе ВС РФ вчера подвели пер-
вые итоги введенного 12 сентября в Си-
рии режима прекращения огня. За двое 
суток радикальные исламисты и при-
мкнувшие к ним представители «уме-
ренной оппозиции» свыше 60 раз об-
стреляли позиции правительственных 
войск и жилые кварталы. В Генштабе 
считают, что это следствие неспособ-
ности США отделить оппозицию от бое-
виков, но в Госдепе утверждают, что все 
крупные оппозиционные группировки 
подтвердили желание «дать шанс пере-
мирию». Режим прекращения огня будет 
продлен еще на 48 часов.

Договоренности о прекращении боевых 
действий в Сирии были достигнуты мини-
стром иностранных дел РФ Сергеем Лавро-
вым и госсекретарем США Джоном Керри 
по результатам 15-часовых переговоров, за-
вершившихся в ночь на 10 сентября. Вчера в 
19:00 истек первый 48-часовой период дей-
ствия режима прекращения огня, и первый 
заместитель начальника главного оператив-
ного управления Генштаба ВС РФ (отвечает 
за планирование применения войск) гене-
рал Владимир Познихир подвел предвари-
тельные итоги. По его словам, режим нару-
шался со стороны боевиков и представите-
лей вооруженных отрядов, подконтроль-
ных США (например, «Ахрар аш-Шам»), свы-
ше 60 раз, но ответных действий со сторо-
ны правительственных войск не было. Гене-
рал подчеркнул, что РФ полностью выпол-
няет взятые на себя обязательства, в то вре-
мя как способность «американской сторо-
ны выполнить свою часть обязательств», то 
есть разделить отряды «умеренной оппози-
ции» и «Джебхат ан-Нусры» (группировка за-
прещена в РФ), ставится под сомнение. «На-
оборот, налицо тенденция к объединению 

террористических отрядов, о чем свидетель-
ствует увеличение количества обстрелов»,— 
отметил он. Вчера же в ходе видеоконферен-
ции начальника Центра примирения в Си-
рии Владимира Савченко с руководителем 
аналитической группы США в Аммане сто-
роны обсудили продление перемирия еще 
на 48 часов, а также активизацию США рабо-
ты с оппозиционными отрядами.

По словам источника 
”
Ъ“ в органах воен-

ного управления, в целом обстановка в Си-
рии под контролем, но не обходится без нео-
жиданностей. Например, вчера боевики пы-
тались наступать на северные районы Паль-
миры, вследствие чего российские бомбар-
дировщики совершили экстренный вылет с 
авиабазы Хмеймим (сами цели были уточне-
ны средствами разведки). Было уничтожено 
около 15 пикапов с крупнокалиберными пу-
леметами и зенитными установками и свы-
ше 250 террористов «Исламского государст-
ва» (организация запрещена в РФ). По словам 
заместителя главы Центра по примирению 
сторон полковника Сергея Капицына, в пе-
риод с 13 по 14 сентября десять раз обстрели-
вались позиции сирийских войск в кварта-
лах Рамуси и Хай-эль-Ансари, а также в рай-
оне торгового центра «Кастелло». Самые тя-
желые последствия, по его словам, после об-
стрела Хай-эль-Ансари — боевики обстреля-
ли его из кустарных реактивных систем за-
лпового огня, что привело к ранению семи 
и гибели трех мирных жителей. В целом, по 
данным Генштаба ВС РФ, в провинции Алеп-
по за двое суток было зафиксировано 15 об-
стрелов (в том числе десять в черте города), 
три — в горной Латакии, пять — в провин-
ции Дамаск, восемь — в Хаме, два — в Деръа, 
четыре — в Хомсе.

По словам военных и дипломатических 
источников 

”
Ъ“, основные опасения связа-

ны с возможными провокациями со сторо-
ны боевиков и примкнувших к ним «уме-
ренных оппозиционеров». Сирийским 
войскам дано указание не реагировать на 
обстрелы (ответные удары по позициям бо-
евиков наносят ВКС РФ), но, если они бу-
дут нарастать, на наиболее острых направ-
лениях бои возобновятся вновь. А это, по 
словам собеседников 

”
Ъ“, может поста-

вить крест на всех достигнутых договорен-
ностях: «Мы уже неоднократно видели, как 
исламисты в кратчайшие сроки осуществ-
ляли пополнение боеприпасов и личного 
состава, после чего с новой силой вели на-
ступление». И если возникнет прямая уг-
роза, то сирийские войска вновь вступят в 
бой. В Госдепе между тем утверждают, что 
все крупные оппозиционные группиров-
ки заявили представителям США, «что хо-
тят дать шанс перемирию». А Джон Керри 
в интервью NPR отметил, что альтернати-
вы выходу Сирии из кризиса, кроме как 
реализации последних договоренностей, 
нет. В Кремле соблюдение режима прекра-
щения огня охарактеризовали как «весьма 
хрупкое».

Сегодня в 9:00 правительственная армия 
одновременно с отрядами «умеренной оппо-
зиции» должна совершить поэтапный и син-
хронный отвод вооружений, военной техни-
ки и личного состава от дороги «Кастелло» 
(по ней планируется осуществить беспре-
пятственный пропуск гуманитарных гру-
зов в восточную часть Алеппо). Но, из-за то-
го что вчера в 15:00 был обстрелян наблюда-
тельный пункт близ дороги, российские во-
енные говорят, что войска могут и не отве-
сти на положенное расстояние. Гуманитар-
ная же обстановка в Алеппо оценивается как 
критическая.

Иван Сафронов

с1

Краткое расследование, 
проведенное Генпрокура-
турой Украины, не выявило 
фактов причастности 
 главы МВД Арсена  
Авакова к коррупции   
ФОТО РИА НОВОСТИ
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16614,24 (–114,8)
РТС 970,56 (+2,03)
FTSE 100 6673,31 (+7,68)

DAX 30 10378,4 (–8,2)
DJIA* 18104,45 (+37,7)
NASDAQ Composite* 5188,33 (+33,07)

*На 19:44.    По данным агентства Reuters. 
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● 45,98тыс. пунктов ● 18,105

 Индексы ведущих фондовых бирж на 14.09.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 15.09.16
Австралийский доллар 48,6003
Английский фунт 85,7848
Белорусский рубль** 32,0007
Датская крона* 97,9597

Доллар США 64,9737
Евро 72,9460
Индийская рупия*** 97,1933
Казахский тенге*** 19,1841

Канадский доллар 49,4097
Китайский юань* 97,3972
Норвежская крона* 78,7770
СДР 91,0158

Сингапурский доллар 47,5510
Новая турецкая лира 21,8025
Украинская гривна* 24,7001
Шведская крона* 76,4504

Швейцарский франк 66,4081
Японская иена*** 62,9499
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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в российской интернет-торговле 
переводит с английского 
корреспондент отдела 
потребительского рынка

Роман Рожков

 Заокеанский термин «черная пят-
ница» прочно вошел в лексикон рос-
сийских продавцов. Они по анало-
гии с распродажами на следующий 
день после Дня благодарения в США 
(в этом году отмечается 24 ноября) с 
2013 года проводят свою акцию на 
сайте blackfridaysale.ru. Интернет-
ресурс, принадлежащий ООО «Блэк 
Фрайдэй», публиковал объявления 
компаний, направляя посетителей 
за скидками. Несмотря на жалобы 
на отсутствие товаров или обещан-
ных скидок, количество магазинов, 
участвовавших в распродаже, выро-
сло почти вчетверо.

Успех формата породил соревно-
вание между организаторами. Как 
рассказали 

”
Ъ“ в Ассоциации ком-

паний интернет-торговли (АКИТ, в 
ее составе 30 ритейлеров), отрасле-
вое объединение 25 ноября прове-
дет собственную акцию распродаж 
«Настоящая черная пятница» на сай-
те realblackfriday.ru. По словам ру-
ководителя проекта Марии Тимо-
феевой, организаторы гарантиру-
ют стабильную работу сайта распро-
дажи, а также «отсутствие роботизи-
рованного трафика». Скидки соста-
вят от 10% до 90% в зависимости от 
категории товаров и возможностей 
ритейлеров, обещают в АКИТ. При 
этом ряд членов АКИТ теперь отка-
зываются от участия в «черной пят-
нице», которую проводит ООО «Блэк 
Фрайдэй». В Lamoda, «220 Вольт» и 
Ozon планируют «эксклюзивно при-
сутствовать только на одной пло-
щадке» — realblackfriday.ru, сооб-
щили 

”
Ъ“ в этих компаниях. В «Связ-

ном» договорились о распродаже на 
realblackfriday.ru и ведут перегово-
ры «с другими площадками», сооб-
щили в розничной сети. Компания 
«М.Видео» намерена участвовать в 
обеих акциях. Хотя «Блэк Фрайдэй» 
можно считать первопроходцем в 
распродажах в рунете, и у АКИТ есть 
подобный успешный опыт — это ак-
ции «Киберпонедельника», отмеча-
ет управляющий директор Criteo в 
России Эмин Алиев.

В связи с появлением конкурен-
та ООО «Блэк Фрайдэй» планиру-
ет «защищать свои права», преду-
предила коммерческий директор 
Blackfridaysale.ru Светлана Харабу-
рова. Компания является правоо-
бладателем товарного знака Black 
Friday, сказала она 

”
Ъ“. Это подтвер-

ждается данными базы Роспатента, 
в январе 2016 года закрепившего за 
ООО «Блэк Фрайдэй» права на товар-
ный знак Black Friday. По мнению 
адвоката Ильи Кавинского, пред-
ставляющего интересы АКИТ, дей-
ствия ООО «Блэк Фрайдэй» можно 
расценивать как попытку «необо-
снованно монополизировать фор-
мат онлайн-распродаж, который 
много лет имеет массовое распро-
странение не только в России, но и 
во всем мире». Если такое обозначе-
ние и было формально зарегистри-
ровано, оно подлежит исключению 
из реестра товарных знаков, как 
это было сделано в отношении пи-
ва «Жигулевское», плавленого сы-
ра «Дружба», зубной пасты «Фторо-
дент» и наименования Black Russian 
для алкогольных коктейлей, счита-
ет юрист.

обсудить 
kommersant.ru/11771

вчера

НИКОЛАС СЛИМ

стал новым партнером 
LetterOne Technology (входит 
в LetterOne Михаила Фрид-
мана, Германа Хана и Алек-
сея Кузьмичева), следует из ин-
формации на сайте L1. До перехо-
да в L1 Technology менеджер во-
семь лет был вице-президен-
том лондонского подразделе-
ния Summit Partners, американско-
го инвестфонда со специализаци-
ей на растущих активах. До этого 
работал аналитиком в сфере M&A 
в Goldman Sachs. Крупнейший актив 
L1 Technology — 47,9% Vimpelcom 
Ltd (среди прочего владеет россий-
ским «Вымпелкомом»). В 2016 году 
компания инвестировала $200 млн 
в сервис онлайн-заказа такси Uber. 
 «Интерфакс»

«РОСНЕФТЬ»

завершила третью фазу 
сделки по продаже 11% ак-
ций АО «Ванкорнефть», вла-
деющего лицензией на Ван-
корское месторождение, ин-
дийской ONGC, сообщила рос-
сийская нефтекомпания. Сумма 
сделки не раскрывается, но с уче-
том прошлых продаж она состави-
ла свыше $900 млн. Таким обра-
зом, после одобрения сделки регу-
ляторами индийская ONGC доведет 
свою долю до блокирующего паке-
та (26%), еще 23,9% «Ванкорнефти» 
после рассмотрения правкомис-
сии по иностранным инвестициям 
отойдет индийским Oil India, Indian 
Oil и Bharat PetroResources. В ре-
зультате после закрытия этих сде-
лок у «Роснефти» останется 50,1% 
в «Ванкорнефти», но нефтекомпа-
ния «сохранит контроль над опера-
ционной деятельностью АО, а так-
же 100-процентный контроль над 
общей инфраструктурой» Ванкора. 
Предполагается, что добыча неф-
ти на Ванкорском месторождении 
в 2016 году составит 21 млн тонн. 
Дмитрий Козлов

ФАС

одобрила ходатайство ООО 
«СБК Геофизика» (по данным 
Kartoteka.ru, через ООО «СБК Про-
ект» контролируется «Сбербанк Ка-
питал») на покупку ООО «СТД 
девелопмент проект». Эта ком-
пания входит в девелоперскую 
группу СТД, работающую на рын-
ке с 1993 года. На балансе компа-
нии находится строящийся мало-
этажный комплекс (20 тыс. кв. м) 
в деревне Болтино Мытищинско-
го района Подмосковья. По дан-
ным Kartoteka.ru, сейчас «СТД де-
велопмент проект» контролирует-
ся офшором «Белиссимо корп.». 
 Александра Мерцалова

ПРАВИТЕЛЬСТВО РФ

утвердило изменения в про-
грамму подготовки к прове-
дению в 2018 году чемпио-
ната мира по футболу, уве-
личив расходы федерально-
го бюджета на 1,4   млрд руб. 
Согласно документу, опублико-
ванному на официальном порта-
ле правовой информации, общая 
сумма расходов должна составить 
619   млрд 670,5 млн руб., что вы-
ше предыдущего объема расходов 
на 1,4   млрд руб. Дополнительные 
средства будут выделены из фе-
дерального бюджета в 2018 году. 
 «Интерфакс»

OZON.RU

вложил более 100 млн руб. 
в создание складского ком-
плекса в Татарстане, который 
стал первым распределительным 
центром компании в Приволжском 
федеральном округе (ПФО), гово-
рится в сообщении пресс-службы 
ритейлера. Общая площадь поме-
щений превышает 3,5 тыс. кв. м, что 
позволит размещать более 500 тыс. 
товаров. Доля ПФО в общем оборо-
те Ozon.ru составляет 7%, первое 
полугодие 2016 года показало при-
рост оборота в Казани на 15%, уточ-
нили в компании. «Интерфакс»

правила  
игры

В связи с появлением 
конкурента 
ООО «Блэк Фрайдэй» 
планирует «защищать 
свои права»

«Аэрофлот» придержит наследство конкурента
Госкомпания хочет продлить доставшиеся от «Трансаэро» допуски

«Аэрофлот» попросил 
Росавиацию продлить 
срок действия допусков 
на часть международ-
ных маршрутов, достав-
шихся группе в октябре 
2015 года от прекратив-
шей полеты «Трансаэро». 
Эти допуски в «Аэрофло-
те» считают компенсаци-
ей за расходы — 17   млрд 
руб., понесенные при вы-
возе пассажиров «Транса-
эро» в конце года. В груп-
пе считают, что вернуть 
эти затраты удастся 
лишь за шесть лет, и не 
собираются расставаться 
с прибыльными между-
народными направлени-
ями. Эксперты замеча-
ют, что полеты за рубеж 
сейчас критически важ-
ны для перевозчиков, 
так как внутренние ли-
нии в основном генери-
руют убытки.

«Аэрофлот» рассчитывает 
продлить срок действия ре-
шения Росавиации о пере-
даче группе части допусков 
«Трансаэро» на международ-
ные направления, рассказа-
ли 

”
Ъ“ в авиакомпании, заяв-

ка уже подана в агентство (в 
Росавиации подтвердили по-

лучение заявки). «Аэрофлот» 
ожидает, что будет принято 
«положительное решение, 
поскольку перевозчик вы-
полняет все обязательства», 
взятые после того, как осе-
нью 2015 года вторую по ве-
личине авиакомпанию стра-
ны «Трансаэро» из-за высоко-
го долга лишили сертифика-
та эксплуатанта. Расходы «Аэ-
рофлота» на перевозку пасса-

жиров «Трансаэро» состави-
ли около 17 млрд руб., кро-
ме того, авиакомпания при-
няла на работу сотрудников 
«Трансаэро» (около 4,5 тыс. че-
ловек) и получила часть ее са-
молетов. Поэтому компания 
рассматривает эти допуски 
как «компенсацию».

«Трансаэро» имела допу-
ски по 156 международным 
линиям, но фактически ее 

маршрутная сеть состояла из 
130 направлений. После ан-
нулирования сертификата 
эксплуатанта в октябре 2015 
года группа «Аэрофлот» по-
лучила на год допуски и ком-
мерческие права «Трансаэро» 
на наиболее прибыльных 56 
международных направле-
ниях из Москвы. Сам «Аэроф-
лот» получил 23 направле-
ния, увеличив частоту поле-

тов или открыв новые рейсы 
(например, в Казахстан), еще 
33 маршрута получила дочер-
няя «Россия» (полеты по ним 
начались после передачи са-
молетов «Трансаэро»). Также 
восемь допусков получили 
«Оренбургские авиалинии» 
(сейчас входят в «Россию»). 
Еще ряд направлений «Тран-
саэро» были отданы «Ураль-
ским авиалиниям» (15 допу-
сков), «ВИМ-Авиа» (девять), 
восемь допусков получил «Се-
верный ветер», шесть — Red 
Wings, четыре — «ЮТэйр», 
по два — «Сибирь» и грузо-
вая «Эйрбриджкарго», по од-
ному — «РусЛайн», «Таймыр», 
«Глобус», «Нордавиа» и «Икар». 
Еще 55 маршрутов «Транса-
эро» Межведомственная ко-
миссия перераспределяет по 
мере поступления заявок ави-
акомпаний.

По расчетам «Аэрофлота», 
срок окупаемости затрат на 
вывоз пассажиров «Трансаэ-
ро» может составить до шести 
лет в зависимости от эконо-
мических условий и при со-
хранении за компанией по-
лученных маршрутов.

промышленность 
и энергоресурсы — с11

Чистоту российских банков наведут в Австрии
Венский суд рассмотрит вывод активов из «Траста»

Борьба со злоупотреблениями менеджмен-
та и владельцев банков в преддверии 
их краха все активнее выходит за грани-
цы РФ. Теперь речь идет об оспаривании 
так называемых фидуциарных схем, ког-
да деньги выводятся из банков в офшоры 
под прикрытием обычных операций с фи-
нансовыми институтами из приличных ев-
ропейских юрисдикций. Иск санируемого 
«Траста» против австрийского Bank Winter 
cуд по разрешению коммерческих споров 
в Вене рассмотрит в ноябре. Разбиратель-
ство может быть перспективным для «Тра-
ста» и показательным не только для рос-
сийского рынка, считают юристы.

О том, что разбирательство санируемого ФК 
«Открытие» банка «Траст» с австрийским Bank 
Winter & Co. AG начато в Вене, на днях сообщи-
ла австрийская Die Presse. Деталей немного, в 

основном они взяты из ответа Bank Winter на 
иск «Траста», с которым удалось ознакомиться из-
данию. Ни Bank Winter, ни «Траст» ситуацию ав-
стрийской газете не прокомментировали. Die 
Presse пишет, что австрийский банк в своем от-
вете опровергает причастность к злоупотребле-
ниям, которые сводятся к выводу из «Траста» ка-
чественных ценных бумаг в Black Coast Property 
Development And Management Ltd — офшор, 
предположительно связанный с бывшими акци-
онерами банка, через Bank Winter под видом до-
верительного управления.

В «Трасте» 
”
Ъ“ подтвердили подачу иска к Bank 

Winter в Vienna Commercial Court (cуд по разре-
шению коммерческих споров в Вене) 29 июля, 
уточнив, что заявление принято, а предваритель-
ные слушания назначены на ноябрь. Таким обра-
зом, география судебных споров по фактам выво-
да из банка активов (уже идут в России, Великоб-

ритании и Швейцарии) пополнилась еще одной 
юрисдикцией — австрийской.

Судиться с Winter Bank и Black Coast «Траст» 
начал еще в России весной 2015 года. Как следу-
ет из материалов к российскому разбирательст-
ву, пропавшие ценные бумаги — это государст-
венные еврооблигации с погашением в 2030 го-
ду. В 2011 году «Траст» передал их Bank Winter в 
управление по договору доверительного управ-
ления. Как пояснили в «Трасте», попытка истре-
бовать эти бумаги из доверительного управления 
после санации банка в 2015 году успехом не увен-
чалась. Bank Winter предоставил договор, по ко-
торому в 2013 году по поручению «Траста» он пре-
доставил бумаги в кредит Black Coast (на сумму 
более $60 млн). На момент истребования бумаг 
на счете Black Coast их уже не было.

инвестиции и финансы — с10
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
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ЦБ перешел от слов к делу в вопросе раскрытия широкому кругу об-
щественности дополнительной информации о банковских рисках. 
Первый из целой серии проектов на этот счет, касающийся трансгра-
ничных операций и обременения банковских активов, вчера был 
опубликован на сайте Банка России. Подобная информация позво-
лит выявить игроков с неликвидными активами и отчасти отсле-
дить риски вывода средств за рубеж. Однако свободная форма пред-
ставления новых данных дает возможности для сокрытия сведений 
не добросовестным игрокам.

Вчера ЦБ обнародовал проект указания, которым дополняет раскрываемые 
в ежеквартальной отчетности сведения информацией об обременении активов 
банка, а также о его трансграничных операциях. Делать это нужно будет с отчет-
ности за первый квартал 2017 года. Это начало реализации планов ЦБ по суще-
ственному расширению объема информации, раскрываемой банками общест-
венности. Как сообщал 

”
Ъ“ 5 сентября, кроме обременения активов и трансгра-

ничных операций раскрываться также будут сведения об объеме кредитов ком-
паниям с признаками отсутствия реальной деятельности, объеме реструктури-
рованной задолженности и пр., сейчас такая информация доступна только регу-
лятору. «Планируется внесение изменений и в другие нормативные акты, в том 
числе в формы раскрываемой отчетности»,— сообщили 

”
Ъ“ в пресс-службе ЦБ.

При раскрытии сведений по обременению регулятор предлагает разделить 
активы на три группы — обремененные, необремененные, доступные для об-
ременения. С такой разбивкой банки будут раскрывать долевые (акции, паи и 
т. д.) и долговые ценные бумаги (облигации, векселя и т. д.), межбанковские кре-
диты, средства на корсчетах в других банках, ссуды физлицам и юрлицам, ос-
новные средства. По сделкам с нерезидентами подлежат раскрытию средства 
на корсчетах в иностранных банках, ссуды нерезидентам, долговые ценные бу-
маги, средства нерезидентов.

Регулятор не вводит жестких отчетных форм. Таблицы, в которых проектом 
предлагается осуществлять раскрытие всех необходимых данных,— рекомен-
дованные. Раскрытие может быть также в виде текста, графиков, диаграмм.

Участники рынка отмечают, что анализ новых отчетных данных действи-
тельно даст лучшее представление о состоянии банка и может защитить от 
многих рисков. «Отзывы лицензий у банков в последние годы показывают: 
многие из них грешили выводом средств за рубеж перед отзывом лицензии,— 
отмечает главбух банка из топ-20.— Пример тому Пробизнесбанк, использо-
вавший схему с выводом активов через ценные бумаги в зарубежных депози-
тариях». В российской практике встречались примеры так называемых транс-
граничных фидуциарных сделок с зарубежными банками из европейских 
юрисдикций (Швейцария, Австрия) (см. стр. 7). Для вывода активов недобросо-
вестные банки применяют также кольцевые трансграничные сделки, продол-
жает аналитик Райффайзенбанка Денис Порывай. «Банк привлекает средства 
нерезидента и тут же выдает средства нерезиденту с разницей не в пользу бан-
ка,— отмечает он.— Возросшие в несколько раз суммы привлечения и выдачи 
средств нерезидентам могут быть свидетельством применения банком такой 
схемы вывода средств».

Полезна для пользователей и информация об обременении активов. «Это да-
ет возможность составить представление о возможностях банка о привлечении 
залогового финансирования, в том числе и от других банков»,— отмечает стар-
ший директор по финансовым институтам Fitch Ratings Александр Данилов. 
Эти данные могут использовать клиенты банка, в том числе среди прочих дан-
ных, позволяющих оценить степень безопасности размещения в том или ином 
банке своих средств. «Например, корпоративный клиент планирует разместить 
крупную сумму на депозит в банке,— отметил собеседник 

”
Ъ“ из банка топ-50.— 

И вряд ли он примет соответствующее решение, если увидит, что все основные 
активы банка заложены». Эксперты также отмечают, что и самим банкам будет 
нелишним иметь подобную информацию друг о друге.

Вопросы у экспертов и участников рынка вызвала свободная форма предо-
ставления отчетов. Она содержит в себе не только плюсы, но и минусы. «Добро-
совестные банки наверняка будут представлять информацию пользователям 
в удобочитаемом виде, где графический материал будет качественно и количе-
ственно дополнять реальные цифры отчетности»,— рассуждает вице-прези-
дент ФБК Алексей Терехов. Однако, продолжает он, нестандартные формы от-
четности, в отличие от жестко унифицированных и увязанных между собой 
форм классической отчетности, сложно проверяемы, и недобросовестные бан-
ки могут этим воспользоваться, спрятав за графиками и диаграммами истин-
ное положение дел.

Вероника Горячева

Банкам приоткрыли отчеты
Обременение активов и трансграничные 
операции станут публичными

На днях Банк России собирается 
отменить действие ряда норма-
тивных актов в области депози-
тарной деятельности и учета цен-
ных бумаг. В частности, в прош-
лое уйдет инструкция 44-И, кото-
рая в течение 20 лет была основ-
ным документом, регулирую-
щим учет ценных бумаг в кредит-
ных организациях. Это делается 
для того, чтобы привести регули-
рование депозитарной деятель-
ности в финансовых организа-
циях разного типа к единому зна-
менателю. Однако применение 
новых нормативных актов за-
труднено их неоднозначным тол-
кованием, особенно при учете 
ценных бумаг, принадлежащих 
самим банкам.

Как стало известно 
”
Ъ“, в ближай-

шее время будет опубликовано новое 
указание Банка России (есть в распо-
ряжении редакции), отменяющее 
действие устаревших норм регулиро-
вания депозитарной деятельности. 
Документ, в частности, прекращает 
действие инструкции 44-И («Правила 
учета депозитарных операций в кре-
дитных организациях»), согласно ко-
торой банки осуществляли учет цен-
ных бумаг в течение 20 лет. А 5 октя-
бря заканчивается срок, в течение ко-
торого кредитные организации долж-
ны были привести свою деятельность 
в соответствие с положением 503-П («О 
порядке открытия и ведения депози-
тариями счетов депо и иных счетов»). 
«Поскольку 44-И противоречит дан-
ным нормам, она будет отменена по-
сле истечения срока на приведение 
деятельности депозитариев в соответ-
ствие с требованиями 503-П»,— под-
твердили в ЦБ. Окончательно рефор-
ма регулирования депозитарной дея-
тельности завершится в апреле 2017 
года, когда вступит в силу «Положение 
о требованиях к осуществлению депо-
зитарной деятельности…» (542-П).

Инструкция 44-И положила начало 
надзору за учетом ценных бумаг в кре-
дитных организациях. Документ 
определял стандарты учета клиент-
ских бумаг на счетах депо, а также 
устанавливал необходимость учиты-
вать и ценные бумаги, находящиеся в 
собственности у самих банков (вклю-
чая те, которые не вели депозитарной 
деятельности). «Идеология такова, что 
эти права собственности должны 
быть зафиксированы где-то в другом 
месте — в вышестоящем депозитарии 
или у другого кастодиана, чтобы избе-
жать конфликта интересов»,— расска-
зал автор инструкции 44, советник 
гендиректора спецдепозитария «Ин-
финитум» Борис Черкасский. Задача 
заключалась в наведении минималь-

ного порядка в этом сегменте. «Введе-
ние инструкции 44-И являлось экс-
тренной мерой, призванной норма-
лизовать систему учета ценных бумаг 
на фоне общей непрозрачности про-
цесса в целом в 1990-е годы»,— поясня-
ют в ЦБ. Одновременно в бухгалтер-
ский баланс были внесены графы из 
так называемой главы «Д» (содержа-
щейся в правилах бухучета для бан-
ков) — счета, на которых собственные 
ценные бумаги банков учитывались в 
денежном выражении. По словам го-
сподина Черкасского, это было сдела-
но, чтобы «банкам было некуда девать-
ся», то есть чтобы требования по депо-
зитарному учету не игнорировались.

Такие требования снижали риск 
применения серых схем с использова-
нием фиктивных операций с ценными 
бумагами, поскольку позволяли регу-
лятору получать от поднадзорных орга-
низаций комплексную информацию о 
состоянии дел в этом сегменте. Теперь 
же при сохранении общей идеологии 
(необходимость вести учет ценных бу-
маг — как клиентских, так и собствен-
ных) нагрузка на участников рынка со-
кращается — уменьшается количество 
самих документов, устраняются проти-
воречия, мешавшие однозначной трак-
товке требований, и т. д.

Однако новая степень свободы 
участников рынка сокращает надзор-
ные полномочия самого регулятора. 
«Обслуживание депонентов и учет бу-
маг депонентов регулируются поло-
жениями 503-П и 542-П. Что касается 
депозитарного учета собственных бу-
маг банка — здесь остаются вопро-
сы»,— говорит директор департамен-
та депозитарных операций банка «От-
крытие» Ксения Шинкаренко. Речь 
идет о главе «Д», судьба которой не ре-
шена до сих пор. Если отмена 44-И не 
повлечет за собой отмену главы «Д», 
то, вероятно, схема учета останется 
прежней. «В противном случае нам са-
мим будет неудобно. Мы не можем не 
вести депозитарный учет собствен-
ных бумаг — это существенно изме-
нит многолетнюю рыночную практи-
ку. Но это вызовет и проблемы непо-
средственно у самих надзорных орга-
нов при проведении проверок — в 
связи с отсутствием единых требова-
ний к ведению учета и формам доку-
ментов»,— считает госпожа Шинка-
ренко. С ней соглашается собеседник 

”
Ъ“ из крупного банка-кастодиана. 

«Для того чтобы не было серых схем, 
нужен адекватный надзор, а для над-
зора должен существовать учет. Преж-
ние инструкции давали пусть несо-
вершенный, но механизм для его ор-
ганизации. Но теперь его может не 
стать совсем»,— говорит он.

Мария Сарычева

Безнадзорный учет
ЦБ меняет стандарты  
депозитарного учета

В октябре впервые на россий-
ском финансовом рынке могут 
появиться однодневные рубле-
вые бонды. Соответствующую 
программу выпуска биржевых 
облигаций вчера утвердил на-
блюдательный совет ВТБ. Банк 
собирается привлечь средства 
среди широкого круга инвесто-
ров по более низким, чем на рын-
ке межбанковского кредитова-
ния, ставкам. Но если для банков 
этот инструмент представляет ре-
альный интерес, то для длинных 
пенсионных денег он будет вос-
требован при сильной волатиль-
ности финансовых рынков.

Наблюдательный совет одного из 
крупнейших госбанков — ВТБ — ут-
вердил программу выпуска бирже-
вых облигаций общим объемом 5 тр-
лн руб. Однако внимание участников 
рынка привлек не столько большой 
объем планируемого заимствования, 
сколько особенности финансового 
инструмента, при помощи которого 
оно будет сделано. Впервые в истории 
на Московской бирже будут размеще-
ны облигации со сроком обращения 
один день. Как сообщили в пресс-
службе ВТБ, размещение будет произ-
водиться ежедневно в течение двух-
трех кварталов в вечернее время (до 
16:45), то есть в период после закры-
тия рынка МБК, «но сохраняя для ин-
весторов возможность размещения 
средств в Банке России в случае неу-
довлетворения их заявки по облига-
циям ВТБ». Погашение будет осу-
ществляться на следующий рабочий 
день в 12:00. На Московской бирже 
подтвердили, что вся инфраструктура, 
технически необходимая для ежед-
невного размещения сверхкоротких 
бондов, готова.

Первоначальный объем ежеднев-
ных размещений составит от 25 млрд 
руб. В ВТБ надеются снизить стои-
мость привлечения — уровень доход-
ности по облигациям в банке оценива-
ют в диапазоне между депозитной 
ставкой Банка России (сейчас 9,5% го-
довых) и рыночными ставками МБК 
(около 10,6% годовых). Такой дисконт 
на больших объемах дает ощутимую 
выгоду, отмечают эксперты. «Сниже-
ние ставки даже на 0,5 п. п. позволит 
неплохо сэкономить»,— говорит один 
из участников денежного рынка. Кро-
ме того, расходы снижаются и за счет 
льготных тарифов, предоставляемых 
Московской биржей для коротких об-
лигаций (с 0,8–1,2% годовых до 0,2–
0,4% годовых при размещении однод-
невных облигаций в объеме 3–5 млрд 
руб.). При этом в ВТБ рассчитывают на 
привлечение «невостребованных 
остатков рублевых средств широкого 
круга инвесторов». Причем, судя по 

размеру минимального лота — 1 тыс. 
руб., круг действительно может быть 
очень широким, вплоть до розницы. 
«ВТБ сможет расширить список потен-
циальных доноров ликвидности за 
счет НПФ, управляющих и инвестици-
онных компаний, которые не имеют 
доступа к МБК»,— отмечает один из 
участников денежного рынка.

Мнения представителей самих «по-
тенциальных доноров» разделились. 
«Несомненно, банки, у которых в на-
стоящее время накопился избыток 
ликвидности, купят облигации ВТБ, 
поскольку это госбанк, а ставка выше, 
чем на депозите в ЦБ»,— отмечает со-
беседник 

”
Ъ“. «Управляющие работа-

ют так, чтобы свободных денежных 
средств, не приносящих дохода, было 
как можно меньше. Однако периоди-
чески остатки возникают — при резер-
вировании средств на выкуп интерес-
ного выпуска облигаций, в период 
расчетов между НПФ при переходе 
клиентов, истечения сроков ранее 
размещенных депозитов»,— указыва-
ет гендиректор Национального НПФ 
Светлана Касина. При этом, изымая 
депозит ранее чем через десять дней, 
управляющий получит перерасчет по 
ставке «до востребования». К тому же 
время уходит на перевод средств с бро-
керского счета на депозит и обратно. В 
случае с однодневными облигациями 
деньги остаются на бирже и работают, 
время на «проводки» не теряется, пояс-
няет госпожа Касина. Интерес к разме-
щению средств пенсионных фондов в 
сверхкороткие облигации может уси-
литься в ситуации, когда на рынке 
складывается неблагоприятная конъ-
юнктура для покупки длинных бон-
дов. В этом случае управляющий мо-
жет приобрести однодневные облига-
ции, ликвидность которых близка к 
денежным средствам, добавляет руко-
водитель службы риск-менеджмента 
НПФ «Будущее» Владимир Кротов.

Впрочем, при всей видимой при-
влекательности нового инструмента у 
него есть ряд недостатков, отмечают 
представители пенсионных фондов. 
«Надо учитывать, что НПФ — долгос-
рочные инвесторы, поэтому корот-
кий период размещения большого ин-
тереса не представляет, тем более что в 
этом сегменте уже хорошо зарекомен-
довали себя биржевые репо»,— напо-
минает исполнительный директор 
НПФ «Сафмар» Евгений Якушев. По 
словам гендиректора НПФ «Альянс» 
Аркадия Недбая, «суточные облига-
ции могут быть интересны для НПФ в 
тот период, когда рынки крайне вола-
тильны и необходимо укоротить пози-
цию. Но сейчас такой ситуации нет».

Мария Сарычева,  
Павел Аксенов,  
Виталий Гайдаев

Занять на 19 часов
ВТБ разместит сверхкороткие облигации

В «Трасте» утверждают, что распо-
лагают только исходным договором о 
доверительном управлении, доку-
мент о передаче бумаг Black Coast от-
сутствует, в бухучете «Траста» они от-
ражены как переданные Bank Winter 
в доверительное управление. В рос-
сийском иске «Траст» требовал при-
знать оба договора недействительны-
ми и обязать Bank Winter и Black 

Coast солидарно вернуть стоимость 
бумаг, которую (с доходом по ним и 
комиссией за австрийской стороне) 
оценил в 3,2 млрд руб.

Как раз в ходе российского разби-
рательства и возник вопрос о перево-
де спора в Австрию. Арбитражный 
суд Москвы оставил иск «Траста» без 
рассмотрения, так как по условиям 
договора доверительного управле-
ния споры решаются в Австрии. Но в 
России «Траст» продолжает судиться, 

подав апелляцию (должна быть рас-
смотрена в конце сентября).

Суть претензий «Траста» к Bank 
Winter в австрийском споре обшир-
нее, чем в российском. По данным 

”
Ъ“, 

действия Bank Winter в иске класси-
фицированы как недобросовестные, 
связанные с оказанием содействия 
менеджерам и собственникам «Тра-
ста» в манипулировании балансом 
банка, нецелевом использовании ак-
тивов, созданием видимости обслужи-

вания реально не работающих креди-
тов, а проведенная сделка — как не 
имеющая экономического смысла. За-
ем не был обеспеченным, предостав-
лялся номинальной компании, 
«Траст» ничего на этом не зарабатывал, 
но платил комиссию Bank Winter, ко-
торый, по версии российского банка, 
не принимал на себя никакого риска, 
зато предоставлял выписки, вводив-
шие в заблуждение аудиторов и регу-
лятора. По данным источников 

”
Ъ“, 

выписки предоставлялись в форме и 
формате, которые позволяли не пока-
зывать обременение по бумагам (в 
частности, не по системе swift, где это 
было бы видно, и с отметками, не по-
зволяющими предположить иное ме-
сто хранения бумаг, чем Вена). Среди 
претензий, по информации 

”
Ъ“, и то, 

что австрийский банк сознательно не 
проявил должной осмотрительности 
в соблюдении принципа «знай своего 
клиента» и должном соблюдении ан-
тиотмывочного законодательства.

Все это, по мнению истцов, причи-
нило «Трасту» ущерб более чем на 
$60 млн, которые он и требует с Bank 
Winter в австрийском суде. Эта цифра 
включает в себя $11 млн комиссии, ко-
торую Bank Winter получил от «Траста».

«Мы продолжим работу в судах лю-
бых юрисдикций, где это потребуется, 
чтобы добиться максимального восста-
новления активов и тем самым сокра-
тить затраты государства на оздоровле-
ние 

”
Траста“»,— сообщил член правле-

ния «Открытие Холдинг» Дмитрий 
Попков. Bank Winter передал через сво-
его российского адвоката: «Bank Winter 
не согласен с иском банка 

”
Траст“ и 

представил подробные возражения в 
своем отзыве, поданном в австрий-
ский суд. Бумаги были переданы ком-
пании Black Coast по указанию банка 

”
Траст“. Затем, через некоторое время, 

”
Траст“ расторг соглашение с Bank 

Winter. Со своей стороны Bank Winter 
выполнил обязательства по соглаше-
нию. Black Coast была выбрана самим 

”
Трастом“. В сделках, к которым имел 

отношение Bank Winter, никакого 
”
ис-

чезновения“ евробондов не было: все 
бонды либо их эквивалентная стои-
мость поступали обратно в 

”
Траст“. Это 

подтвердили сотрудники 
”
Траста“ в 

своих показаниях, данных английско-
му суду в процессе по иску к бывшим 
акционерам 

”
Траста“».

Сами по себе фидуциарные схемы 
(прикрывающие в интересах собствен-
ников и топ-менеджмента отсутствие у 
банков реальных активов или в худ-
шем случае их вывод, а именно такую 
схему и предполагает истец) для банков 
РФ не новы. После отзыва лицензий их 
обнаружили, в частности, в Витас-бан-
ке (через австрийский Meinl Bank AG), 
Петрофф-банке (через швейцарский 
Russian Commercial Bank Ltd, Zurich). 
Однако тогда речь шла о деньгах, а не о 

бумагах, а оправданием списания 
средств, размещенных в западных бан-
ках, выступали вскрывшиеся после от-
зыва лицензий договоры залога в поль-
зу третьих лиц. Попыток оспаривать 
схемы в «странах их предоставления» 
до сих пор не предпринималось.

Австрийский процесс выглядит 
перспективнее российского, считают 
юристы. «Дело будет слушаться в Ав-
стрии в коммерческом арбитраже, а не 
в государственном суде, что могло бы 
затянуть его на годы,— поясняет управ-
ляющий партнер ЮСТ Евгений Жи-
лин.— Негосударственный суд априо-
ри более гибок в принятии доказа-
тельств и оценке фактов, может при-
нять во внимание поведение сторон на 
процессе». По мнению юриста, отсутст-
вие опыта таких разбирательств у рос-
сийских банков в Австрии вряд ли бу-
дет существенной помехой: «Австрий-
ское право входит в систему континен-
тального права, и различия проведе-
ния подобных процессов с другими 
странами континентальной Европы 
вряд ли носят принципиальный харак-
тер». Еще один плюс разбирательства в 
коммерческом арбитраже, добавляет 
господин Жилин,— оспорить получен-
ное решение можно только по фор-
мальным основаниям, по существу пе-
ресмотра не будет. Российское же реше-
ние, даже если оно будет получено, по-
требуется признавать в Австрии.

По мнению юристов, привлечение 
внимания к проблеме фидуциарных 
операций с европейскими банками 
на международном уровне будет по-
казательным и полезным для рынка в 
целом, причем не только российско-
го. Подобные схемы были выявлены 
в банках, например, на Украине и в 
Белоруссии.

Светлана Дементьева

Чистоту российских банков наведут в Австрии
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ЦИТАТА

Банк России намерен активно 
противодействовать попыткам 
банков скрывать активы путем 
проведения фидуциарных  
(доверительных) операций
— Михаил Сухов,
зампред ЦБ РФ, на Российском  
экономическом и финансовом форуме  
в Монако в 2012 году
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АВТОМОБИЛЬНАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

АвтоВАЗ решится на отказ

АвтоВАЗ до конца года примет решение о сокращении числа авто-
мобильных платформ, заявил вчера вице-президент компании по 
инжинирингу Харальд Грюбель, процесс оптимизации займет пять-
десять лет. Это, по его словам, позволяет производителям комплек-
тующих увеличить объемы поставок, а заводу — более быстро и эф-
фективно запускать новые модели. Сейчас Lada выпускается на пяти 
платформах: B0 (Largus, Xray), Kalina/Granta, 4х4, Priora, а также 
Vesta в Ижевске. Господин Грюбель сообщил, что, скорее всего, со-
хранится платформа 4х4, рассматривается и  возможность совмеще-
ния платформ Vesta и Granta (две наиболее продаваемые модели). 
Доля продаж Lada 4x4 в общих продажах марки в январе-августе — 
10%, Priora — 7%, Largus — 11%, XRay — 7%, Kalina — 9%, Vesta — 
20%, Granta — 33%. Источник ”Ъ“, знакомый с ситуацией, рассужда-
ет, что 4х4 — «хороший продукт, но устаревший», и он не видит дол-
госрочных перспектив его развития: «Адаптация потребует значи-
тельных вложений и может повлиять на потребительские качества». 
Priora, по его словам, давно хотели снять с производства, но «оста-

вили, чтобы не сокращать людей и не сажать продажи». Собеседник 

”Ъ“ видит целесообразность в отказе от этой платформы — загрузка 
линии низка (трехдневка), доля в продажах менее 10%, а «денег 
на ней в последние несколько лет не зарабатывали», так как с уче-
том высоких трудозатрат и низких потребительских качеств затраты 
на производство не покрываются ценой. Оптимальной конфигура-
цией он называет совмещение на одной платформе Kalina/Granta 
и Vesta, и Largus с Xray и Nissan Almera — на платформе альянса 
Renault-Nissan. Яна Циноева

НЕФТЯНАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

«Роснефть» и BP  
слили геологоразведку

ФАС одобрила создание СП «Роснефти» и BP для геологоразведки 
в Западной и Восточной Сибири «Ермак Нефтегаз» (у «Роснефти» — 
51%, у BP — 49%). Компании подписали соглашение по СП в июне, 
инвестиции BP в проект составят до $300 млн. «Ермак Нефтегаз» 
с зимы 2016–2017 годов начнет разведку в «зонах взаимных инте-
ресов», включающих Енисей-Хатангский бассейн (Байкаловское 
 месторождение) и участки в Западной Си бири — Западно-Ярудей-
ский, Хейгинский и Аномальный. BP владеет в «Роснефти» 19,75%, 
но сотрудничество по добыче в РФ компании так и не развернули: 
пока крупнейшим является «Таас-Юрях», разрабатывающий Сред-
неботуобинское месторождение (134 млн тонн нефти и конденсата 
и 155 млрд кубометров газа по С1 + С2), где у BP — 20%. 
 Дмитрий Козлов 

По данным 
”
Ъ“, на следующей 

неделе в ФАС пройдет совещание 
по тарифам на перевалку и раз-
грузку грузов в морских портах. 
Источники 

”
Ъ“ считают, что оно 

станет «последним предупрежде-
нием» для стивидоров, которых 
служба обвинила в кратном ро-
сте тарифов после либерализа-
ции отрасли в 2013 году. Пози-
цию ФАС поддержали в «Опоре 
России», которая, в противовес 
большинству ведомств и участ-
ников отрасли, уверена, что ре-
гулирование тарифов крупных 
стивидоров положительно отра-
зится на российской экономике.

Как стало известно 
”
Ъ“, 19 сентя-

бря руководство ФАС проведет сове-
щание по вопросу тарифов на пере-
валку грузов в морских портах (в ве-
домстве это подтвердили). Источник 

”
Ъ“, близкий к ФАС, отмечает, что в 

нем примут участие и грузоотправи-
тели, и стивидоры, для которых это 
будет своего рода «последнее преду-
преждение».

Тарифы в морских портах до 2013 
года регулировала ФСТ, устанавли-
вавшая их в валюте, затем их либе-
рализовали. Но в 2015 году они выз-
вали недовольство: в октябре на пре-
зидентской комиссии по ТЭКу требо-
вали прекратить внутренние валют-
ные расчеты в портах, но из протоко-
ла слово «внутренние» исчезло. После 
поручения правительства ФАС запро-
сила у стивидоров документы и ре-
шила, что в среднем цены на услуги в 
портах выросли в 2,5 раза, по отдель-
ным позициям — более чем в десять 
раз, а большинство ставок устанав-
ливалось в валюте. По подозрению в 
установлении монопольно высоких 
цен на перевалку ФАС возбудила де-
ла против девяти стивидоров (см. 

”
Ъ“ 

от 22 июня), а затем вывесила проект 
методики расчета тарифов. Предла-

галось регулировать предельную до-
ходность стивидорного бизнеса и от-
менить либерализацию.

Против отмены либерализации 
была часть членов совета потребите-
лей ФГУП «Росморпорт» (стивидоры и 
грузоотправители, имеющие порто-
вые мощности, но те, у кого нет своих 
портов, были за, см. 

”
Ъ“ от 27 июня). 

В августе ФАС опубликовала проект 
постановления по правилам неди-
скриминационного доступа к услу-
гам портов и транспортных термина-
лов, предлагавший внести перевал-
ку в список услуг естественных моно-
полий, что позволяло вернуть тари-
фы (см. 

”
Ъ“ от 4 августа). Отрицатель-

но отнеслись к идее ФАС Ассоциация 
морских портов России, Росморреч-
флот, большинство стивидоров, Мин-
транс. Позиция министерства также 
вошла в доработанную версию докла-
да ФАС от 4 августа «О состоянии кон-
куренции в РФ» (есть у 

”
Ъ“). В частно-

сти, Минтранс настаивает на продол-
жении либерализации, считая, что 
возврат тарифов приведет к сниже-
нию выручки стивидоров, сложно-

стям с обслуживанием и получением 
кредитов, остановке инвестпроектов 
по развитию портов. Согласно спи-
ску разногласий к докладу ФАС (есть у 

”
Ъ“), Минэкономики также не поддер-

жало предложения, сочтя, что возврат 
регулирования не приведет к сниже-
нию платы грузоотправителей и раз-
витию конкуренции, а также сокра-
тит налоговые поступления.

Но ФАС поддержали в «Опоре Рос-
сии»: организация решила поддер-
жать возврат госрегулирования тари-
фов на услуги стивидоров и запрет на 
использование валюты для расчетов 
в морских портах. Глава комитета по 
транспорту организации «Опора Рос-
сии» Глеб Киндер считает, что при от-
казе от регулирования крупные сти-
видоры могут поднимать ставки, уве-
личив тарифную составляющую на-
столько, что в итоге напрямую будут 
определять выгодность экспорта то-
го или иного товара. Это может затро-
нуть уголь, зерно, железорудную про-
дукцию и черные металлы. В органи-
зации уверены, что это приведет к за-
висимости ряда отраслей от крупных 
стивидоров. Представители малого и 
среднего бизнеса настаивают на ана-
лизе рынка для эффективности та-
рифного регулирования и примене-
нии его исключительно при отсутст-
вии конкуренции. В «Опоре России» 
также настаивают на переводе тари-
фов в рубли. Как отмечает эксперт ко-
митета по транспорту Дмитрий Голо-
полосов, поддержание «завышенной 
рентабельности» стивидоров за счет 
товаропроизводителей — это «злоу-
потребление доминирующим поло-
жением» при оказании услуг естест-
венных монополий. Кроме того, он 
ссылается на мировую практику, где 
расчеты за перевалку и хранение гру-
зов идут по фиксированным ставкам 
в нацвалюте.

Анастасия Веденеева

В последний бой за порты
ФАС еще раз послушает противников и сторонников тарифов

Как выяснил 
”
Ъ“, вице-пре-

мьер Аркадий Дворкович по-
сле просьб властей Республики 
Коми и Архангельской обла-
сти поручил Минэнерго еще 
раз проработать вопрос пере-
вода энергетики этих регио-
нов на оптовый рынок электро-
энергии. Регионы опасаются 
роста энергоцен для потреби-
телей. Против перехода на оп-
товый рынок выступили так-
же ФАС, Минэкономики и ТГК-2,  
 работающая в Архангельске. 
При этом аналитики не исклю-
чают, что при переходе на ры-
ночное ценообразование в ря-
де случаев цены, напротив, 
снизятся.

Вхождение Республики Коми и 
Архангельской области в оптовый 
рынок электроэнергии и мощно-
сти (ОРЭМ) может быть опять отло-
жено. По данным 

”
Ъ“, против это-

го выступили регионы. Врио главы 
Республики Коми Сергей Гапликов 
и губернатор Архангельской обла-
сти Игорь Орлов в июне направили 
письмо об этом вице-премьеру Арка-
дию Дворковичу, говорит источник 

”
Ъ“. В пресс-службе правительства 

области 
”
Ъ“ подтвердили направле-

ние письма и сообщили, что выска-
зали опасения в связи с возможны-
ми негативными последствиями 
для потребителей и генераторов и 
просили дополнительно прорабо-
тать решение. В пресс-службе пра-
вительства Республики Коми 

”
Ъ“ со-

общили, что Минэнерго разрабаты-
вает комплекс мер по компенсации 
рисков роста цен. В аппарате госпо-
дина Дворковича подтвердили, что 
Минэнерго поручено дополнитель-
но проработать вопрос.

Коми и Архангельская область от-
носятся к неценовым зонам ОРЭМ, 
где цена на электроэнергию пол-
ностью регулируется тарифами. В 
ценовых зонах ОРЭМ оптовая це-
на электроэнергии определяется 
на рынке на сутки вперед (РСВ), на 
мощность — на конкурентном от-
боре (КОМ). Присоединение к пер-
вой ценовой зоне ОРЭМ двух реги-
онов было инициировано Минэ-
нерго и должно было пройти с ян-

варя 2016 года, но тогда ведомствам 
не удалось урегулировать противо-
речия. В Минэнерго 

”
Ъ“ сообщили, 

что выйти на согласованное реше-
ние по включению регионов в пер-
вую ценовую зону ОРЭМ планирует-
ся до конца года. Но перевод терри-
торий в ОРЭМ надо согласовать с гла-
вами регионов, что может затормо-
зить процесс, говорит источник 

”
Ъ“.

Против перевода регионов в 
ОРЭМ выступают также ФАС и Мин-
экономики. В министерстве счита-
ют, что это приведет к росту числа 
вынужденных генераторов (доро-
гой для энергорынка, но необходи-
мой генерации, которая получает 
повышенный тариф). Заместитель 

руководителя ФАС Виталий Коро-
лев заявил 

”
Ъ“, что рынки в этих ре-

гионах «высококонцентрирован-
ны с низкой конкуренцией». «Це-
на на мощность в Коми в случае пе-
рехода из неценовой зоны ОРЭМ в 
ценовую может вырасти более чем 
на 17%, а прирост цен для конеч-
ных потребителей составит более 
10%»,— полагает он.

В Архангельской области ос-
новной генерацией владеет ТГК-2 
(контролируется группой «Синтез» 
Леонида Лебедева), в Республике Ко-
ми — «Интер РАО» и «Т Плюс» (вхо-
дит в «Ренову» Виктора Вексельбер-
га). В ТГК-2 говорят, что при введе-
нии рынка в области компании при-
дется получить статус вынужденного 
генератора. Там поясняют, что цены 
на газ здесь одни из самых дорогих в 
России — на 12,4% выше, чем в пер-
вой ценовой зоне ОРЭМ. Также стан-
ции ТГК-2 будут неконкурентноспо-
собны на оптовом рынке из-за спе-
цифики северного региона — высо-
ких расходов на содержание обору-
дования и необходимости резерви-

рования мощностей. Позиция ТГК-
2 направлялась Аркадию Дворкови-
чу и в ассоциацию «Совет рынка». В 
«Т Плюс» ситуацию не комментиро-
вали. Источник в «Интер РАО» сооб-
щил 

”
Ъ“, что модель, по которой в Ре-

спублике Коми работает эффектив-
ная Печорская ГРЭС (1,06 ГВт), позво-
ляет иметь одинаковую экономику 
как в изолированном режиме, так в 
первой ценовой зоне.

Александр Корнилов из «Ато-
на» замечает, что в стране избыток 
мощностей, что сдерживает цены 
ОРЭМ в первой ценовой зоне: они 
уже давно не отражают рост топлив-
ных затрат и растут медленнее. Поэ-
тому открытие конкурентного рын-

ка, вероятнее всего, приведет к сни-
жению цен, считает он, особенно в 
Архангельской области, где тари-
фы ТЭЦ составляют 1300–1730 руб. 
за МВт•ч, а цена РСВ в этом году бы-
ла в среднем 1200 руб. за МВт•ч. Та-
рифы на мощность в области выше 
КОМ (200–215 тыс. руб. за МВт в ме-
сяц против 112,6 тыс. руб.), поэтому 
наиболее вероятно, что эти ТЭЦ пе-
рейдут в вынужденный режим из-
за необходимости теплоснабжения. 
Схожая картина может быть у ТЭЦ 
«Т Плюс» в Коми с высокими тари-
фами, считает господин Корнилов. 
По расчетам Натальи Пороховой из 
АКРА, если при входе регионов в 
ОРЭМ вся местная генерация полу-
чит цену на мощность по КОМ, то 
конечные цены для потребителей в 
Архангельской области снизятся на 
7%, а в Республике Коми станут вы-
ше на 4%. Но если та генерация, ко-
торая сейчас имеет тариф на мощ-
ность выше КОМ, получит статус вы-
нужденных, то цены в области будут 
выше на 2%, а в республике — на 9%.

Татьяна Дятел

Север России отвернулся 
от энергорынка
Архангельская область и Республика Коми хотят жить по тарифу

Как выяснил 
”
Ъ“, налоговики 

 нашли способ доначислять на-
логи энергетикам за 2011–2012 
годы. ФНС успешно доказывает 
в судах, что компании необосно-
ванно учитывали инвестиции 
как расходы на мобилизацион-
ную подготовку, что позволяло 
вычитать их из базы по налогу 
на прибыль. В частности, недав-
но именно это стало причиной 
обысков в МРСК Волги, кото-
рая отнесла на мобилизацион-
ные расходы 5,7 млрд руб. Сход-
ные решения о доначислении 
налогов, по данным 

”
Ъ“, предъ-

явлены как минимум двум ком-
паниям — «Юнипро» и «Якут-
скэнерго». По мнению юристов, 
такие налоговые претензии мо-
гут коснуться всех энергокомпа-
ний, использовавших эту схему, 
а общая сумма претензий может 
исчисляться десятками милли-
ардов рублей.

Обыски и выемка документов в 
центральном офисе МРСК Волги (вхо-
дит в «Россети») в Саратове прошли 
7 сентября. МРСК сообщила, что это 
связано с претензиями налоговиков 
по итогам проверки за 2011–2012 го-
ды и касается неправомерного отне-
сения части затрат на расходы по на-
логу на прибыль. Как выяснил 

”
Ъ“, де-

ло касается мобилизационных расхо-
дов (на мероприятия по обеспечению 
защиты государства и населения в во-
енное время).

Как следует из арбитражного дела, 
налоговики за 2011–2012 годы дона-
числили МРСК Волги более 1 млрд 
руб. налога на прибыль (с пенями и 
штрафами). Компания в 2013 году по-
дала уточненные декларации, вклю-
чив в расходы на мобподготовку за-
траты на реконструкцию, модерниза-
цию и строительство. За два года сум-
ма превысила 5,7 млрд руб., а отнесе-
ние к мобрасходам позволило одно-
моментно вычесть их из базы по на-
логу на прибыль (в 2013 году эта воз-
можность в Налоговом кодексе была 
закрыта). По мнению налоговиков, за-
траты МРСК Волги не были связаны с 
мобзаданием и являлись производст-
венными расходами (их нельзя спи-
сать сразу, они вычитаются из налого-
вой базы в течение десятилетий как 
амортизационные).

МРСК Волги оспорила претензии, 
и арбитражный суд Москвы в марте 
согласился, что требования закона по 
мобподготовке выполнены: есть под-
тверждение затрат, перечень работ 
одобрен комиссией Минэнерго, а мо-
билизационный план согласован за-
мминистра Михаилом Курбатовым 1 
августа 2013 года. Доводы налогови-
ков, что строительство новых объек-
тов не относится к обеспечению без-
опасности государства на случай вой-
ны, суд отклонил. В решении гово-
рится, что общество обязано поддер-
живать мощности «в состоянии, при-
годном для использования в воен-
ное время». Подчеркнув изношен-
ность основных фондов МРСК Волги 
(70–73% в 2009–2012 годах) и учиты-
вая свыше 3500 аварий в 2011–2012 
годах, суд согласился, что расходы 
оправданы. Но апелляционный суд 
15 августа встал на сторону ФНС. Суд 
не увидел необходимости этих затрат 
в связи с мобзаданием и поддержал 
налоговиков в том, что согласование 
мобилизационного плана Минэнер-
го прошло в 2013 году — после про-
ведения работ. А в апреле Минэнер-
го сообщило ФНС, что перечни работ 
по мобподготовке у МРСК Волги ото-
званы. Суд счел, что спорные затраты 
нельзя отнести к мобилизационным. 
МРСК готовит кассационную жалобу.

Ключевым моментом дела юристы 
считают то, что компания не доказала 
необходимость расходов в мобилиза-
ционных целях. «В судебном решении 
говорится о наличии акта техкомис-
сии о том, что на 2010 год МРСК Волги 
была готова к выполнению мобзада-
ния. Почему внезапно возникла необ-
ходимость введения новых объектов, 
неясно»,— замечает старший юрист 
налоговой практики Sameta Дмитрий 
Барский. По его мнению, решающим 

фактором было то, что «компания не 
блиндажи и бомбоубежища рыла, а 
строила объекты для извлечения при-
были», не доказав, что они связаны 
с обеспечением обороноспособно-
сти. С ним согласен партнер юрком-
пании Taxology Алексей Артюх: «На 
мой взгляд, одного согласования рас-
ходов Минэнерго недостаточно. Даже 
если бы мобзадание было выдано за-
ранее, до произведения затрат, то все 
равно нужно доказать, что строитель-
ство не велось в рамках обычной дея-
тельности компании». Позиция Минэ-
нерго выглядит странно, продолжает 
юрист, «сначала оно согласовывает за-
траты задним числом, а потом отзы-
вает одобрение». В Минэнерго отказа-
лись от комментариев. Источник 

”
Ъ“, 

знакомый с ситуацией, сообщил, что 
одобрение отозвано после того, как ве-
домству стало известно о нецелевом 
расходовании средств.

Оба юриста считают, что аналогич-
ные претензии могут быть предъяв-
лены ко всем энергокомпаниям, за-
являвшим затраты на строительст-
во в мобрасходы в этот период, а сум-
мы могут достичь десятков миллиар-
дов рублей. 

”
Ъ“ известно о двух сход-

ных претензиях: «Э.Он Россия» (сей-
час «Юнипро», принадлежит немец-
кой Uniper) проиграла в апелляции 
(процесс закрыт, сумма неизвестна), 
иск «Якутскэнерго» (входит в «РАО 
ЭС Востока») еще не рассмотрен. По 
данным 

”
Ъ“, Минэнерго отозвало со-

гласования мобплана и по этим ком-
паниям. «Якутскэнерго» оспаривает 
действия министерства. В «Юнипро» 
отказались от комментариев, в «РАО 
ЭС Востока» не комментируют закры-
тый процесс.

Анна Занина,  
Андрей Райский,  
Татьяна Дятел

Энергетики погорели  
на подготовке к войне
ФНС доначисляет налоги за неверный учет  
мобилизационных расходов

Но в начале года глава ФАС РФ 
Игорь Артемьев заявлял, что не счи-
тает «вечным» решение о передаче 
международных маршрутов «Транс-
аэро» и называет меру временной — 
на один год. Вчера в ФАС на запрос 

”
Ъ“ не ответили, в Минтрансе отка-

зались от комментариев.
Но «Аэрофлот» еще в апреле от-

казался от части допусков высокого 
спроса по 13 направлениям «в поль-
зу других авиакомпаний, посколь-
ку данные частоты для группы были 
избыточными», напомнили в компа-
нии. Но пока другие российские пе-
ревозчики не спешат вставать на эти 
направления, замечают в группе. 

Источник 
”
Ъ“ в одной из авиакомпа-

ний говорит, что «все самые интерес-
ные назначения из Москвы уже отда-
ны компаниям 

”
одной группы“». В 

«ВИМ-Авиа» отказались от коммента-
риев. В S7 сообщили, что компании 
«по-прежнему интересны междуна-
родные направления 

”
Трансаэро“».

Независимый авиационный 
эксперт Андрей Крамаренко счи-
тает, что часть допусков «Трансаэ-
ро», например в крупнейшие евро-
пейские города, представляет зна-
чительный интерес для всех рос-
сийских авиакомпаний, поэтому 
стремление «Аэрофлота» сохранить 
их за собой вполне объяснимо, что-
бы не допустить на эти направле-
ния конкурентов. Глава Infomost 

Борис Рыбак отмечает, что наличие 
у перевозчика прибыльных между-
народных направлений в ситуации 
экономического спада приобрета-
ет «критическую значимость». На 
фоне роста числа внутренних на-
правлений, в основном принося-
щих убытки, большинство россий-
ских компаний может поддержи-
вать прибыльность только за счет 
полетов за рубеж, поясняет эксперт. 
По данным Росавиации, перевоз-
ки пассажиров за первые семь ме-
сяцев 2016 года на внутренних ли-
ниях выросли на 6,6%, до 31,1 млн 
человек, но на международных на-
правлениях пассажиропоток упал 
на 26,7% — до 17 млн человек.

Елизавета Кузнецова

«Аэрофлот» придержит  
наследство конкурента

 16,1 миллиарда киловатт-часов  
составило потребление электроэнергии 
в Архангельской области  
и Республике Коми в 2015 году

с9

ЦИТАТА

Уж на что наше ведомство всегда 
за либерализацию, за свободу, 
но когда мы посмотрели на циф-
ры (нерегулируемых ставок 
 стивидоров.— ”Ъ“), сами уже 
 задумались: может, вернуться  
(к тарифам.— ”Ъ“)?
— Андрей Цариковский,
заместитель руководителя ФАС России, 
29 июля (цитата по «Интерфаксу»)
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потребительский рынок 

В пресс-службе ритейлера «Лента» ‘Ъ“ сообщили, что 
продажи в рамках промоакций в 2015 году обеспечили 
33,4% общей выручки компании (которая составила 
252,8 млрд руб.), а в декабре 2015 года достигли историче-
ского максимума — 41,5%. На конец первого полугодия 
2016 года доля промо составила 37,1% общей выручки 
(140,1 млрд руб.), добавил представитель сети. Одна из 
крупнейших продовольственных сетей «Пятерочка» ста-
рается использовать промо, чтобы стимулировать покупа-
теля стать постоянным клиентом, говорит директор по 
маркетингу ритейлера Полина Киселева. По ее словам, 
это важнее, чем разовая, пусть и крупная покупка, поясня-
ет она. Для этого ритейлер не только предлагает промоце-
ны на разные категории товаров каждую неделю, но и 
практикует специальные акции, совмещающие в себе 
элементы кэшбэка (когда клиенту возвращается часть по-
траченных на покупку средств) и программы лояльности. 
«После покупки на сумму 555 руб. человек получает скид-
ку в размере 10% на следующий чек в нашей сети»,— рас-
сказывает госпожа Киселева.

«В зависимости от возраста, пола, региона проживания 
и других факторов предпочтения покупателей отличают-
ся: например, промоакциями в виде лотерей больше инте-
ресуются мужчины, а многие молодые люди до 34 лет 
предпочитают такие спецпредложения, как дополнитель-
ный товар в подарок»,— отмечает руководитель практики 
«Эффективность маркетинговых коммуникаций» Nielsen 

в России Марина Ерскова. В пресс-службе ГК «Дикси» рас-
сказывают, что в магазинах «у дома» популярны специаль-
ные предложения на товары недели, тематические акции 
и фестивали, стимулирующие акции типа «собери фишки» 
и подобные, которые в том числе затрагивают зону това-
ров импульсного спроса. Основная цель таких программ 
— привлечь и удержать покупателей, повысить количест-
во товаров в чеке, пояснил представитель ритейлера.

В «Ленте» подчеркивают, что в прошлом популярным 
среди покупателей форматом был «три по цене двух», но с 
дальнейшим сокращением доходов они все чаще в рамках 
своих бюджетов выбирают предложение «два по цене од-
ного». Прямые скидки остаются наиболее эффективным 
форматом промоакций, считают в сети. Так, примерно 93% 
всех покупок в «Ленте» совершается с использованием кар-
ты лояльности, которая дает скидку 5% на все товары.

Анастасия Дуленкова

Предложение рождает спрос

Компания «Мобильные плате-
жи» договорилась с «большой 
четверкой» сотовых операто-
ров об оплате покупок в мага-
зинах и предприятиях общест-
венного питания с абонентско-
го счета мобильного телефона. 
Одним из первых партнеров, 
который будет принимать пла-
тежи таким способом, станет 
«Бургер Кинг».

О совместном проекте с «Вым-
пелкомом», «МегаФоном», МТС и 
«Т2 РТК Холдингом» (бренд Tele2) 

”
Ъ“ сообщил исполнительный ди-

ректор компании «Мобильные пла-
тежи» Андрей Баратынский и под-
твердили представители сотовых 
операторов. По его словам, процесс 
оплаты происходит следующим 
образом. Абонент отправляет за-
прос на номер 1717, или *717#, по-
лучает платежный код и сообщает 
его кассиру. Код вводится на кассе, 
по сети попадает в IT-платформу 
вместе с составом чека и суммой за-
каза, далее по нему определяется 
абонент, и происходит списание 
средств со счета в пользу ресторана 
или магазина. Сервис тестирует од-
на из сетей московских кофеен, 
а к концу осени он будет доступен 
в нескольких крупных россий-
ских сетях фастфуда, в том числе в 
«Бургер Кинге». Директор департа-
мента маркетинга «Бургер Кинга» 
Иван Шестов подтвердил 

”
Ъ“ эту 

информацию.
«Мобильные платежи» основаны 

группой частных инвесторов, имена 
которых не раскрываются. Компа-
ния аффилирована с разработчиком 
софта  для  операторов связи 
Quantum А. В проект, по данным са-
мой компании, вложено около 

30 млн руб., а в течение трех лет он 
получит еще 300 млн руб. Финанси-
рование пойдет на разработку меха-
низма использования любой пла-
тежной карты, CRM-системы и плат-
формы лояльности, говорит предста-
витель «Мобильных платежей».

• По оценкам АС&M Consulting, 
в 2015 году оборот мобильной ком-
мерции вырос на 37%, составив бо-
лее 70 млрд. руб., а в текущем году он 
превысит 100 млрд. руб. Мобильные 
финансовые услуги используют более 
11 млн абонентов, менее 5% от обще-
го их количества. Из них m-commerce 
(платежи + переводы) ежемесячно 
пользуются 5 млн.
Пользователи все чаще платят с 

мобильного, отмечает заместитель 
коммерческого директора «Яндекс.
Денег» Анна Кузьмина. По данным 
проекта «Яндекс.Касса», в 2015 году 
число онлайн-заказов, оплаченных 
со смартфона, выросло на 30%, а чи-
сло магазинов, где пользователи 
платят с телефонов,— на 60%, сказа-
ла она. Впрочем, с баланса мобиль-
ного, как правило, оплачиваются 
покупки с небольшим средним че-
ком в несколько десятков или сотен 
рублей: немногие пополняют теле-
фон на крупные суммы, а для тари-
фов с постоплатой мобильная ком-
мерция часто недоступна, замечает 
госпожа Кузьмина. «Пользователи 
платят с телефона, когда хотят сэко-
номить время,— рассказывает 
она.— В случае с мобильной ком-
мерцией обычно требуется только 
ответить на SMS, в случае с бескон-
тактными платежами через NFC — 
достаточно прикоснуться смартфо-
ном к POS-терминалу. Любое услож-
нение процесса снизит привлека-
тельность технологии в глазах поль-

зователей». Сценарий работы «Мо-
бильных платежей», по которому 
клиенту для оплаты нужно полу-
чать SMS или пароль в офлайне, за-
тем зачитывать его кассиру, по мне-
нию руководителя центра по элек-
тронным продуктам и сервисам для 
розничных клиентов Альфа-банка 
Алены Бочаровой, не выглядит убе-
дительным с точки зрения безопас-
ности и скорости. Могут быть сбои 
при доставке USSD-паролей из-за 
качества связи, предупреждает она.

Клиенты сотовых операторов 
уже давно могут оплачивать со сво-
его абонентского счета отдельные 
продукты и услуги. С этого года 
операторы внедряют возможность 
платить со счета в торговых точках 
и ресторанах. К примеру, «Мега-
Фон» с этой целью в августе пред-
ставил банковскую карту, счет ко-
торой объединен с балансом теле-
фона. В МТС обещают до конца года 
запустить сервис по оплате поку-
пок в магазинах и кафе со счета те-
лефона, для чего абонентам надо 
будет сообщить на кассе свой но-
мер телефона и подтвердить транс-
акцию ответом на входящее SMS-
сообщение с суммой покупки». В 
МТС свою технологию называют 
«более простой в использовании» 
по сравнению с проектом «Мобиль-
ных платежей». Клиенты «Вымпел-
кома» пока могут оплачивать со 
своего счета парковку, билеты, 
услуги ЖКХ, покупки в Google Play, 
App Store, также тестируется опла-
та услуг в транспортной сфере. Або-
ненты Tele2 со своего баланса мо-
гут погасить задолженность по кре-
диту, заплатить за коммунальные 
услуги, интернет и ТВ.

Роман Рожков

По гамбургерскому счету
«Бургер Кинг» начнет принимать оплату  
с баланса сотового номера

Дистрибуторы пива и автозапчастей 
попытаются оспорить в Верховном 
суде сложившуюся практику рассмо-
трения дел о параллельном импорте. 
Компании считают незаконной «се-
кретную» рекомендацию суда по ин-
теллектуальным правам (СИП) изы-
мать и уничтожать товары, ввезен-
ные в Россию без согласия правоо-
бладателей. Последние настаивают, 
что такой товар — контрафакт и его 
уничтожение оправданно.

Сегодня апелляционная коллегия Вер-
ховного суда проведет слушание по иску 
ООО «Альянс», ООО «Ватергрупп», ООО «Го-
ризонт Моторс» и ООО «Мультибир» об 
оспаривании нормативного акта СИПа. 
Истцы занимаются параллельным импор-
том, то есть ввозят в Россию товары без 
контрактов с правообладателями. 
«Альянс», «Ватергрупп» и «Мультибир» спе-
циализируются на пиве: ранее они уже 
участвовали в судах против немецких 
Paulaner Brauerei и Spaten-Franziskaner-
Brau, а также чешской Budweiser Budvar за 
право ввозить и реализовывать их товары. 
«Горизонт Моторс» импортирует автозап-
части и судился, в частности, с японской 
Nissan Motor Co.

Компании не устраивает судебная пра-
ктика по делам о параллельном импорте. 
Хотя в законодательстве есть запрет на та-
кой импорт, ответственность за него не 
предусмотрена, указывают они. Несмотря 
на это, в мае 2015 года СИП разослал ниже-
стоящим судам справочное письмо, реко-
мендующее рассматривать ввезенный та-
ким образом товар как контрафакт и при-
нимать решения о его изъятии и уничто-
жении. С тех пор судебная практика фор-
мировалась на основе этого «секретного 
письма», но попытки компаний ознако-
миться с ним были безуспешны в течение 
года, «пока не представилась возможность 
сфотографировать письмо в Арбитражном 
суде Москвы», говорится в иске.

Документ навязывается как акт обяза-
тельного судебного толкования, хотя СИП 
не имеет права их издавать, а разъяснять 
практику применения законов может толь-
ко Верховный суд, резюмируют истцы, тре-
буя признать письмо неправомерным. «Су-
дьи должны руководствоваться законом, а в 
данном случае руководствуются непонятно 
чьими указаниями. Мы хотим все вернуть в 
нормальное русло, то есть отменить реко-
мендацию об уничтожении неконтрафакт-
ных товаров»,— сообщил 

”
Ъ“ представляю-

щий истцов партнер юридической фирмы 
«Парагон» Максим Сосов.

СИП разослал справку с грубыми нару-
шениями — она нигде не публиковалась, 
не утверждалась президиумом и даже под-
писана не судьей, а клерком из аппарата су-
да, согласен омбудсмен в сфере интеллекту-
альной собственности Анатолий Семенов. 
«Фактически на суды оказали давление, на-
рушив Конституцию, которая запрещает 
применять неопубликованные акты»,— го-
ворит он. Несмотря на экономические санк-

ции, справка принята в интересах междуна-
родных корпораций—обладателей товар-
ных знаков, помогая им ограничивать сво-
боду внешнеэкономический деятельности 
РФ, считает господин Семенов.

В иске сказано об оспаривании норма-
тивного акта, но справка таким актом не яв-
ляется, возражают в СИПе: она нужна, что-
бы помочь судам при разрешении споров. 
«Наши справки носят лишь рекоменда-
тельный характер и призваны ликвидиро-
вать противоречия в судебной практике 
для выработки единых подходов»,— пояс-
нил 

”
Ъ“ представитель суда.

Параллельный импорт по закону явля-
ется контрафактом и поэтому подлежит 
уничтожению, настаивает исполнитель-
ный директор «Русбренда», объединяюще-
го крупнейших производителей фирмен-
ных торговых марок, Алексей Поповичев. 
По его мнению, суду удалось выработать 
практику, понятную для участников рын-
ка. «В 95% случаев, когда через суды задер-
живались партии параллельного импорта, 
их рекомендовали конфисковать и уничто-
жать»,— подтверждает он.

Легализацию параллельного импорта ра-
нее поддержал первый вице-премьер Игорь 
Шувалов. В мае глава Федеральной антимо-
нопольной службы (ФАС) Игорь Артемьев за-
являл ТАСС, что господин Шувалов получил 
такие полномочия от премьер-министра 
Дмитрия Медведева и президента Владими-
ра Путина, а «это значит, что параллельный 
импорт будет». Сама ФАС предлагает снача-
ла легализовать такой режим ввоза для авто-
запчастей, лекарств и детских товаров, а по-
том распространить на весь импорт, чтобы 
усилить конкуренцию и понизить цены. 
Еще в 2013 году Минпромторг, выступаю-
щий против легализации, на основе опроса 
компаний оценивал долю уже присутствую-
щего в России параллельного импорта в 19% 
рынка автозапчастей, лекарств, медицин-
ской и бытовой техники и электроники.

Павел Белавин, Анна Афанасьева

Импортное пиво  
просят не выливать
Параллельные импортеры дошли до Верховного суда

Аукцион по продаже 32 га, принадлежа-
щих Минобороны на Очаковском шоссе 
на западе Москвы, откладывается. Струк-
туры министерства не могут сойтись в 
стартовой стоимости. ГУОВ, на чьем балан-
се находится участок, предлагает начать 
торги с 10 млрд руб., но куратор ГУОВ — 
компания «Гарнизон» убеждена, что по та-
кой цене при текущей ситуации на рынке 
площадку едва ли удастся продать, и пред-
лагает снизить стартовую цену до 6 млрд 
руб. Структуры Минобороны вынуждены 
реализовать непрофильные активы, что-
бы расплатиться с банками-кредиторами.

Структуры Минобороны не могут утвер-
дить стартовую цену подготовленного к прода-
же на открытых торгах участка в 32 га на Оча-
ковском шоссе, сообщил источник 

”
Ъ“, знако-

мый с ситуацией. По его словам, балансодер-
жатель участка АО «Главное управление об-
устройства войск» (ГУОВ) настаивает на 10 мл-
рд руб., а АО «Гарнизон» (головная компания 
ГУОВ) считает справедливой стоимость в 6 мл-
рд руб. В ГУОВ не смогли оперативно ответить 
на вопросы 

”
Ъ“. В «Гарнизоне» переадресовали 

запрос в свою головную компанию — «Оборон-
строй»: там заявили, что в случае продажи лю-
бого земельного участка оператор заранее про-
информирует потенциальных покупателей. В 
Российском аукционном доме (оператор тор-
гов имущества Минобороны) от комментариев 
отказались.

Другой источник 
”
Ъ“, знакомый с процессом, 

объясняет предмет спора так: ГУОВ считает, что 
не имеет возможности демпинговать, а в «Гарни-
зоне» не хотят ждать до тех пор, пока на эту пло-
щадку, как и на другие активы ГУОВ, не попыта-
ются обратить взыскания банки-кредиторы. Из 
отчетности ГУОВ за 2014 год (более свежих дан-
ных нет) следует, что тогда задолженность управ-
ления составляла 14,873 млрд руб., в том числе 
долги перед ВТБ на 9, 971 млрд руб. и перед Аль-
фа-банком на 4,891 млрд руб.

При этом, продолжает собеседник 
”
Ъ“, при на-

чальной цене в 6 млрд руб. интерес к участку гото-
вы проявить все крупные застройщики Москвы. 
С этим соглашаются в группе «Мортон». По сло-
вам совладельца компании Александра Ручьева, 

девелопер рассматривает возможность участия в 
торгах. «Мы снизили кредитную нагрузку и ищем 
новые объекты в Москве»,— добавляет он.

Кадастровая стоимость участка в Очаково со-
ставляет 3,22 млрд руб. Но главной проблемой 
для потенциальных покупателей может стать 
плохое состояние предлагаемой земли. По дан-
ным сайта Очаково-Матвеевское.рф, еще в кон-
це 2015 года на площадке располагался мусор-
ный полигон, и потенциальному инвестору в 
любом случае придется потратиться на рекуль-
тивацию участка. Это может стоить около 
300 млн руб., подсчитал гендиректор «Гео Деве-
лопмент» Максим Лещев. Впрочем, источник 

”
Ъ“ 

в одном из структур Минобороны утверждает, 
что на участке расположена производственная 
база, где земли и сооружения арендуют коммер-
ческие структуры, чья деятельность не связана с 
переработкой твердых бытовых отходов.

Господин Лещев считает, что рыночная цена 
земли на Очаковском шоссе сейчас составляет не 
менее 6 млрд руб. По его словам, ценность в этом 
объекте представляет лишь земля для жилищно-
го строительства: здесь можно возвести до 
600 тыс. кв. м недвижимости. Директор департа-
мента консалтинга Knight Frank Ольга Широкова 
оценивает землю в 10 млрд руб. «Окружение зе-
мельного участка неблагоприятно, вокруг распо-
ложены промышленные зоны железной дороги, 
но размер участка позволяет возвести полноцен-
ный комплекс с собственной инфраструктурой и 
благоустройством, кроме того в непосредствен-
ной близости от земельного участка планируется 
строительство станции метро 

”
Аминьевское шос-

се“»,— рассуждает она. Госпожа Широкова счита-
ет, что возможная цена предложения жилья соста-
вит 150–180 тыс. руб. за кв. м.

Земля на Очаковском шоссе — не первый уча-
сток, который за последнее время структуры Ми-
нобороны подготовили к выставлению на торги. 
В мае 2016 года группа «Пионер» выкупила на аук-
ционе подконтрольные ранее министерству 
5,9 га на Гжатской улице на западе Москвы. Здесь 
девелопер планирует построить 150 тыс. кв. м жи-
лья. Позже «Гарнизон» сообщил о планах по про-
даже участка в 40 га в подмосковной Балашихе.

Александра Мерцалова,  
Халиль Аминов

Земля попала в ценовые войны
Структуры Минобороны  
не могут определить стоимость участка в Москве

контекст  

РИТЕЙЛ

«Дикси»  
нарастила выручку

Розничная выручка «Дикси», управляющей одноименными мага
зинами «у дома», в августе увеличилась на 12,1% по сравнению 
с показателем того же периода прошлого года, до 24,5 млрд руб. 
За восемь месяцев 2016 года «Дикси» увеличила продажи на 19,2%, 
до 208,2  млрд руб., сообщила компания. Сеть магазинов «у дома» 
«Дикси» — основной формат ритейлера — в августе нарастила вы
ручку на 12,3% (в июле — на 21,1%), до 19,99 млрд руб. За восемь 
месяцев продажи сети выросли на 21,2%, до 171,2 млрд руб. 
 Выручка супермаркетов «Виктория» в августе выросла на 15,7%, 
до 2,38 млрд руб., в январе—августе — на 16,5%, до 20,1 млрд руб. 
Продажи «компактных» гипермаркетов «Мегамарт» и «Минимарт» 
выросли на 8% в августе и на 4,7% за восемь месяцев (до 1,57 млрд 
руб. и 12,5 млрд руб. соответственно). «Интерфакс»

47 процентов
cтолько товаров повседневного 
спроса продавалось в России 
по промоакциям в первом 
 полугодии (данные Nielsen)

ЦИТАТА

C нашей стороны все внутригосудар-
ственные процедуры закончены. 
Игорь Иванович Шувалов (первый 
 вице-премьер.— ”Ъ“) получил соот-
ветствующие полномочия от премьер-
министра (Дмитрия Медведева.— ”Ъ“) 
и президента (Владимира Путина.— 

”Ъ“). Это значит, что параллельный 
импорт будет
— Игорь Артемьев,  
глава Федеральной  антимонопольной службы,  
в мае 2016 года

с1
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За 25 лет существования Sela, 
одного из старейших российских 
одежных ритейлеров, в компа-
нию не пришел ни один отечест-
венный производитель с прось-
бой разместить у него заказ, 
утверждает ее совладелец и пре-
зидент БОРИС ОСТРОБРОД. 
О реструктуризации бизнеса, 
как падающий рубль изменил 
взаимоотношения с поставщика-
ми, а также о том, что мешает пе-
реносить производство из Китая 
в Россию, господин Остроброд 
рассказал в интервью ”Ъ“.

— Недавно вы сменили офис. 
 Зачем?
— Переезд вызван несколькими 
причинами. Первая, самая про-
стая,— денежный вопрос. Аренда 
прежнего офиса была в два раза до-
роже, несмотря на то что с переездом 
количество квадратных метров пра-
ктически не изменилось. Но это да-
же не главное. Мы открыли в России 
собственный дизайнерский офис. 
До этого он располагался в Израиле. 
А когда стали размещать дизайнеров 
в прежнем здании, действовали по 
остаточному принципу — выдели-
ли им помещение отдела маркетин-
га, совмещенное с переговорной. Те-
перь же создаем для них более ком-
фортные условия. Наши конкурен-
ты — мировые транснациональные 
бренды. И наша база создания про-
дукта должна быть не хуже, чем у 
них. Ведь в fashion-ритейле продукт 
— это главное. Как говорят летчики, 
с хорошим мотором и сарай полетит.
— Пять лет назад вы говорили, 
что дизайнеры и маркетологи 
прекрасно чувствуют себя в Из-
раиле и их зарплаты иногда да-
же ниже, чем в Москве. Что изме-
нилось?
— Я до сих пор так говорю. Когда мы 
запускали Sela в 1991 году, россий-
ская система образования не готови-
ла хороших специалистов в этих об-
ластях. Проблемы с кадрами и сей-
час есть, но меньше. Это первое. Вто-
рое. Люди, которые уехали в Изра-
иль в 1990-х, и люди, которые жи-
вут в России сегодня, очень разные. 
У последних очень высокая скорость 
жизни, у них быстро меняются вку-
сы, предпочтения, привычки, поэто-
му дизайнер, который делает одежду 
для масс-маркета, обязательно дол-
жен жить в этой среде, чтобы лучше 
понимать чувства и ожидания своих 
покупателей. Мы не ставим перед со-
бой задач приучить потребителей к 
чему-то, что-то им привить. Менять 
человека — задача Всевышнего, моя 
задача — дать клиенту то, что он хо-
чет. Если я предложу покупателю то, 
что ему нужно, по нужной цене в 
нужное время, бизнес будет успеш-
ным. Поэтому перенос дизайнерско-
го офиса — это не мое решение, это 
необходимость. И сделать это реаль-
но очень трудно.
— В чем главная сложность?
— В том, что сотрудники, которых 
я сейчас нанимаю, должны понять 
дух Sela. Кроме этого нужно пере-
наладить внутреннюю коммуника-
цию. Раньше нам приходилось ко-
ординировать работу между тремя 
офисами — дизайнерами в Израи-
ле, производителями в Китае, про-
дажами в России. Теперь, с появле-
нием дизайнеров в России, взаимо-
действие с Китаем происходит бо-
лее органично. К слову, в Израиле 
осталось несколько очень талантли-
вых дизайнеров, которых я хотел бы 
привлечь к работе уже на фрилансе.
— Они не хотят переехать в 
 Россию?
— Релокация всегда проблематична 
для человека — у кого-то дети, у ко-
го-то старенькие родители. Но кто-
то может и переехать. У нас, кстати, 
идет релокация сотрудников сейчас 
не только из Израиля в Россию, но 
и из России в Китай. Над коллекци-
ей обычно работают не только ди-
зайнеры и конструкторы, но и про-
дакт-менеджеры, которые отвечают 
за размещение заказа у поставщи-
ка, за качество, за цену и т. д. Рань-
ше они все располагались в Израи-
ле, а сейчас мы их разделили, часть 
функций передав российскому офи-
су, часть — китайскому, где теперь 
также работают и дизайнеры, и про-
дакт-менеджеры. До этого наш ки-
тайский офис был скорее инстру-
ментом доставки информации о за-
казе до фабрики-производителя — 
там работали местные, которые на 
родном языке договаривались с на-
шими партнерами, сегодня полови-
на китайского офиса — российские 
граждане.
— Что заставило вас заняться ре-
структуризацией?
— Мои конкуренты очень опера-
тивно делают коллекции с учетом 
самых последних тенденций. Нам 
нужно было сократить время разме-
щения заказа, для чего необходимо 
было конструкторов и продакт-ме-

неджеров приблизить к фабрике, 
чтобы ускорился обмен информа-
цией. Когда продакт-менеджер нахо-
дится в Китае, большинство вопро-
сов можно решить на месте, а не за-
ниматься пересылкой образцов в Из-
раиль, потом обратно в Китай, что за-
нимает 20–30 дней и стоит достаточ-
но дорого — одна посылка несколь-
ко сотен долларов.
— Вы говорите, что нужно быть 
ближе к производителю. Осла-
бление рубля как-то повлияло 
на вашу работу с иностранными 
партнерами?
— Сильно, но двояко. С одной сто-
роны, валютные колебания немно-
го расчистили рынок. С другой — 
мы не могли поднять цены в два ра-
за и компенсировать рост доллара. 
Понимаете, у человека есть психо-
логический барьер: он готов купить 
рубашку за 999 руб., а за 1299 уже не 
готов. Еще пример: в сознании на-
ших граждан сильно укоренилось 
мнение, что детская одежда должна 
быть дешевле, чем взрослая, при-
чем существенно.
— Видимо, потому что на нее ухо-
дит меньше ткани...
— Стоимость ткани занимает 15–
20% затрат на производство. Осталь-
ная работа — подготовка выкройки, 
лекал, покупка аксессуаров, фурни-
туры — ничем не отличается от под-
готовки изделий для взрослых. По-
этому за границей стоимость дет-
ских и взрослых вещей практиче-
ски не отличается. Возвращаясь к 
вопросу о влиянии валютных коле-
баний. Если ты покупаешь товар за 
валюту, то при ее подорожании ты 
должен либо соответственно под-
нять цену, либо уменьшить собст-
венную наценку, маржу, прибыль. 
Некоторое время мы работали в 
ноль, то есть наценкой компенсиро-
вали только операционные расходы 
— на таможенные процедуры, арен-
ду, зарплаты, налоги. Благодаря это-
му остались на рынке. Если бы цены 
подняли, пришлось бы уйти. Конеч-
но, наши поставщики тоже были за-
интересованы в сохранении заказа, 
поэтому шли нам навстречу и сни-
жали свои цены. Арендодатели то-
же дали скидки, которые позволи-
ли частично компенсировать поте-
рю маржи. Многие перевели рас-
четы в рубли. У нас принято ругать 

арендодателей, а я считаю, что они у 
нас абсолютно нормальные, все по-
нимают, идут навстречу. Также по-
могло то, что юань подешевел, его 
обменный курс к доллару снизился 
с 6,5 до 6,8.
— Сложившаяся ситуация не по-
будила вас перенести заказ хотя 
бы частично на российские пред-
приятия?
— Небольшую часть ассортимента 
мы уже производим в России, при-
мерно 6%. И я очень удивлен, что оте-
чественные предприятия сейчас не 
борются за заказчика. В Китае все 
фабрики постоянно обращаются в 
наш шанхайский офис, присыла-
ют образцы, какие-то фотографии, 
предложения и т. д. В России все нао-
борот — за 25 лет ко мне не пришел 
ни один российский производитель 
с просьбой разместить у него заказ. Я 
как-то выступал на выставке легкой 
промышленности и предложил про-
стой алгоритм — как получить заказ 
от Sela или другого российского ри-
тейлера. Технологу или начальнику 
производства надо зайти в магазин, 
посмотреть, что там продается из то-
го, что он может изготовить. Выбрав 
категорию изделия, посмотреть на 
цену, разделить ее на три, чтобы по-
лучить необходимую отпускную сто-
имость. Если производитель спосо-
бен дать такую цену, я готов разме-
стить заказ прямо сегодня. Я не шу-
чу. Но пока никто так не сделал. Я, ко-
нечно, понимаю, что производить в 
России хорошо и выгодно, но свою 
фабрику открыть я не могу, я ритей-
лер — не хотелось бы заходить в ту 
область, где я неспециалист.
— Но специалистов ведь можно 
нанять…
— Нанять можно, но это еще не все. 
Можно всех нанять, но толку не бу-
дет, потому что ты сам должен пони-
мать, как нанятые сотрудники долж-
ны работать. На самом деле много 
лет назад я покупал фабрику в Ки-
тае, но быстро понял, что совершил 
ошибку. Опуская детали, из-за то-
го что я был и заказчиком, и произ-
водителем в одном лице, стоимость 
производства у меня была выше, чем 
на чужой фабрике, потому что моему 
предприятию не нужно было сни-
жать цены, биться за заказчика, ко-
торый у него априори был. Я эту фа-
брику потом с трудом продал, новые 

собственники рассчитались со мной 
одеждой. Никаких денег, бумаг и т. д. 
Такая жизнь раньше была. Хотя у ме-
ня до сих пор с Китаем нет ни одно-
го договора.
— На честном слове работаете?
— Я даю техническое задание — это 
целая пачка документов, где описано 
то, что мне надо. Это и есть мой заказ.
— А были случаи, когда такая сис-
тема не срабатывала?
— Никогда. Тем с китайцами и хоро-
шо работать. У них цель переговоров 
не конфликт создать, а решить про-
блему. А проблемы могут возник-
нуть практически из-за всего, но са-
мое главное — это качество и сро-
ки. Одежда, которая выставлена не 
вовремя, теряет свою ценность на 
50%. С продуктами хуже — они теря-
ют 100%, если прошел срок реализа-
ции. Хотя одежду можно продать че-
рез год, она не испортится, но это ж 
сколько денег придется заморозить, 
сколько процентов банку заплатить!
— Тем не менее небольшую часть 
товара вы производите в России.
— Да, мы наладили выпуск носков 
внутри страны. Но и это все равно не 
защищает нас от ослабления рубля, 
потому что, когда доллар растет, наш 
поставщик присылает письмо: мол, 
уважаемый Борис Михайлович, не-
смотря на то что мы подписали кон-
тракт по 21 руб., вам придется выку-
пать товар по 29 руб., так как постав-
щики сообщили о повышении стои-
мости сырья из Турции на 25%. В Рос-
сии действительно большие пробле-
мы с сырьем, это все знают. В Банг-
ладеш они тоже были, но там вопрос 
просто решили — привлекли инве-
сторов, специалистов, которые на-
чали запускать производства по пе-
реработке сырья, изготовлению тка-
ней, наполнителей, аксессуаров. У 
нас тоже можно это сделать, но ну-
жен рынок сбыта, который появится 
тогда, когда появится ткань. Замкну-
тый круг получается. Разорвать его 
как раз задача Минпромторга.
— Бизнес не готов запустить этот 
процесс…
— Знаете, почему мы работаем с 
Юго-Восточной Азией? Потому что 
их специалисты за десять дней могут 
подготовить образец по нашим эски-
зам не только с правильным прин-
том, но из правильного материала, с 
аксессуарами, молниями, пуговица-
ми и т. д. У них есть инфраструктура 
текстильного производства — от па-
кетов и этикеток до пуговиц любого 
цвета и размера. Наши партнеры да-
же шутят на эту тему, что продажа, 
например, пуховика в России раз-
вивает всю китайскую промышлен-
ность. Для его производства нужна 
ткань, в ней есть синтетическое во-
локно — то есть задействовано неф-
техимическое производство. Также 
в этой ткани есть хлопок, а сам пухо-
вик наполнен пухом — то есть разви-
ваем сельское хозяйство. Куртка за-
стегивается на металлические пуго-
вицы — то есть работает металлур-
гия. Понимаете, никаких фокусов — 
у нас все это тоже можно наладить. 
С нынешним курсом зарплата швеи 
приближается к зарплате китайско-
го рабочего. Таким образом, себесто-
имость производства в части трудо-
вых ресурсов, которые формируют 
20–25% цены, практически одинако-
вая. Но внутреннее производство по-
зволит сэкономить на таможенных 
платежах. При этом рынок сбыта у 
нас огромный — больше 140 млн че-
ловек плюс население соседних ре-

спублик. Но отсутствие сырья силь-
но мешает процессу. Я бы мог заку-
пить сырье за рубежом и отдать ко-
му-нибудь заказ в России. Но мол-
нии, пуговицы, флизелин, иголки, 
нитки необходимо оплачивать сра-
зу, их не дают в долг. То есть, чтобы 
разместить заказ внутри страны, все 
это мне нужно купить и привезти. В 
такой ситуации у меня всегда есть 
риск, что сошьют плохо или сшитое 
арестуют, если у фабрики долги. В 
Китае ничего этого нет, их производ-
ства не просят предоплаты, вообще 
никакой. Они знают, что, если пло-
хо сошьют, я товар не возьму. Ведь я 
его оплачиваю, когда он приходит в 
порт. Если продукция поступит не 
вовремя, возьму скидку. У меня ми-
нимум рисков — это колоссальное 
преимущество.
— Получается, у вас и так все хо-
рошо.
— Нет. Россия для нас могла бы 
стать идеальным местом производ-
ства. Например, транснациональ-
ные ритейлеры 60% заказа разме-
щают в Китае, мощности под остав-
шуюся часть они бронируют в Сер-
бии или Турции. И, когда они ви-
дят, что товар продается, дозака-
зывают на предприятиях, откуда 
за два дня машиной можно подвез-
ти продукт, недостающие размеры. 
Мы из Китая коллекцию ждем че-
тыре месяца.
— Вы хотите размещать заказ 
внутри страны, российские про-
изводства хотят производить 
для вас. Но почему не срабатыва-
ет система?
— Потому что производитель должен 
идти к покупателю. Крупный ритей-
лер — обычно лакомый кусочек. Так 
сложилось, что продать товар гора-
здо сложнее, чем произвести.
— Особенно крупный ритейлер, 
который намерен активно разви-
ваться.
— Я вас поправлю. Не намерен, а уже 
активно развивается. Рынок предо-
ставил свободные площадки с хо-
рошим трафиком. Арендные став-
ки снижаются — уже не 25% от обо-
рота, можно договориться о 8–12%, 
что для ритейла более реально. Нель-
зя не использовать этот шанс. Такой 
возможности не будет еще лет 15–20. 
Принцип аналогичный работе в ин-
тернет-торговле. Многие онлайн-ри-
тейлеры могут годами не иметь при-
были, их цена определяется долей 
рынка, потому что это будущее. Мы 
хотим сделать то же самое — занять 
долю рынка. В начале года у нас бы-
ло примерно 110 собственных мага-
зинов, к концу года точно будет 190, 
в следующем дойдем до 250. И будем 
уже думать о чем-то другом.
— Что вы имеете в виду?
— Многие российские бренды пош-
ли по пути увеличения форматов. 
Например, начинали с 300 кв. м, те-
перь пересаживаются на 500 кв. м и 
т. д. Транснациональные ритейлеры 
да и уже многие российские работа-
ют на еще больших площадях, поэ-
тому им отдают лучшие помещения 
внутри торговых центров, у них луч-
шие условия аренды. Они якорные 
арендаторы, трафикообразующие. 
Нам нужно стать такими же. А потом 
на базе Sela сделать еще какой-ни-
будь магазин, то есть новый бренд, 
но с использованием логотипа Sela. 
Это дает больше инструментов в пе-
реговорах с торговым центром.
— По какому принципу будет со-
здан новый магазин?

— Сейчас мы работаем на жен-
щин в возрасте 25–40 лет. Но мож-
но выйти в сегмент 40–60 лет или 
15–25 и предложить другую коллек-
цию для новой целевой аудитории 
под нашим брендом. И нам необхо-
димо так делать, чтобы расширять 
площади.
— Много ваших франчайзинго-
вых магазинов закрылось?
— Кто-то закрывается, кто-то реша-
ет уйти из города. В таком случае 
мы можем выкупить его магазин 
по остаточной стоимости. Но недру-
жественными поглощениями соб-
ственных партнеров мы не зани-
маемся. И магазины закрывают не 
только наши франчайзи, мы тоже 
закрываем. Правда, мы закрываем 
преимущественно маленькие — ме-
нее 150 кв. м. Раньше боялись, что 
не хватит оборота, чтобы оплачи-
вать аренду, но на большей площа-
ди и оборот больше, а затраты на ре-
монт растут незначительно. Теперь 
либо присоединяем к ним соседние 
помещения, либо открываем на но-
вом месте. То есть общая площадь 
растет, даже если мы закрыли де-
сять магазинов, а открыли шесть. У 
нас даже like-for-like растет: по ито-
гам 2015 года на 9%, за шесть меся-
цев этого года — на 8%.
— Как сейчас идут у вас продажи в 
натуральном выражении?
— В прошлом году в штуках упали 
примерно на 20%. При этом в рубле-
вом выражении был рост 10%. В этом 
году продажи в штуках увеличились 
на 7%, в рублях — на 23%.
— Какой в среднем у вас был рост 
цен в 2015 году?
— Думаю, около 30%. На некоторые 
товары мы цены не поднимали. На-
пример, футболки за 299 руб. так и 
продаются. Иначе их перестали бы 
покупать.
— Как это влияет на чистую при-
быль?
— Как и у всех, 2015 год был убыточ-
ным. В этом году посмотрим. Но мы 
от отсутствия прибыли несильно 
страдаем — у нас маленькая кредит-
ная нагрузка — 5–10% от оборота, и 
кредиты в основном у Сбербанка, ко-
торые относительно дешевые. А всю 
образующуюся прибыль мы все рав-
но реинвестируем в развитие.
— Многие воспринимают кри-
зис как новую экономическую 
реальность.
— Те, кто в России занимается бизне-
сом с 1990-х, переживают уже не пер-
вый кризис. Сложно было и в 1998-
м, и в 2008-м, поэтому кризис в 2014-
м считай обычно дело. Кризис стра-
шен тем, у кого долги. А если ком-
пания не тратит значительно боль-
ше, чем зарабатывает, тогда она спо-
собна пережить кризис — что-то за-
жать, от чего-то отказаться, что-то со-
кратить.
— Вы от многого отказались?
— Да. От многого, очень.
— Что было самым важным?
— У нас было два полноценных офи-
са — в Москве и Санкт-Петербур-
ге. Они, можно сказать, конкуриро-
вали между собой. В период экстен-
сивного развития это было хорошо. 
Мы выходили в новые города, за 
часть из них отвечала Москва, за дру-
гие — Санкт-Петербург. Второй при-
шлось закрыть, там остались только 
руководители сетевой розницы. Ни-
каких других структур, которые ду-
блировали бы функции московско-
го офиса, не осталось. В Китае было 
два офиса, чтобы они могли немного 
контролировать друг друга. Один то-
же пришлось закрыть. Мы давно не 
покупали машин, например. Суще-
ственно сократили персонал.
— Как вы относитесь к омника-
нальному развитию?
— Рост покупок в интернете неизбе-
жен по многим причинам. Техноло-
гический прорыв сильно повлиял 
на людей, они больше не хотят тра-
тить время и ходить по магазинам. 
Но все-таки поход в магазин имеет 
некую эмоциональность, это некий 
процесс. Наверное, магазины когда-
нибудь видоизменятся существен-
ным образом. Но вещь все равно хо-
чется примерить. Даже при покупке 
на интернет-площадке возможность 
примерить и оплатить товар только 
после этого существенно увеличи-
вает продажи. А некоторые онлайн-
магазины готовы привозить даже 
не одну вещь, а несколько — раз-
ных размеров, цветов и т. д., из ко-
торых покупатель может выбрать. 
Это требует большой инфраструк-
туры, больших расходов, но добав-
ляет колоссальное удобство. Сейчас 
появляется множество технологи-
ческих новшеств. Например, за ру-
бежом можно в метро увидеть инте-
рактивную витрину, где представле-
на коллекция той или иной сети. И, 
нажав на кнопку, можно увидеть се-
бя в этой одежде. Мы до этого еще не 
дожили, но доживем.

Интервью взяла  
Анастасия Дуленкова

«Продажа пуховика в России  
развивает всю китайскую промышленность»
Совладелец и президент Sela Борис Остроброд о реорганизации бизнеса и планах на будущее

C O M P A N Y  P R O F I L E К О Р П О Р А Ц И Я  S E L A

Основана в 1991 году двоюродными братьями Борисом Остробродом и Аркадием Пе-
каревским. Специализировалась на продаже одежды, но позже начала развивать соб-
ственный бренд и реализовывать его через универмаги Санкт-Петербурга. Первый 
фирменный магазин открыт в Санкт-Петербурге в 1997 году. Сейчас корпорация зани-
мается созданием женской, мужской, подростковой и детской одежды в стиле casual, 
аксессуаров и косметики под маркой Sela, а также развивает одноименную рознич-
ную сеть магазинов — собственных и по системе франчайзинга. На сегодняшний день 
обладает сетью более чем из 400 магазинов в 300 городах, имеет представительства 
в девяти странах. Производство налажено в России, Китае и Бангладеш. Центральный 
офис находится в Москве. Sela в 2015 году по объему собственных продаж занимала 
28-е место в рейтинге крупнейших одежных сетей в России по версии Infoline (без уче-
та продавцов обуви и спортивных товаров): выручка составила около 4,6 млрд руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О О С Т Р О Б Р О Д  Б О Р И С  М И Х А Й Л О В И Ч

Родился 17 марта 1957 года в городе Каменске-Уральском Свердловской области. 
В 1978 году окончил Ленинградский государственный горный институт им. Г. В. Плеха-
нова (ныне Санкт-Петербургский горный университет).

В 1978–1979 годах работал инженером во Всесоюзном алюминиево-магниевом 
НИИ, в 1979–1987 годах — старшим инженером Ленинградского стадиона им. В. И. Ле-
нина. В 1987 году вместе с двоюродным братом Аркадием Пекаревским основал фо-
токооператив «Блик», занимавшийся изготовлением полиграфической и рекламной 
продукции. В 1990 году эмигрировал в Израиль. В 1991 году основал и возглавил кор-
порацию Sela, начинал бизнес с продажи пуховиков. В январе 2013 года вошел в совет 
директоров «Детского мира». В настоящее время занимает пост президента Sela.

Сын Эдуард Остроброд — вице-президент Sela по развитию и НR.

Многие онлайн- ритейлеры 
могут годами не иметь 
прибыли, их цена опре-
деляется долей рынка, 
 потому что это будущее. 
Мы хотим сделать  
то же самое

Китайские произво-
дители никогда  
не просят предоплаты, 
 вообще  никакой.  
Они знают, что, если 
 плохо сошьют, я товар 
не возьму

С одной стороны, валют-
ные колебания немного 
расчистили рынок.  
С другой — мы не могли 
поднять цены в два  раза 
и компенсировать рост 
доллара
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культура В Московском музее современного искусства  
проходит  выставка Валерия Чтака «В моем случае —  
ни в коем случае». Подробнее — в следующем номере 

”
Ъ“

В парижском Гран- Пале 
продолжается 28-я Биен-
нале антикваров, об отк-
рытии которой ”Ъ“ писал 
12 сентября. О главных 
ее новостях рассказывает 
 парижский корреспондент 

”Ъ“ АЛЕКСЕЙ  ТАРХАНОВ.
У биеннале — три публи-

ки. Во-первых, это съезд ан-
тикваров. Невозможна ситу-
ация, когда люди, работаю-
щие в одной сфере, не знают 
друг друга, но удобство укре-
пить человеческие связи 
очень важно. Во-вторых, би-
еннале столь же притягатель-
на для коллекционеров. Они 
лишены здесь возможности 
купить на грош пятаков и 
хвастаться потом, как на сель-
ской ярмарке они приобре-
ли гравюру Дюрера. Здесь все 
стоит свою цену. Но посмо-
треть на новые вещи со всего 
мира — редкая возможность. 
Тем более что матерые анти-
квары не спешат в интернет, 
картины-«девственницы» 
по-прежнему в большой це-
не. Ну и наконец, ярмарка — 
раздолье для зрителей, кото-
рые вправе воспринимать 
ее просто как очень боль-
шую, очень разнообразную и 
очень-очень дорогую художе-
ственную выставку.

Эта биеннале всегда сла-
вилась французским при-
кладным искусством и осо-
бенно мебелью XVIII века, 
до которой парижские гале-
реи были большими охот-
никами. Однако с годами бу-
лей, крессанов, мижо и про-
чих людовиков стало мень-
ше, что привело к печаль-
ным последствиям. Стара-
ясь восполнить недостаток, 
две крупнейшие и важней-
шие галереи Didier Aaron и 
Kraemer занялись настоль-
ко творческой реставраци-
ей предметов мебели, что ед-
ва не попали под суд. Устро-
итель биеннале националь-
ный синдикат антикваров 
SNA исключил обеих из спи-
сков. Конечно, нет худа без 
добра. Мебельные экспози-
ции других участников (вро-
де выдающихся интерьеров 
галереи Steinitz или мюн-

хенской Robbig) были, веро-
ятно, отсмотрены приемоч-
ной комиссией под лупой. 
Ну а места проштрафивших-
ся заняли более молодые га-
лереи с более молодой мебе-
лью: модернизмом, ар-деко 
и послевоенными работами 
— вроде тех, что показывала 
галерея Downtown.

Частью биеннале в этом 
году стал салон Paris Tableau, 
торгующий исключитель-
но живописью старых масте-
ров. Все галереи салона дис-
циплинированно явились в 
Гран-Пале, в результате зрите-
ли то и дело оказывались пе-
ред таинственно притемнен-
ными стендами, увешанны-
ми потемневшими картина-
ми. Здесь были редкие вещи 

вроде юной Мадонны Сур-
барана (€2,5 млн) на стенде 
галереи Canesso, принадле-
жащей предводителю Paris 
Tableau Маурицио Канес-
со, «Видения святого Анто-
ния Падуанского» Мурильо 
(€480 тыс.) у Anna Chiclana 
или пейзажа с лестницей 
Юбера Робера на стенде Эри-
ка Коатлема (€800 тыс.). Все 
это предложение на любите-
ля, коллекционера со знани-
ями и деньгами, на мой же 
взгляд дилетанта, старой жи-
вописи было даже слишком 
много. К тому же на одном из 
стендов смущал знакомый 
запах свежего масла, но, воз-
можно, это подванивал сосед-
ский модернизм.

На биеннале заметно, как 
предложение живописи, ста-
рой и более новой, напря-
мую связано с актуальными 
выставками. Они привле-
кают внимание публики и 
прессы, а в пробитую брешь 
начинают входить антиква-
ры с товаром под мышкой. 

Только что в Музее совре-
менного искусства Парижа 
завершилась изумительная 
выставка Альбера Марке (не 
пропустите ее теперь в Пуш-
кинском музее) — и вот сво-
их Марке собирает в моно-
графическую экспозицию га-
лерея De la Presidence. В Цен-
тре Помпиду 21 сентября от-
кроют Рене Магритта, и вот 
уже на стенде бельгийской 
галереи De la Beraudiere мы 
видим магриттовскую ра-
боту «Дворец занавесей» за 
€4,5 млн. Оседлав тему, мож-
но двигаться дальше, как не-
сколько лет подряд делает га-
лерея Zlotowski, предлагаю-
щая живопись Ле Корбюзье, 
не так давно показанного в 
Помпиду. И конечно, не обо-
шлось без Иеронима Босха, 
выставки в честь 500-летия 
которого прогремели по ми-
ру. Конечно, Босха на руках 
нет, весь вышел, но замеча-
тельная швейцарская гале-
рея De Jonckheere не устоя-
ла перед искушением пред-

ставить «Искушение свято-
го Антония», сделанное ху-
дожником босховского кру-
га вместе с целой компанией 
других «босховистов» по це-
нам от €250 тыс. до миллио-
на с лишним.

На почетных местах не-
сколько отличных (как всег-
да, запредельно дорогих) пор-
третов Модильяни, особенно 
«Девушка с челкой» (1917) в 
той же De la Beraudiere и «Па-
ра» (1915–1916) в канадской 
Landau Fine Art. На ее экспо-
зицию не хватило бы и часа 
— здесь был и замечательный 
Леже, и прямо-таки выдаю-
щиеся ван Донгены, Матис-
сы, Дега, скульптуры Марино 
Марини и Генри Мура. Пред-
ставленными на этом стен-
де вещами можно было бы 
укомплектовать небольшой 
музей современного искус-
ства в городе-миллионнике. 
Если бы, конечно, в нем хва-
тило миллионеров, готовых 
платить от €10 млн за каждую 
из лакомых вещей.

ВЫСТАВКА АНТИКВАРИАТ

На биеннале пахнуло живописью
Продолжается Biennale des Antiquaires в Париже

«Девушка с  челкой» 
(на фото  слева) — 
один из  отличных 
и  запредельно 
 дорогих портретов 
Модильяни   
ФОТО АЛЕКСЕЯ ТАРХАНОВА

В московской Altmans Gallery  
открывается выставка «Художник 
рисует фильм. Ярбусова и Нор-
штейн», приуроченная к 75-летию 
выдающегося режиссера муль-
типликационного кино ЮРИЯ 
НОРШТЕЙНА. С автором «Ежика 
в тумане» и «Сказки сказок»  
поговорила  ЕЛЕНА КРАВЦУН.

— Как у вас возникла идея этой 
выставки? 
— Она возникла не у меня. Снача-
ла мне позвонила моя дочь Катька и 
сообщила, что есть такой Егор Аль-
тман, приемный сын замечательно-
го художника Игоря Вулоха, которо-
го я дважды видел на его выставках. Я 
пришел в Altmans Gallery и был удив-
лен, потому что на стенах там висели 
литографии Шагала, Дали. Присутст-
вие таких сильных имен, конечно, 
действует, и я согласился сделать вы-
ставку, хотя это, конечно, катастрофа.
— Почему катастрофа?
— Потому что, хотя на выставке бу-
дет работ двадцать живописных и 
десять рисунков, все это занима-
ет страшно много времени. Время 
для меня все-таки сегодня дороже, 
чем выставки. Но то, что галерея эта 
представляет собой интеллигентное 
пространство, под которым я пони-
маю не светские манеры и разборчи-
вость в винах, а погружение в мысль, 
заставило меня потратить время на 
подготовку экспозиции. Выставку 
мы сделали вдвоем с моей женой 
Франческой Ярбусовой.
— С чего начался ваш творческий 
союз с Франческой? Как вы позна-
комились?
— Она окончила ВГИК и пришла на 
студию в 1966 году. Тогда снимал-
ся «Поди туда, не знаю куда», пол-
нометражный мультипликацион-
ный фильм. К проекту необходимо 
было нарисовать пейзажи, этим-то 
и занялась Франческа. Я обратил 
внимание, что она писала эскиз с 
одного края к другому, заполняя 
пространство флорой. Я удивил-
ся: «Франческа, ты все это знаешь?» 
Она с удивлением посмотрела на 
меня: мол, а ты не знаешь? Это по-
трясло меня. Попросите ее нарисо-
вать колосок травы-овсяницы. Она 
нарисует все подробно.
— Творческие союзы — это всег-
да какая-то тайна, как вы работае-
те вместе с Франческой? Как у вас 
распределены обязанности?
— Судя по количеству выпитой 
Франческой валерьянки и проли-
тых слез, я думаю, можно говорить 
обо мне как о последней сволочи. 
Но что делать, по закону кино кто-то 
должен быть ведущим. Я сравниваю 
режиссерскую работу с пучком теле-
фонных проводов: можно их перепу-
тать, и тогда никто не сможет разго-
варивать. Работа художника — один 
из этих проводов, по которому идет 
творческая энергия. 

Мне довелось работать с уникаль-
ными людьми. «Ежик в тумане» сни-
мал кинооператор Александр Жу-
ковский. Если бы не его творческое 
влияние, вряд ли бы фильм полу-
чился таким. У меня есть формула: 
каждое из творческих состояний со-
здателей не должно быть абсолют-
ным. Если художник делает идеаль-
ный эскиз, то дальше изображение 
не будет развиваться. Творчество — 
это всегда недосказанность.
— У вас такие краски в фильмах, 
которые напоминают о Рембран-
дте, Караваджо, об иконах, и даже 
гравюрах Гойи. Сегодня, мне ка-
жется, уже тяжело объяснить, для 
чего раньше шли в анимацию, по-
чему советские мультфильмы на-
столько хороши и многогранны.
— Для меня счастье помнить о твор-
цах анимации. Мультипликация дей-
ствительно тогда была зоной относи-
тельно свободной творческой рабо-
ты. К сожалению, сегодняшняя рабо-
та в мультипликации обретает легко-
трудность без всякого желания прой-
ти изнурительный путь творчества.
— Вы считаете себя художником 
или мультипликатором? 
— Честно говоря, я не знаю, кто я. Я 
человек, который потом сильно по-
жалел, что не оказался упорным в 
своем стремлении заниматься жи-
вописью. Меня снесло в мультипли-
кацию. Поскольку живопись я очень 
люблю и хорошо ее знаю, то это по-
могает мне в работе с художником. Я 
должен разговаривать с Франческой 
и с кинооператором на одном про-
фессиональном языке.
— Как вообще происходило ваше 
художественное образование? 
Это насмотренность, художест-
венная школа, круг общения, ро-
дители или еще что-то?
— Родители меньше всего — они 
просто не мешали. Что касается 
искусства, то я много читал, соби-
рал из журнала «Огонек» репродук-
ции мировых шедевров. Как толь-
ко я научился ездить в Третьяковку 
сам, я оттуда уже не вылезал. Я знал 
ее наизусть.
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ВЫСТАВКА МУЛЬТИПЛИКАЦИЯ

«Творчество — это всегда 
недосказанность»
Юрий Норштейн о живописи 
и мультипликации

В Вене в Музее прикладного 
искусства (МАК) проходит вы-
ставка знаменитого австро-аме-
риканского архитектора Фрид-
риха Кислера. В том, что его дело 
живет и побеждает годы спустя 
после смерти автора, почти ни-
чего при жизни не построивше-
го, специально для ”Ъ“ убедился 
АЛЕКСЕЙ МОКРОУСОВ.

У архитекторов все не как у худож-
ников: чем меньше идей воплоще-
но, тем значительнее кажется миф. 
В этом отношении у Фридриха Кис-
лера (1890–1956) преимущество: при 
жизни было построено всего одно 
здание, величественный Храм кни-
ги в иерусалимском Музее Израиля, 
да и его появление сопровождалось 
немыслимым скандалом. Местные 
архитекторы возмутились, что пре-
стижный заказ на здание, предназ-
наченное для найденных в Кумране 
библейских рукописей Мертвого мо-
ря, получили пришлые люди — по-
стоянным соавтором Кислера в 1950-
е годы был Арманд Бартос.

Эскизы и макет Храма книги вы-
ставлены сейчас в венском Музее 
прикладного искусства, где показы-
вают большую ретроспективу «Фрид-
рих Кислер. Жизненные миры», ве-
роятно крупнейшую из ему посвя-
щенных. Материалы собирались по 
архивам и музеям всего света, мно-
гое показано впервые.

Признание пришло к Кислеру в 
1924 году, после венской выставки 
современной театральной техники, 
где он предложил идею «простран-
ства-сцены», снимающей границу 
между зрителем и актером, сценой 
и залом. Год спустя классик австрий-
ского модерна Йозеф Хоффман пред-
ложил ему сделать австрийский па-
вильон на парижской Международ-
ной выставке современных декора-
тивных и промышленных искусств. 
Поводом стали электромеханиче-
ские декорации Кислера, созданные 
для спектакля по пьесе Чапека о ро-
ботах,— художника сочли своим бу-
дущие классики авангарда, он под-
ружился с Тео ван Дусбургом, Элем 
Лисицким и Ласло Мохой-Надем. 
Кислер наверняка был горд внима-

нием Хоффмана — венский модерн, 
идеи «гезамткунстверка» у Отто Ваг-
нера и Адольфа Лооса определили 
его видение мира. С тех пор архи-
тектор увлекся биоморфными фор-
мами, которые хотел придать всему, 
от театрального здания и жилого до-
ма до мебели — ее тоже показывают 
в Вене, а два выполненных по его на-
броскам кресла по-прежнему в про-
даже, причем не у антикваров, а в 
обычных дизайнерских бутиках.

После эмиграции в Америку — 
Кислер уехал раньше других евро-
пейцев, еще в 1926 году,— он много 
преподавал, причем на таком уров-
не, что сегодня специальные иссле-
дования посвящают даже диаграм-
мам, которые он готовил для лекций. 
Из его больших архитектурных про-
ектов ничего не было реализовано, 
включая «двойной театр» для Вудсто-
ка, исключением стал лишь пере-

строенный нью-йоркский кинотеатр 
Film Guild Cinema. Кислер придумал 
систему screen-o-scope, позволявшую 
варьировать размер и положение 
экрана, которым оказывались порой 
все стены зала сразу. В качестве ком-
пенсации современники предлага-
ли архитектору заниматься оформле-
нием чужих выставок — макет сюр-
реалистического шоу «Искусство это-
го века» украшает венские залы. Кол-
лекцию Пегги Гугенхайм открыли 
для публики в Нью-Йорке в 1942 году, 
в ее галерее-музее устраивали став-
шие историческими выставки Джор-
джо де Кирико и Роберта Мазервелла; 
скульптуры здесь висели на тросах, а 
картины вертелись перед зрителем. 
Кислер придумал особую систему ос-
вещения, порожденную разрабаты-
вавшимися им принципами «кор-
релирующего искусства», когда каж-
дый предмет связан со средой, в ко-
торой он выставлен. В итоге нынеш-
ние музейные принципы экспониро-
вания наследуют его поискам 1940-х. 
Их результаты могли увидеть и в Со-
ветском Союзе — в 1944 году Кислер 
подготовил выставку о современных 

американских домах в посольстве 
США в Москве, только свидетельств о 
ней сохранилось немного (в Вене по-
казывают лишь несколько фотогра-
фий), критики «Правды» были заня-
ты другим искусством.

Главную неожиданность курато-
ры приберегли под занавес, причем 
в буквальном смысле слова. В послед-
нем зале, за черным занавесом, пока-
зывают реконструкцию знаменито-
го «Города-пространства» Кислера — 
огромный макет поселения будуще-
го, лишенного фундамента и стен, ре-
конструировали в 2010 году, сейчас 
он хранится в венском Бельведере. 
На одну из плоскостей этого макета 
проецируют видео художницы Лили 
Рено-Дьюар «Мистер Кислер, я ношу 
ваш Бесконечный дом. Насколько он 
мне идет?». Эта работа — одна из ше-
сти, созданных специально к выстав-
ке. Так венцы решили показать, что 
разговоры о влиянии и вдохновении 
не пустые звуки. Бездомный архитек-
тор оказался автором столь многих 
идей, что сейчас остается лишь радо-
ваться, что он не тратил жизнь на об-
щение с заказчиками.

ВЫСТАВКА АРХИТЕКТУРА

Гений без дома
Работы Фридриха Кислера в венском МАК
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Специально для выставки  Лили 
Рено-Дьюар создала  работу 
«Мистер Кислер, я ношу ваш 
 Бесконечный дом. Насколько 
он мне идет?»  ФОТО MAK.AT
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спорт В первом туре группового этапа Лиги чемпионов  
ЦСКА в гостях встречался с немецким «Байером».  
Подробнее — в следующем номере 

”
Ъ“

ЧЕСТНЫЕ ВЫБОРЫ

Президент в пользу бедных
Словенец Александер Чеферин возглавил UEFA

Новым руководителем Союза ев-
ропейских футбольных ассоци-
аций (UEFA), то есть фактически 
вторым лицом в мировом футбо-
ле, стал словенец Александер Че-
ферин. Вчера он с подавляющим 
преимуществом выиграл прези-
дентские выборы у единственного 
конкурента — голландца Михаэ-
ля ван Прага. Победа Александе-
ра Чеферина — это, не исключено, 
одновременно и поражение са-
мых богатых континентальных лиг 
и клубов. По крайней мере теперь 
шансы на реализацию скандаль-
ного проекта по реформе Лиги 
чемпионов в их пользу представ-
ляются не очень высокими. Госпо-
дин Чеферин дал понять, что яв-
ляется его противником.

Грандиозный футбольный кри-
зис, разразившийся в прошлом го-
ду, после того как американские и 
швейцарские правоохранительные 
органы арестовали по обвинениям 
в коррупции целый ряд работавших 
в главном виде спорта топ-чиновни-
ков, помимо всего прочего превра-
тился в уникальный шанс выдви-
нуться на ключевые роли тем, кто 
еще совсем недавно не мог о них и 
мечтать. И лучше других им восполь-
зовались Джанни Инфантино и Алек-
сандер Чеферин. Господин Инфанти-
но в феврале занял должность пре-
зидента Международной федерации 
футбола (FIFA), освобожденную Зеп-
пом Блаттером, а господин Чеферин 
вчера — должность президента Сою-
за европейских футбольных ассоци-
аций, по весу и значению близкого 
к FIFA и оставшегося без президента, 
когда в прошлом году Мишель Пла-
тини получил дисквалификацию (ее 
срок составляет четыре года) из-за по-
дозрительного транша 2 млн швей-
царских франков, полученного одна-
жды как раз от господина Блаттера.

Причем взлет словенца выглядит 
даже более головокружительным, не-
жели взлет швейцарца. Джанни Ин-
фантино до того момента, как решил 
выдвинуться на президентский пост 
в FIFA, в течение длительного перио-
да времени хотя бы отвечал за доволь-
но важные направления в UEFA и счи-
тался верным соратником тяжелове-
са Мишеля Платини. У юриста Алек-
сандера Чеферина и такого бэкгра-
унда не было. Футбольный мир о его 
существовании узнал, по существу, 
лишь пять лет назад, когда господин 
Чеферин возглавил Федерацию фут-
бола Словении — мягко говоря, не 
слишком заметную среди пяти с поло-

виной десятков европейских федера-
ций. Более того, нельзя сказать, чтобы 
до лета нынешнего года, когда сфор-
мировался пул претендентов на поки-
нутую Мишелем Платини должность, 
об Александере Чеферине говори-
ли как о наиболее очевидном среди 
них. Но спустя три месяца, то есть не-
посредственно перед афинскими вы-
борами, вдруг выяснилось, что имен-
но словенец — их стопроцентный фа-
ворит. В его пользу говорили и симпа-
тии со стороны Джанни Инфантино, 
и поддержка, гарантированная едва 
ли не половиной входящих в UEFA на-
циональных ассоциаций. Сам госпо-

дин Чеферин рассказывал, что ини-
циатива насчет его выдвижения исхо-
дила из Скандинавии, но ключевым 
моментом в предвыборной кампа-
нии словенца был, судя по всему, все-
таки его майский визит в Москву, где 
он встретился с руководителями 14 
национальных федераций, представ-
ляющих страны Восточной Европы. 
После встречи президент Российско-
го футбольного союза Виталий Мутко 
сообщил, что Россия будет голосовать 
за господина Чеферина. Такие же за-
явления последовали и от большинст-
ва восточноевропейских федераций, 
к которым вскоре присоединилась и 
группа западноевропейских.

В Афинах сенсации не случилось. 
Александер Чеферин обыграл един-
ственного конкурента Михаэля ван 
Прага с подавляющим перевесом 
— 42 голосами против 13. Настоя-

щая интрига заключается в том, что 
предпримет господин Чеферин по-
сле своего триумфа.

Выступая в Афинах, Александер 
Чеферин сделал несколько заявле-
ний, которые можно назвать впол-
не ритуальными. Они соответству-
ют трендам, возникшим в футболе 
на волне прошлогоднего кризиса, и 
примерно повторяют те заявления, 
которые, скажем, делал в феврале 
Джанни Инфантино. Господин Че-
ферин, например, перечислил спи-
сок проблем, которые, на его взгляд, 
являются наиболее актуальными 
для UEFA. В него попали договорные 
матчи, расизм, безопасность, повы-
шение прозрачности деятельнос-
ти организации. С этой целью Алек-
сандер Чеферин планирует создать 
в UEFA новый орган — комитет по 
контролю за управлением структу-

рой. Кроме того, господин Чеферин 
высказал идею, которая наверня-
ка порадовала его предшественни-
ка. Словенец подчеркнул, что, на его 
взгляд, финансовый fair play, приду-
манный Мишелем Платини, чтобы 
урезать расходы клубов, нуждается 
не в отмене, как считают некоторые 
эксперты, а, напротив, в «усилении».

Но самым любопытным для тех, 
кто трудится в континентальном фут-
боле, были его комментарии по ку-
да более конкретной и острой теме. 
Речь о проекте реформы Лиги чемпи-
онов, обнародованном UEFA в конце 
августа — в переходный период, ког-
да структурой в статусе и. о. руково-
дил испанец Анхель Мария Вийяр.

Проект сводился к тому, чтобы на-
чиная с 2018 года гарантировать стра-
нам, занимающим первые четыре 
места в рейтинге UEFA, по четыре пу-
тевки в групповую стадию Лиги чем-
пионов. Иными словами, он практи-
чески гарантировал увеличение в 
главном еврокубке представитель-
ства больших лиг — испанской, ан-
глийской, германской и итальянской 
— и больших клубов. Причем предус-
матривались и, скажем так, дополни-
тельные бонусы для грандов — в ви-
де, допустим, существенных выплат 
«за исторические достижения».

Александер Чеферин и до вы-
боров не скрывал, что достаточно 
скептически относится и к проекту, 
и собственно к тому факту, что боль-
шие клубы воспользовались ситу-
ацией и своими лоббистскими ре-
сурсами, чтобы протолкнуть его. 
После выборов господин Чеферин 
дал понять, что не собирается смяг-
чать позицию. Хоронить проект уже 
вчера он не стал, однако проинфор-
мировал, что «решать вопрос» с ним 
будет только после консультаций со 
всеми 55 национальными ассоциа-
циями, входящими в UEFA.

Каким будет итог таких консуль-
таций, предсказать так же неслож-
но, как итог афинских выборов. 
Проект реформы Лиги чемпионов 
вызвал в основном критические от-
зывы. В этом нет ничего странно-
го. Ведь он ставит высокие барьеры 
на пути в турнир для команд из ма-
леньких и средних лиг, которые мо-
гут заработать в лиге призовые, со-
поставимые с их годовыми бюдже-
тами. Показательно, что даже в Фе-
дерации футбола Франции, которая 
располагается близко к сегодняш-
ней «большой четверке», его назва-
ли катастрофой.

Алексей Доспехов

Новый президент UEFA  
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не собирается поддерживать 
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ТЕННИС

Новака Джоковича хотят лишить дополнительного времени
Во время открытого чемпионата США тестировались новые правила

Американская теннисная ассоциация (USTA) выступила 
с инициативой внести изменения в существующие теннис-
ные правила. В частности, в интересах телевидения пред-
лагается жестко ограничить 20 секундами время для под-
готовки к подаче, а также продолжать розыгрыш в том 
случае, если мяч при подаче задевает сетку. В рамках за-
вершившегося в воскресенье US Open эффективность од-
ной из этих рекомендаций даже проверялась на практике. 
Категорического отторжения в профессиональной среде 
возможные нововведения не вызывают, однако реальная 
польза от них неочевидна.

Дискуссии об изменениях в правилах тенниса, который с точ-
ки зрения телевидения считается недостаточно зрелищным ви-
дом спорта, ведутся уже довольно давно. Но до конкретных ша-
гов Международной федерации тенниса (ITF), полномочной вно-
сить те или иные коррективы, дело не доходит. Поэтому иници-
ативы, с которыми во время открытого чемпионата США высту-
пила руководительница департамента профессионального тен-
ниса USTA Стейси Алластер, пока следует рассматривать лишь 
как очередную попытку привлечения внимания к старой про-
блеме. Однако сбрасывать со счетов эти предложения нельзя хо-
тя бы потому, что американец Дэвид Хаггерти, который уже око-
ло года является президентом ITF, еще сравнительно недавно 
возглавлял именно USTA.

В материале британской The Guardian, со слов госпожи Ал-
ластер, которая, напомним, с 2006 по 2015 год возглавляла Жен-
скую теннисную ассоциацию (WTA), объясняется, о чем собст-
венно в данном случае идет речь. Американцы предлагают жест-
ко ограничить 20 секундами промежуток времени для подготов-
ки к подаче, а также не прерывать розыгрыш очка в том случае, 
если мяч при подаче задевает сетку, но попадает в нужный ква-
драт. Эффективность первой рекомендации уже проверялась на 
практике не только на студенческих турнирах, но и на юниор-
ских соревнованиях в рамках открытого чемпионата США, и экс-
перимент был признан удачным. По данным USTA, в 260 матчах 
игрокам было сделано 24 замечания, и ни разу дело не доходило 
до более серьезного наказания — присуждения очка сопернику.

Госпожа Алластер обращает внимание, что из четырех турни-
ров Большого шлема US Open наиболее последовательно прово-
дит политику, направленную на сокращение продолжительно-
сти матчей. В свое время именно в Нью-Йорке смешанные пары 
впервые стали разыгрывать решающее очко в гейме при счете 
40:40, не говоря уже о тай-брейке, играющемся там в пятом сете 
мужских одиночных состязаний и третьем сете женских. Более 
того, по словам Стейси Алластер, придет время, когда может ид-
ти речь о куда более серьезных реформах — переходе мужчин с 
пятисетового формата на трехсетовый.

Но это, судя по всему, дело отдаленного будущего. Пока до-
вольно трудно до конца просчитать последствия даже нынеш-
них, сравнительно безобидных предложений USTA. Во всяком 
случае, по мнению судьи международной категории и члена 
комитета по развитию Европейской теннисной ассоциации 
Игоря Мартынова, повсеместно использовать правило «20 се-
кунд» сейчас нереально.

«Теоретически сейчас его можно применять только на отно-
сительно крупных турнирах, на которых на кортах работает до-
статочное количество мальчиков, подающих мячи,— считает го-
сподин Мартынов.— Если же, например, взять юниорские сорев-

нования 3-й категории ITF среди игроков до 18 лет, то там болбои 
используются начиная с полуфинала. И я не могу представить се-
бе ситуацию, при которой за 20 секунд один соперник успевает 
подойти к мячу, улетевшему в другой угол площадки, передать 
его другому игроку, а тот умудряется еще и подать. То же самое от-
носится и к квалификациям фьючерсов (профессиональных тур-
ниров самой низкой категории.— 

”
Ъ“)».

Таким образом, речь может идти не об общих теннисных пра-
вилах, а о регламенте крупных соревнований.

«К тому же очевидно, что сокращение времени между по-
дачами не может кардинальным образом повлиять на общую 
продолжительность трехчасового матча. Если преследуется 
именно эта цель, то требуются иные рычаги»,— делает вывод 
Игорь Мартынов.

С последним утверждением солидарен и член комитета по 
правилам Международной федерации тенниса Дмитрий Виха-
рев. Кстати, комитет, в котором он работает, уже давно обращает 
внимание на проблемы, обозначенные госпожой Алластер. «Од-
нажды были подсчитано, что по ходу матча Новак Джокович при 
подготовке к подаче стучит мячом по корту около 30 минут,— 
рассказывает господин Вихарев.— Соответственно, были даны 
рекомендации судьям, которые обязаны не допускать умышлен-
ной затяжки игры. Однако о том, чтобы применять информаци-
онное табло, на котором будет идти обратный отсчет времени, ос-
тающегося на выполнение подачи, речь пока не идет. Ведь на том 
же Roland Garros игрокам часто требуется время, чтобы привес-
ти себя в порядок после падения на грунтовое покрытие, то есть 
элементарно отряхнуться».

Что же касается правила, согласно которому при задевании 
мячом сетки во время подачи розыгрыш должен продолжаться, 
то эта идея уже рассматривалась на заседании комитета по пра-
вилам ITF и от нее было решено отказаться.

Дмитрий Вихарев подчеркнул, что USTA зачастую действи-
тельно является инициатором нововведений в правилах. Одна-
ко ее позицию далеко не всегда поддерживают представители 
других турниров Большого шлема, приверженные существую-
щим теннисным традициям и представляющие собой своего ро-
да консервативное лобби. По словам господина Вихарева, коми-
тет по правилам ITF встречается в полном составе один раз в год, 
и на данный момент до следующего Roland Garros новых заседа-
ний не планируется.

Евгений Федяков
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РЕГЛАМЕНТ

Федору Чудинову  
должны вернуть титул
Команда россиянина Федора Чудино-
ва ведет переговоры об объединитель-
ном бое с чемпионом мира по версии 
Всемирного боксерского совета (WBC) 
во втором среднем весе шведом Баду 
Джеком в Лас-Вегасе в январе-феврале 
2017 года, заявил промоутер россий-
ского спортсмена Умар Кремлев.

Федор Чудинов должен вернуть се-
бе титул чемпиона WBA после анну-
лирования результата февральского 
титульного боя с немцем Феликсом 
Штурмом, в котором немецкий бок-
сер в Оберхаузене победил Чудино-
ва раздельным решением судей. По-
зже стало известно, что допинг-про-
ба А Штурма после боя показала на-
личие станозолола. Ожидается, что 
совет директоров WBA примет реше-
ние об аннулировании боя в ночь на 
15 сентября или в четверг утром. «Бой 
со Штурмом должны аннулировать и 
вернуть титул Федору,— сказал госпо-
дин Кремлев.— Штурм убежал в Бос-
нию, немецкая прокуратура отправи-
ла ему три запроса, но он убежал. На 
него даже уголовное дело завели». В 
соответствии с немецким законода-
тельством спортсмену грозит тюрем-
ное заключение сроком до трех лет.

На счету Федора Чудинова, не счи-
тая второго поединка со Штурмом, 
14 побед (10 нокаутом), а у Баду Дже-
ка — 20 побед (12 нокаутом) при од-
ном поражении и двух ничьих.

«Я думаю, что в октябре в России 
у Федора будет бой, сейчас решаем. 
Сейчас мы ведем переговоры об объе-
динительном бое с Баду Джеком в Лас-
Вегасе в январе-феврале»,— сказал го-
сподин Кремлев. «Р-Спорт», ТАСС

СКАНДАЛЫ

Франц Беккенбауэр  
взяток не брал
Адвокаты Франца Беккенбауэра объ-
яснили, на каком основании чинов-
ник получил от Немецкого футболь-
ного союза (DFB) €5,5 млн.

Во вторник немецкое издание Der 
Spiegel написало, что Франц Беккен-
бауэр получил от DFB €5,5 млн за ра-
боту на посту главы оргкомитета чем-
пионата мира по футболу 2006 года, 
хотя ранее считалось, что он работал 
в этой должности бесплатно. Как ут-
верждает Der Spiegel, фактически го-
сподин Беккенбауэр получил гоно-
рар за рекламное сотрудничество с 
немецкой государственной букме-
керской компанией Oddset, но день-
ги были выплачены ему DFB. Также 
сообщается, что налоги с получен-
ной суммы господин Беккенбауэр 
уплатил только в 2010 году.

«Беккенбауэр получил процент от 
дохода рекламной деятельности DFB 
и Oddset, в которой принимал учас-
тие. Сумма была определена в 2006 
году, уже после окончания чемпиона-
та мира»,— заявили адвокаты Франца 
Беккенбауэра, чье заявление цитиру-
ет Bild. Ранее издание Der Spiegel со-
общало, что Германия подкупила че-
тырех функционеров в исполкоме 
Международной федерации футбо-
ла (FIFA) для получения права прове-
дения чемпионата мира по футболу 
2006 года. По данным издания, кон-
курсная комиссия в ФРГ создала спе-
циальный тайный фонд для подкупа 
сотрудников исполкома FIFA. Зани-
мавший в то время пост главы концер-
на Adidas Роберт Луис-Дрейфус якобы 
передал в этот фонд 10,3 млн швей-
царских франков, а Франц Беккенба-
уэр был среди тех, кто знал о создании 
фонда. В начале сентября прокурату-
ра Швейцарии открыла уголовное де-
ло в отношении членов оргкомитета 
чемпионата мира по футболу 2006 го-
да Франца Беккенбауэра, Вольфганга 
Нирсбаха, Тео Цванцигера и Хорста Ру-
дольфа Шмидта в связи с их деятель-
ностью в DFB. Они обвиняются в мо-
шенничестве, преступной халатно-
сти, отмывании денег и незаконном 
присвоении средств. «Р-Спорт»

КОНТРАКТЫ

«Кубань» не платит 
зарплату тренеру
Краснодарский клуб Футбольной на-
циональной лиги (ФНЛ) «Кубань» не 
платит зарплату главному тренеру 
команды Дану Петреску на протяже-
нии трех месяцев. Об этом сообщил 
агент румынского специалиста Ни-
колай Пырнэу.

«Петреску не получал зарплату на 
протяжении трех месяцев, то есть с 
момента своего назначения. Ни о ка-
ком уходе из клуба речь не идет. Да, 
не платят зарплату, но Петреску на-
мерен отработать контракт до кон-
ца»,— сказал господин Пырнэу.

В середине июня «Кубань» объяви-
ла о подписании контракта с Петре-
ску сроком на два года. Ранее 48-лет-
ний специалист уже возглавлял рос-
сийские клубы. С 2010 по 2012 год он 
работал в «Кубани» и в первый же се-
зон вывел клуб из ФНЛ в Российскую 
футбольную премьер-лигу. В 2012–
2014 годах он работал в московском 
«Динамо». Последним клубом румын-
ского тренера был китайский «Цзянсу 
Сунин». В нынешнем сезоне «Кубань» 
после 12 туров ФНЛ занимает 14-е ме-
сто в турнирной таблице соревнова-
ний, имея в активе 13 очков. ТАСС

К О Н Т Е К С Т В О Л Е Й Б О Л И С Т Ы  П О Ш Л И  Д А Л Ь Ш Е  Т Е Н Н И С И С Т О В

Нынешние предложения по совершенствованию правил тенниса нельзя счи-
тать революционными. Гораздо более важные изменения в них произошли 
в 1970 году, когда на открытом чемпионате США впервые начал применяться 
тай-брейк, придуманный американцем Джеймсом ван Алленом. Кстати, 
вплоть до 1974 года включительно тай-брейк игрался при счете 8:8, а не 6:6.

Следующий этап сокращения продолжительности матчей начался в 2001 
году. На большинстве турниров в парных разрядах и миксте вместо третьего 
сета постепенно стал играться так называемый матч тай-брейк — до десяти 
выигранных очков.

Еще дальше по пути повышения зрелищности в свое время пошли 
волейбольные функционеры. Напомним, что изначально в волейболе очко 
считалось выигранным только на своей подаче (в противном случае подача 
переходила к той команде, которая выиграла предыдущее очко). Но в 1998 
году после ряда экспериментов по ограничению продолжительности волей-
больных матчей было принято решение играть каждую партию по системе 
«ралли-пойнт» (то есть считать выигранным любое очко). Это сделало 
волейбол значительно более телегеничным, тем более что первые четыре 
сета играются до 25 очков, а пятый — до 15. Евгений Федяков
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